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Conformación de las Juntas Directivas del CIESS * 

1972 

Presidencia: Presidencia del CIESS (IMSS) 
Secretaría: Secretario General del CPISS 

Instituciones integrantes de: 
• Costa Rica 
• Colombia 
• República Dominicana 
• Estados Unidos de América 
• Panamá 
• Chile 

1978 

Presidencia: IMSS y Presidencia del CPISS 
Secretaría: Secretario General del CPISS 
Dirección: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Departamento 	Internacional 	de 	la 

Administración de la Seguridad Social de los 
Estados Unidos de América 

• Presidencia de la AISSCAP (Instituto 
Salvadoreño del Seguro Social) 

• Instituto Nicaragüense de Seguridad Social 
• Instituto de Seguros Sociales de Colombia 
• Instituto de Previsión Social del Paraguay 

* Datos obtenidos de Actas e Informes relacionados con diversas reuniones de la CISS, CPISS y CIESS. 
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1980 

Presidencia: IMSS y Presidencia del CPISS 
Secretaría: Secretario General del CPISS 
Dirección: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Secretaría de Estado de Seguridad Social, 

República Argentina 
• Administración de la Seguridad Social de los 

Estados Unidos de América 
• Seguridad Social de Haití 
• Seguridad Social del Perú 
• Instituto Salvadoreño de Seguro Social 
• Instituto Venezolano de los Seguros Sociales 

1984 

Presidente. Presidencia del CIESS 
Secretaría: Secretaría General del CPISS 
Dirección del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Comité Estatal de Trabajo y Seguridad Social 

de Cuba 
• Instituto Dominicano de Seguros Sociales 
• Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social 
• Departamento de Salud y Servicios Humanos 

de la Administración de la Seguridad Social de 
los Estados Unidos de América 

• Instituto Guatemalteco de Seguridad Social 
• Caja de Seguro Social de Panamá 
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1989-1992 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Belize Social Security Board 
• Instituto de Seguros Sociales de Colombia 
• Dominica Social Security 
• Instituto Salvadoreño de Seguro Social 
• Instituto de Previsión Social del Paraguay 
• Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de 

la Familia, México (miembro asociado)  

1992-1995 

Presidencia: Instituto Mexicano del seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, 

República Argentina 
• Belize Social Security Board 
• Ministerio de Trabajo y Seguridad Social de 

Cuba 
• Instituto Hondureño de Seguridad Social 
• Instituto Peruano de Seguridad Social 
• Caja de Compensación Los Andes, Chile 

(miembro asociado) 

1996-1998 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Administración Nacional de la Seguridad 

Social, República Argentina 
• Belize Social Security Board 
• Instituto de Seguros Sociales de Colombia 
• Caja Costarricense de Seguro Social 
• Instituto Dominicano de Seguros Sociales 
• Caja de Compensación Los Andes, Chile 

(miembro asociado) 
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1999-2001 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Administración Nacional de la Seguridad 

Social, República Argentina 
• Instituto de Seguros Sociales de Colombia 
• Instituto Salvadoreño del Seguro Social 
• Instituto Hondureño de Seguridad Social 
• Social Security Board, Saint Christopher & 

Nevis 
• Caja de Compensación Los Andes, Chile 

(miembro asociado) 

2002-2004 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Administración Nacional de la Seguridad 

Social, República Argentina 
• Instituto Nacional de Seguros de Salud de 

Bolivia 
• Instituto Salvadoreño del Seguro Social 
• Instituto Hondureño de Seguridad Social 
• Social Security Board, Saint Christopher & 

Nevis 
• Caja de Compensación Los Andes, Chile 

(miembro asociado) 
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2005-2007 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Administración Nacional de la Seguridad 

Social, República Argentina 
• Instituto Nacional de Seguros de Salud de 

Bolivia 
• Instituto Salvadoreño del Seguro Social 
• Consejo Nacional de Seguridad Social —

Instituto Dominicano de Seguros Sociales, 
República Dominicana 

• Social Security Board, Saint Christopher & 
Nevis 

• Caja de Compensación Los Andes, Chile 
(miembro asociado) 

2008-2010 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Seguro Social de Salud (EsSalud), Perú 
• Caja Costarricense de Seguro Social, Costa 

Rica 
• Instituto de Previsión Social, Paraguay 
• Social Security Board, Saint Christopher & 

Nevis 
• Consejo Nacional de Seguridad Social, 

República Dominicana 
• Caja de Compensación Los Andes, Chile 
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2011-2013 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Seguro Social de Salud (EsSalud), Perú 
• Caja de Seguro Social, Panamá 
• Ministerio de Previsión Social (MPS), Brasil 
• National Insurance Scheme, Grenada 
• Consejo Nacional de Seguridad Social, 

República Dominicana 
• Caja de Compensación Los Andes, Chile 
• Corporación para el Desarrollo de la Seguridad 

Social (CODESS), Colombia 

2014-2016 

Presidencia: Instituto Mexicano del Seguro Social 
Secretario: Director del CIESS 

Instituciones integrantes: 
• Superintendencia de Bancos y Seguros, 

Ecuador 
• Caja Costarricense de Seguro Social. Costa 

Rica 
• Ministerio de Previsión Social (MPS), Brasil 
• Consejo Nacional de Seguridad Social, 

República Dominicana 
• Asociación Mutual de los Agentes de los 

Organismos para la Tercera Edad (AMAOTE), 
Argentina 

• Social Security Board. Saint Christopher & 
Nevis, W. I. 
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ACTA DE LA REUNION DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS CELEBRADA 
EN LA CIUDAD DE SAN JOSE, COSTA RICA, EL 22 DE OCTUBRE DE 2000 

El 22 de octubre de 2000, a partir de las 17:15 horas, se efectuó la reunión de la 
Junta Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), 
convocada en el marco de la XLIV Reunión del Comité Permanente Interamericano 
de Seguridad Social (CPISS). 

Participaron en esta reunión el doctor José Luis Stein Velasco, Prosecretario del H. 

Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Seguro Social, en representación del 

Presidente de la CISS y de la Junta Directiva del CIESS, Lic. Mario Luis Fuentes 

Alcalá, y los integrantes: doctor Miguel Angel Fernández Pastor, en representación 

de la Administración Nacional de la Seguridad Social de Argentina; el licenciado 

Jorge Miranda Cano, en representación de la Caja de Compensación de los Andes 

de Chile; la licenciada Ana Vilma Albanez de Escobar, en representación del Instituto 

Salvadoreño del Seguro Social; el licenciado Carlos A. Narváez, en representación 

del Instituto Hondureño de Seguridad Social; y la señora Sephlin Lawrence, en 

representación del Social Security Board de Saint Christopher & Nevis. Asimismo se 

contó con la participación de la licenciada María Elvira Contreras Saucedo, 

Secretaria General de la CISS y del doctor Luis José Martínez Villalba, Director del 

CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta Directiva, de conformidad con el 

artículo 34 del Estatuto de la CISS, párrafos segundo y tercero. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 

reunión. El representante del Presidente de la Junta Directiva dio la bienvenida a los 

asistentes y expresó las disculpas del Presidente de dicha Junta por no haber podido 

asistir, como era su deseo, debido a actividades ineludibles en la ciudad de México. 

Al no haber observaciones al acta de la reunión de la Junta Directiva celebrada en la 

ciudad de México el 23 de mayo de 2000, se la dio por aprobada por la unanimidad 

de los asistentes. Posteriormente el representante del Presidente de la Junta 

Directiva solicitó al Director del CIESS informar sobre las actividades 

correspondientes al año 2000. 

El Director del CIESS agradeció la presencia de los integrantes de la Junta Directiva, 

e indicó que se ha mantenido contacto regular con ellos a fin de consultar y obtener 



sugerencias en torno a las tareas del Centro. Destacó que las propuestas y 

orientaciones recibidas han sido un aporte fundamental para el desarrollo de las 

actividades. 

Seguidamente hizo referencia al informe distribuido previamente a los asistentes; 

señaló que se han desarrollado con regularidad hasta el momento de la reunión la 

totalidad de las actividades diseñadas en el programa académico 2000, previéndose 

que el número de participantes --con proyecciones en aquellas actividades aun no 

iniciadas—podría superar ligeramente al alcanzado el año anterior; ello, consideró, 

constituiría un logro significativo tomando en cuenta que a lo largo del año diversas 

instituciones han expresado dificultades de orden económico que imposibilitan la 

concurrencia masiva de personas al CIESS, y atendiendo también al hecho de que 

ciertas actividades (como una prevista con la Comisión Nacional de Arbitraje Médico 

de México) no han podido llevarse a cabo por razones completamente ajenas a la 

voluntad del Centro. 

Señaló que restan por desarrollar varias actividades tanto en la sede como fuera de 

ella; dentro de estas últimas destacó un seminario sobre evolución de las reformas 

de los regímenes de pensiones en Buenos Aires y dos cursos en Chile 

correspondientes a las áreas de Actuaría y Planeación Financiera y Salud en el 

Trabajo. 

En el logro de estos resultados, resaltó el papel desempeñado de las diferentes 
áreas del CIESS, entre las cuales hizo mención a la de Tecnología Educativa, que 

fue creada en 1999 y ha acometido la coordinación de actividades semipresenciales 

y a distancia, habilitando la participación masiva de funcionarios de la seguridad 

social americana. Señaló que bajo responsabilidad de esta área se elaboran 
materiales específicamente diseñados para aquellas modalidades. De igual forma 

comentó que, aun cuando se han recibido expresiones de satisfacción sobre estas 

actividades, no habrá conformismo y se continuará esforzándose para alcanzar y 

cumplir cabalmente sus objetivos y tareas. 

Asimismo con esta área, y con el apoyo de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, se puso en práctica en el presente año el desarrollo de videoconferencias, 

las que consideró un instrumento complementario de gran importancia para 

socializar la educación; y a futuro, de acuerdo a las posibilidades del CIESS, 
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permitirá mantener comunicación relativamente frecuente con las instituciones 
afiliadas a la CISS. 

Respecto a las acciones de investigación comentó que la coordinación responsable 

ha contribuido a identificar acciones, contenidos temáticos y demandas a satisfacer; 

particularmente se refirió a las encuestas académicas 1999 y 2000, cuyas 

respuestas han orientado la labor docente del CIESS. De igual forma señaló que a 

esta coordinación se le ha encomendado la actualización de los procesos de 

evaluación de las actividades del Centro, a efecto de que se cuente con la 

información más confiable y precisa. 

Consideró que en esta materia aún no se han alcanzado la totalidad de los objetivos 

planteados debido a circunstancias diversas, como un conflicto laboral de casi un 

año de duración sucedido en la Universidad Nacional Autónoma de México; señaló 

que desde principios de 1999 se inició un proceso de relacionamiento global con 

esa Universidad para abordar aspectos como la revisión de un acuerdo suscrito en 

1997 a través del cual se otorgaban bonificaciones cuya cuantía excede las 

posibilidades actuales del CIESS, y para procurar, sobre todo, un entendimiento que 

permita acometer ciertos proyectos de investigación y docencia. 

Informó al respecto que recientemente se han mantenido entrevistas con 

autoridades de esa Universidad, como el Director de la Facultad de Medicina; el 

Director del Instituto de Investigaciones Jurídicas, y funcionarios encargados del área 

de posgrados , así como telefónicamente con el Rector, cuyos resultados han 

permitido enfocar un proyecto global de colaboración en el que la investigación tiene 

un papel fundamental. Consideró que aun cuando restan por cumplirse diversos 

requisitos, en su mayoría burocráticos, existe la confianza de concretar algunas 

iniciativas en el correr del próximo año, por lo que señaló como un deber informar 

sobre ello a la Junta Directiva. 

Se refirió asimismo a la finalización del ciclo de conferencias "La Política Social, el 

Urgente Desafío de América Latina", expresando su agradecimiento al licenciado 

Mario Luis Fuentes Alcalá, y a su antecesor, licenciado Genaro Borrego Estrada, por 

el impulso decidido que brindaron a esta actividad, e informando de una próxima 

publicación acerca de este ciclo. 
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En el plano administrativo señaló que, como en el año anterior, se ha logrado 

preservar el equilibrio presupuestal, contando a la fecha de la presente reunión con 

un excedente que permitirá finalizar las actividades que restan en el año y acometer 

la tarea de renovar por lo menos uno de los dos comedores, cuya infraestructura, 

aunque todavía útil, ha sufrido el deterioro del tiempo. 

Finalmente destacó que en el informe distribuido se da cuenta ampliamente de la 

totalidad de las actividades desarrolladas, incluyendo no solo aquellos logros 

considerados como satisfactorios, sino también las carencias que aún subsisten. 

El representante del Presidente de la Junta Directiva sometió a consideración de los 

asistentes el informe presentado por el Director del CIESS. 

El representante de Argentina expresó su satisfacción por el contenido del informe y 

reiteró asimismo el apoyo y colaboración de la Subregión III Cono Sur hacia la labor 

del Centro y de su Director. 

El representante de Honduras manifestó su complacencia por la labor académica y 

gestión administrativa desarrolladas por la Dirección del CIESS, que consideró 

brillante y auguró que, de continuar con la profesionalización del CIESS, las 

instituciones encontrarán la respuesta esperada a sus necesidades de superación. 

Continuando con los puntos de la agenda, el representante del Presidente de la 

Junta Directiva solicitó al Director del CIESS informar sobre el proyecto de 

actividades académicas para el año 2001. 

El Director del CIESS dio cuenta de las actividades proyectadas para el año 2001 

incluidas como anexos en el informe y señaló que en dicha proyección se consignan 

algunas actividades que, a la fecha de esta reunión, se encuentran en proceso de 

concreción, en tanto se están llevando a cabo tratativas con los organismos 

patrocinadores que al efecto se han acercado al CIESS, por lo que consideró 

necesario, sin perjuicio de la aprobación provisional que se les dé, abundar "a 

posteriori" sobre ellas informando a la Junta Directiva para contar con su opinión. 

En este sentido se refirió al seminario Retos y Desafíos de las Administradoras de 

Fondos para el Retiro, proyectado del 5 al 9 de marzo, conjuntamente con la 

Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro; y al curso taller 
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Regímenes de Pensiones y Financiamiento de la Seguridad Social, previsto para 

dictarse del 21 de mayo al 1°de junio. Sobre esta última actividad destacó que se 

trata de un evento que lleva a cabo la Organización Internacional del Trabajo, a 

través de su Centro Internacional de Formación de Turín, y que en caso de 

concretarse se dictaría por primera vez en América. Señaló que aunque existen 

algunos avances en cuanto a la identificación de determinados conferenciantes, los 

detalles de su realización no se encuentran completamente definidos, toda vez que 

el Centro aludido se encuentra en un proceso transicional de autoridades. 

Expresó que, aunque peque por exageración en los detalles o por reiteración, 

considera importante hacer la salvedad en el sentido de que un conjunto de aspectos 

vinculados con las actividades descritas no están fijados todavía, habiendo varios 

detalles que deberán ser finiquitados con posterioridad. 

El representante del Presidente de la Junta Directiva sometió a consideración de los 

asistentes lo informado por el Director del CIESS. 

El representante de Argentina propuso que la decisión de las actividades que se 

encuentran pendientes de definir queden a cargo de la Junta Directiva, en función de 

lo expuesto en el informe. 

El representante del Presidente de la Junta Directiva sometió a consideración de los 

asistentes la propuesta del representante de Argentina; al no existir observaciones, 

se dio por aprobado por unanimidad el proyecto de actividades académicas del 

CIESS para el año 2001. 

El representante del Presidente de la Junta Directiva, no habiendo otros 

comentarios, agradeció la presencia de los integrantes de la Junta Directiva y reiteró 

el saludo del Presidente de la Junta Directiva, dando por concluida la reunión siendo 

las 18:00 horas. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS CELEBRADA EN 
LA CIUDAD DE QUITO, REPÚBLICA DEL ECUADOR, EL 4 DE SEPTIEMBE DE 

2012. 

El 4 de septiembre de 2012, a partir de las 13:40 horas, en la ciudad de Quito, Ecuador, 
se efectuó la Reunión de la Junta Directiva del Centro Interamericano de Estudios de 
Seguridad Social (CIESS). Previo a esta reunión, se llevó a cabo la Reunión del Comité 
Permanente de la CISS. 

Presidió la Reunión el Sr. Reginald Thomas, Vicepresidente de la CISS y participaron 
los integrantes del Comité Permanente de la CISS y de la Junta Directiva del CIESS: 
Sra. Marta Feitó Cabrera (Cuba); Sr. Leonel Antonio Flores Sosa (El Salvador); Sra. 
Sephlin Lawrence (Saint Christopher & Nevis); Sr. Luis Felipe Prats Astaburuaga y Sr. 
Nicolás Starck Aguilera (Chile); Sra. Consuelo Sarmiento Ramírez (Colombia); Sr. 
Emanuel de Araújo Dantas (Brasil); Sr. Juan Carlos Cortés González (Colombia); Sr. 
José Gaspar Bellasai Zayas y Sra. Carmen Frutos de Almada (Paraguay) y Sr. Rafael 
Pérez Modesto (República Dominicana). Asimismo, se contó con la participación de los 
funcionarios: Sr. Gilberto Quinche Toro, Contralor de la CISS; Sr. Gabriel Martínez 
González, Secretario General de la CISS, Sra. Paola Franco Abarca (México), y Sr. 
Miguel Ángel Fernández Pastor, Director del CIESS, quien actuó como Secretario de la 
Junta Directiva, de conformidad con el artículo 29° del Estatuto de la CISS. 

De acuerdo a la orden del día, se puso a consideración el Acta de la Reunión de la Junta 
Directiva celebrada el 29 de abril de 2011 en la Ciudad de México. Al no haber 
observaciones, se la aprobó por unanimidad. 

Seguidamente, el Director del CIESS presentó el Informe de Actividades 2012 
correspondiente al período 1° de enero al 15 de agosto; Proyección para el resto del año 
2012, y Proyectos y Avances de diversos programas del CIESS, entre ellos, la 
celebración de la Segunda Reunión de Legisladores de Seguridad Social de 
Latinoamérica, a desarrollarse en Buenos Aires, Argentina, del 21 al 23 de noviembre 
de 2012; proyecto de Actividades Académicas para el 2013; Protocolo de Intenciones 
para conformar un Consorcio Universitario en Salud Pública y Envejecimiento; 
Propuesta de Trabajo para la Coordinación de Investigación 2012-2013; conformación 
de la Biblioteca Digital e implementación del Repositorio Institucional del CIESS, y la 
relación de Convenios de Cooperación Académica firmados por el CIESS, que dan 
sustento a tales actividades y proyectos. Asimismo, se entregaron carpetas conteniendo 
información sobre Propuesta de Manual de Procedimientos, y el Anteproyecto de 
Creación de la Universidad Interamericana de Seguridad Social y Envejecimiento. 

Debido a que texto del informe fue distribuido con antelación, y habiéndose entregado 
las correspondientes carpetas informativas físicamente en la Reunión, el Director del 
CIESS procedió a informar sobre los aspectos más importantes de estos documentos. 

De esta manera, dentro de las actividades en sede, mencionó que, debido a la demanda 
que surgió a finales del 2011 del curso sobre Enfermería: calidad, seguridad y liderazgo 
en el cuidado, se programaron para el mes de febrero dos versiones donde participaron 
representantes de diversas delegaciones a nivel nacional del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (1MSS). Estas versiones, mencionó, contaron con el apoyo docente de 
especialistas del New York University College of Nursing. Sobre esta actividad, destacó 



también el desarrollo de dos versiones para personal de enfermería del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE); una en 
Guadalajara y otra en la Ciudad de México, contando también con el patrocinio 
académico del citado Colegio. 

Otra actividad que destacó fue el Seminario Internacional Universalización y 
sostenibilidad: los retos de la protección social en América, dictado del 27 al 29 de 
febrero, dirigido a parlamentarios de las Comisiones Séptimas Constitucionales 
Permanentes del Congreso de la República de Colombia, y que fuera coordinado con la 
Asociación Nacional de Cajas de Compensación Familiar (ASOCAJAS) y la 
Corporación para el Desarrollo de la Seguridad Social (CODESS), ambas instituciones 
colombianas, con la finalidad de revisar el estado actual de los sistemas de protección 
social y las reformas recientes y en curso, a través de un intercambio de experiencias 
México-Colombia, con la participación de organismos internacionales e instituciones 
vinculadas a la seguridad social. 

El Director del CIESS mencionó que durante el desarrollo de esta actividad, se dictaron 
videoconferencias; una por parte del Presidente del Banco de Previsión Social (BPS) del 
Uruguay y Presidente de la OISS, Sr. Ernesto Murro, sobre América Latina: los nuevos 
cambios mejoran la protección social y, otra, a cargo del Sr. Helmut Schwarzer, 
Especialista Principal en Seguridad Social para las Américas, de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) sede Ginebra, quien disertó sobre el Piso Básico de 
Protección Social. Señaló que se contó también con una intervención vía 
videoconferencia del Dr. Rafael Pardo, Ministro de Trabajo de Colombia y la 
participación docente de especialistas de la CEPAL; del Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda de México (INFONAVIT); de la OIT-Oficina para Cuba y México, y la 
Universidad Autónoma Metropolitana (México). Destacó que la clausura del seminario 
se llevó a cabo en la sede del Senado de los Estados Unidos Mexicanos. 

Se refirió al cumplimiento del resto del programa académico en sede, donde se dictaron, 
entre otras, actividades tales como La seguridad social en la globalización; 
Enfermedades crónicas y discapacidad, y los diplomados semipresenciales Sistemas de 
pensiones, y Gestión y liderazgo de los servicios de salud, mencionando que en este 
último, por la importante cantidad de participantes costarricenses, se acordó llevar a 
cabo una fase presencial adicional en San José. 

El programa se vio enriquecido, por ejemplo, con los Módulos sobre seguridad social, 
que se desarrollaron ex profeso para residentes del Hospital General de Zona No. 32 del 
IMSS, y el Taller internacional Atención a la salud de adultos mayores, para 
funcionarios del ISSSTE, que se desarrolló conjuntamente con la Organización 
Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS). 

Respecto al programa fuera de la sede, el Director del CIESS informó que se han 
dictado actividades en El Salvador y Costa Rica, cuyos detalles se dan a conocer en el 
texto del informe. 

De manera particular, se refirió al Diplomado semipresencial Sistemas de pensiones, 
diseñado para funcionarios de diversas instituciones ecuatorianas, cuya fase a distancia 
iniciara en septiembre del 2011 y su fase presencial, en Quito, se programó de la 
siguiente manera: del 23 al 27 de enero, para servidores del Instituto de Seguridad 



Social de las Fuerzas Armadas (ISSFA), del Instituto de Seguridad Social de la Policía 
Nacional (ISSPOL) y del Servicio de la Cesantía de la Policía Nacional (SCPN); y del 
30 de enero al 3 de febrero, para funcionarios de la Superintendencia de Bancos y 
Seguros (SBS). El Director del CIESS destacó que este diplomado contó con el aval 
académico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

Respecto al programa de capacitación masiva, mencionó el desarrollo, a la fecha del 
presente informe, de cuatro cursos de capacitación sobre Condiciones de salud y 
seguridad en el trabajo en organismos públicos, donde participan especialistas de la 
Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) y la Superintendencia de 
Riesgos del Trabajo de la República Argentina. Esta capacitación —dijo— tiene como 
objeto implementar un Plan de Capacitación Integral en la modalidad e-learning para 
los agentes del Estado Nacional Argentino, dentro del Programa de Regularización de 
las Condiciones de Salud y Seguridad en el Trabajo en Organismos Públicos. 

Finalmente, mencionó que aún restan diversas actividades por dictarse tanto en sede 
como fuera de sede. 

Acerca de los programas de posgrado, el Director del CIESS se refirió a las versiones 
quinta y sexta de la Especialización Gerencia en Salud para Personas Mayores, que se 
llevan a cabo conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud y la 
Academia Latinoamericana de Medicina del Adulto Mayor. De esta manera, mencionó 
que la quinta edición inició con la fase presencial en el CIESS en abril y la sexta iniciará 
sus trabajos con la fase presencial en Buenos Aires en noviembre próximo. 

Destacó asimismo que se encuentra programada para el 2013 la versión en inglés de la 
Especialización, diseñada para el Caribe anglo, cuya sede presencial será en Barbados. 
Informó que en esta versión pueden participar interesados de Latinoamérica, siempre 
que cursen la fase presencial en inglés, pudiendo seguir la fase a distancia en español. 
Adicionalmente, mencionó que se está gestionando con las autoridades de salud del 
Estado de Sao Paulo, Brasil, la versión en portugués de la Especialización, con la 
eventualidad de emprenderla en el último cuatrimestre del 2013. 

Sobre la Especialización, destacó la importancia, por un lado, de que con las versiones 
en español, inglés y portugués, se permitirá capacitar a un mayor número de 
funcionarios en esta materia y, por otro, su reciente inclusión en la I Feria Regional de 
Cooperación Sur-Sur (CSS) Saber del Sur: Intercambio Regional de Soluciones, que 
fuera organizada por el Centro Regional para América Latina y el Caribe del Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Gobierno de Panamá. 

Relacionado con lo anterior, el Director del CIESS destacó la Firma del Protocolo de 
Intenciones para conformar un Consorcio Universitario en Salud Pública y 
Envejecimiento, que se llevó a cabo en La Habana, Cuba, entre la Dra. Mirta Roses 
Periago, Directora de la Organización Panamericana de la Salud y el CIESS, teniendo 
como testigo de honor a la Dra. Margaret Chan, Directora General de la Organización 
Mundial de la Salud, y al Dr. Roberto Morales Ojeda, Ministro de Salud de Cuba. 

Informó que la firma del Protocolo es el resultado de una alianza entre la OPS y el 
CIESS, ante la reconocida necesidad de abordar el reto de la salud y el envejecimiento, 
de manera coordinada con otras instituciones líderes en la provisión de programas y 



servicios para las personas mayores, a través de la integración de iniciativas que 
contribuyan a fortalecer la formación y capacitación en materia de salud pública y 
envejecimiento. 

El Consorcio a la fecha —dijo— cuenta con veinticuatro universidades e instituciones 
de los siguientes países: Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Estados 
Unidos de América, México y Perú, y la Secretaría de Coordinación estará a cargo del 
CIESS. Mencionó que se ha logrado que 17 universidades consideren el 45% de los 
créditos de la Especialización, y el restante porcentaje esté a cargo de las propias 
universidades para transformarla en una Maestría en Salud Pública y Envejecimiento. 

Continuando con las actividades de posgrado, el Director del CIESS se refirió al Máster 
a distancia en Estudios Avanzados de la Seguridad Social, que se está estructurando con 
la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, España. Destacó que, conforme al 
intercambio de información con la referida Universidad, se pretende iniciarla en marzo 
del próximo año, y tendrá dos fases presenciales, una inicial en la Ciudad de México y, 
otra, al finalizar el Master, en la sede de la Universidad, en Sevilla. Adicionalmente, 
mencionó que se está proyectando la posibilidad de promover, con el apoyo de la 
Corporación para el Desarrollo de la Seguridad Social (CODESS) de Colombia, la 
articulación de la Universidad Católica de Colombia en el desarrollo de este Máster, con 
la eventualidad de que Bogotá pueda ser sede alterna de la fase presencial inicial para 
las instituciones colombianas y de la región andina. 

Acerca de la Maestría en línea Administración de la Seguridad Social, que se lleva a 
cabo con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se informó que se 
realizó la fase presencial de la cuarta edición en mayo, ocasión que permitió también 
realizar exámenes profesionales de cuatro alumnos de la segunda generación de esta 
maestría, quienes obtuvieron el título de grado tras haber presentado la defensa de sus 
trabajos y su examen profesional, y respecto a la Maestría en Gestión Actuarial de la 
Seguridad Social, que se realiza conjuntamente con la Universidad de Buenos Aires 
(UBA), se dio a conocer que la tercera generación iniciará la semana siguiente a esta 
reunión con la fase presencial inicial en la sede del CIESS. 

El Director del CIESS mencionó que, como valor agregado en ambas maestrías, la 
Organización de los Estados Americanos (OEA), de acuerdo al convenio firmado con el 
CIESS, ha incluido un determinado número de becas, permitiendo apoyando la 
participación de un determinado número de profesionales de la región. 

Seguidamente, informó que el 27 de abril se conmemoró el 49° Aniversario del CIESS, 
donde se lanzó la Primera Convocatoria Cineminutos "La seguridad social en 60 
segundos", iniciativa que —mencionó— surge para continuar fortaleciendo el 
programa Seguridad Social para Todos. Mencionó que se recibió una cantidad 
importante de contribuciones de diversos países, las cuales aportarán temas interesantes 
a dicho Programa. 

Respecto a los proyectos que se emprenderían a partir del próximo año, el Director del 
CIESS se refirió a los siguientes: 



Creación de la Universidad Interamericana de Seguridad Social y Envejecimiento, cuyo 
anteproyecto entregado contiene la justificación, antecedentes, estructura y actividades 
académicas de los planes de estudio, entre otras informaciones. 

Sobre este proyecto, mencionó que la CISS es una organización con gran 
reconocimiento y trayectoria internacional, caracterizada por ser pionera en crear un 
verdadero centro de estudio en materia de seguridad social, como lo es el CIESS, y que 
trabaja organizada y permanentemente en la capacitación y actualización de esta 
materia. Por consecuencia —añadió— tiene la gran oportunidad de consolidarse, 
creando lo que sería la primera universidad de estas características en el mundo. 

Respecto al CIESS, mencionó que a lo largo de su vida ha desarrollado diversos e 
importantes programas y modalidades docentes, y que cuenta además con vínculos y 
convenios de carácter académico con prestigiosas universidades del mundo, centros de 
enseñanza superior y organizaciones internacionales, en este último caso como la 
Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS), 
que le han otorgado la capacidad y experiencia necesarias para emprender este proyecto, 
que contempla la creación de una red de universidades dedicadas al estudio de la 
seguridad social y el envejecimiento. 

Destacó que este proyecto, a largo plazo, no implica eliminar la actual estructura de la 
organización, sino acondicionar los planes académicos, de tal manera de continuar con 
la labor docente e investigación tradicional del CIESS y, adicionalmente, crear la 
universidad, en primera instancia en México y, viendo los resultados, repetir esta 
oportunidad en distintos países. 

Dentro de las diversas acciones que se pretenden para conformar la universidad, el 
Director del CIESS mencionó que, en lo que se refiere a la estructuración de la cartera 
de docentes, se convocaría y difundiría la información y requisitos correspondientes 
entre las instituciones de seguridad social del continente, organismos internacionales, 
universidades y otras entidades, a fin de abrir un registro completo y amplio de quienes 
vayan formando parte de dicha cartera. 

Consideró asimismo que, ante la coyuntura y los retos por los que atraviesa la seguridad 
social, las actuales y futuras generaciones tendrían la oportunidad de capacitarse a nivel 
de posgrado, básicamente bajo la modalidad semipresencial. Por ello, reiteró que la 
CISS merece analizar este proyecto puesto que —consideró nuevamente— está en 
condiciones de desarrollarla y tener el privilegio de ser la primera organización creadora 
de una universidad especializada en seguridad social y envejecimiento. 

Expresó que la Organización cuenta con la posibilidad de otorgar elementos y 
herramientas académicas nuevas a los trabajadores y estudiosos de la seguridad social, 
contando con un mayor número de especialistas que proporcionen sus conocimientos. 
Ello —destacó— en adición a los avances tecnológicos y científicos que actualmente 
apoyan a la seguridad social. 

Sobre este punto, resumió que todo lo que favorece al desarrollo social, obliga a la alta 
capacitación, y a no quedarse en la capacitación básica, sino seguir trabajando y 
avanzando en esta materia para alcanzar una seguridad social dignificada y más integral, 



previendo las crisis e imaginando escenarios para poder estar en condiciones de 
afrontarlas. 

En ese sentido, solicitó a los integrantes de la Junta Directiva del CIESS y del Comité 
Permanente de la CISS analizar y trabajar en el logro de esta propuesta, y procedió a dar 
lectura a un proyecto de Resolución cuyo texto, en términos generales, explica que ante 
la actual dinámica mundial y los desafíos que ello implica para la seguridad social, 
resulta impostergable fortalecer y ampliar los mecanismos de cooperación internacional, 
a fin de propiciar nuevas estructuras de capacitación de alto nivel, con conocimientos 
actuales y visión prospectiva, y 1) declarar de especial interés para la CISS la creación 
de la Universidad Interamericana de Seguridad Social y Envejecimiento, 2) autorizar al 
Director del CIESS a que realice las gestiones necesarias para prever la creación de la 
Universidad y 3) ordenar al Director del CIESS a que presente un informe detallado de 
los resultados obtenidos en la XXVII Asamblea General a celebrarse en el 2013. 

El Vicepresidente de la CISS, señor Reginald Thomas, agradeció al Director del CIESS 
esta primera intervención, mencionando que, por su contenido, todos quisieran 
aprobarlo en esta reunión, y él mismo querría hacerlo en nombre de la Región del 
Caribe anglo y de manera personal. 

Sobre la solicitud de analizar el proyecto de creación de la Universidad Interamericana 
de Seguridad Social y Envejecimiento, mencionó que, por acuerdo unánime, los 
asistentes procederían revisarlo y efectuar sus comentarios en los próximos sesenta 
días, contados a partir de la fecha de esta reunión. Seguidamente, el señor 
Vicepresidente invitó al Director del CIESS a continuar informando sobre los otros 
proyectos propuestos por el Centro. 

El doctor Miguel Ángel Fernández Pastor, informó sobre el exitoso desarrollo de la 
Primera Reunión de Legisladores de Seguridad Social de Latinoamérica, celebrada en 
Cartagena de Indias, Colombia, en noviembre de 2011, donde participaron 
parlamentarios y representantes de la seguridad social de 17 países, además de diversos 
organismos internacionales. Mencionó que, como resultado de los acuerdos alcanzados 
en dicha reunión, para el presente año, se llevarán a cabo la Semana de la Seguridad 
Social en Quito —que, mencionó, convoca precisamente esta actividad— y la Segunda 
Reunión de Legisladores de Seguridad Social de Latinoamérica, en Buenos Aires, 
Argentina, del 21 al 23 de noviembre, teniendo como anfitriones a las Comisiones de 
Previsión y Seguridad Social de la Cámara de Diputados, y de Trabajo y Previsión 
Social del Senado de dicho país. En la oportunidad —dijo— se presentarán, entre otros 
documentos, materiales didácticos del Programa Seguridad Social para Todos, 
elaborados en este caso para la educación no formal. 

Mencionó que, dentro de la estrategia del Programa Seguridad Social para Todos, ya se 
han desarrollado materiales relacionados con 23 valores y principios de la seguridad 
social, mismos que han contado previamente con la valoración de un comité académico, 
y consideró que en los próximos 30 días estarán disponibles en la plataforma educativa 
del Programa; con ello —informó— se estaría en posibilidades de desarrollar 
masivamente el Programa en la educación formal en actividades que algunos países han 
emprendido, reiterando que el uso de la plataforma es gratuita. 



Adicionalmente, informó que con la Asociación Nacional de Cajas de Compensación 
Familiar (ASOCAJAS) de Colombia, hay acuerdo verbal para emprender el Programa 
en escuelas que administra la Asociación, al igual que existe un convenio con el 
Ministerio de Trabajo, también de Colombia, para emprender el referido Programa; 
respecto a la Argentina, señaló que existe un avance significativo con Ministerio de 
Trabajo —que es el responsable de la seguridad social en el país— con el Ministerio de 
Educación y el Consejo Federal de Educación, el gremio de docentes de la Argentina, y 
la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSES), contando con apoyatura 
técnica del CIESS 

Consideró muy importante promover que quienes estén a cargo de la docencia en sus 
países, lleven a cabo el curso de capacitación que está diseñado por el CIESS, y hacer 
posible asimismo que los ministerios de educación de los países reconozcan a los 
docentes que tomaron este curso. 

De igual forma, reiteró el apoyo del CIESS a los países que han emprendido el 
programa; entre otros, Paraguay, Uruguay, Panamá, Bolivia, El Salvador y República 
Dominicana, a fin de compartir con ellos y otros más que se vayan sumando a la 
implementación del Programa, estas experiencias didácticas. Manifestó que, con 
persistencia y este tipo de reuniones, el Programa será masivo en el continente, y se 
harán todas las gestiones para que en la región se llegue a implementar el Programa, 
logrando así llegar al objetivo de alcanzar el slogan del Programa "Por un cambio 
cultural de la seguridad social en las Américas". 

Sobre el Proyecto del Programa Académico del CIESS 2013, señaló que en la 
documentación presentada, se dan a conocer las actividades que se han definido a la 
fecha con diversas organizaciones que colaborarán académicamente, destacando que 
este programa está abierto para incluir otras actividades en el transcurso del año. 
Acerca de aquellas actividades a dictarse fuera de la sede informó que, como sucede 
tradicionalmente, se irán programando y llevando a cabo conforme a los planteamientos 
que reciba el CIESS. 

Seguidamente, el Director del CIESS se refirió a la propuesta de trabajo de la 
Coordinación de Investigación, elevando a la Junta Directiva y al Comité Permanente 
las proyecciones que, en esta materia, se tienen contempladas, y están resumidas en el 
texto del informe. Sobre estas actividades, destacó la necesidad de articular la actividad 
docente con la investigación, debiendo necesariamente a establecer alianzas y acuerdos 
con organismos internacionales, universidades, centros de enseñanza superior, otras 
entidades del sector público y privado, así como con las propias instituciones afiliadas a 
la CISS y sus diversos órganos, de tal manera que se pueda proporcionar literatura 
actualizada y especializada a todos los interesados en el estudio de esta materia. 

Se refirió particularmente a la firma del Protocolo que da creación al Consorcio 
Universitario como un resultado efectivo de la alianza que se tiene con la OPS/OMS, 
mencionando que el citado Consorcio se crea ante la necesidad de abordar el reto de la 
salud y el envejecimiento de manera coordinada con otras organizaciones líderes en la 
provisión de programas y servicios para las personas mayores, a través de la integración 
de iniciativas que contribuyan a fortalecer la formación y capacitación en materia de 
salud pública y envejecimiento. 



Relacionado con el punto anterior, mencionó que se proyecta también transformar la 
Biblioteca del Centro en una Biblioteca virtual, señalando que, entre otras acciones, se 
está coordinando con distintas organizaciones internacionales la difusión, a través del 
Centro, de aquellas publicaciones editadas por dichas organizaciones. De igual forma, 
informó que se está trabajando en un repositorio documental donde se incorporarán los 
contenidos académicos que desarrolla el CIESS, de tal manera que puedan ser 
consultados por las instituciones afiliadas a la Conferencia y público en general. 

Destacó que estos programas requieren de tiempo, pero manifestó su confianza en 
iniciarlos a partir del próximo año. 

Como aspecto significativo, mencionó la conmemoración del Quincuagésimo 
Aniversario del CIESS en abril del próximo año, donde se aprovecharía este marco para 
la celebración de la Semana de la Seguridad Social. En tal oportunidad, confió en 
anunciar los avances preliminares que se hayan alcanzado con las opiniones de la Junta 
Directiva y del Comité Permanente, sobre el proyecto de crear la Universidad 
Interamericana de Seguridad Social y Envejecimiento. 

El Sr. Reginald Thomas agradeció al Director del CIESS la información presentada, 
destacando los proyectos de crear la biblioteca virtual y la celebración de la semana de 
la seguridad social en el marco del quincuagésimo aniversario del CIESS. 
Seguidamente, solicitó comentarios a los asistentes sobre dicho informe. 

El Sr. Juan Carlos Cortés reconoció la amplia enumeración de iniciativas y tareas del 
CIESS las cuales —destacó— incluyen la alta especialización y la formación ciudadana 
en seguridad social, que en conjunto —dijo— se perfilan en una gestión del 
conocimiento de una seguridad social integral. 

Expresó asimismo su interés en participar en los estudios que conlleven a la mejor 
definición de la conformación de la Universidad Interamericana de Seguridad Social y 
Envejecimiento, para que en noviembre puedan ser evaluados por la Junta Directiva del 
Centro y el Comité Permanente de la CISS. Sobre la Universidad, comentó que sería 
muy importante que la CISS dé ese paso, no con la intención de competir con otras 
universidades, sino con el fin de generar una interacción, crear un centro universitario 
de referencia, lo que daría —destacó— autonomía a la labor de la CISS y del CIESS, 
ejemplificando, como un caso similar, la vinculación existente entre la Facultad 
Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) con la Organización de los Estados 
Americanos (OEA). 

Consideró pertinente el esfuerzo que se anuncia en el programa de investigación para la 
construcción del conocimiento, señalando la importancia de la publicación de los 
principales indicadores sociales y económicos del continente, así como el anuncio de la 
creación del observatorio de la seguridad social, el cual — mencionó— permitirá tener 
acceso a información sucinta, por ejemplo, sobre las reformas a los sistemas de la 
seguridad social. 

El Sr. Gabriel Martínez mencionó que se debe consultar con la AISS y la OISS la fecha 
y lugar de la conmemoración de la semana de la seguridad social, ya que —dijo— hay 
varios miembros de la CISS que han expresado su interés en organizarla. Sugirió 



esperar qué otros miembros quieren celebrarla. En su caso, señaló que la Presidencia de 
la CISS, en México, tendrá que ser quien haga la iniciativa. 

El Sr. Reginald Thomas dio como recibido el informe de actividades realizadas y 
proyectos planteados por el Director CIESS, y sometió a los asistentes su aprobación. 
Al no haber planteamientos en contra, se dio por aprobado el informe de actividades y 
proyectos del CIESS por la unanimidad de los asistentes. 

Al no haber otros asuntos a tratar, el Sr. Reginald Thomas agradeció al CIESS de 
manera personal, y a nombre de la Región Norteamérica y el Caribe Anglo, todo el 
apoyo recibido, terminando la reunión a las 14:40 horas. 



Acta de la Reunión Anual Conjunta del 
Comité Permanente de la CISS y de la Junta Directiva del CIESS 

Siendo las nueve horas con treinta minutos del día viernes 29 de abril de 2011, en la Sala 
de Comisiones de la Planta Baja de la sede de la Conferencia Interamericana de Seguridad 
Social, en la Ciudad de México, se celebró la Reunión Anual Conjunta del Comité 
Permanente de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS) y de la Junta 
Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), estando 
presentes los siguientes miembros del Comité Permanente de la CISS: 

Comité Permanente de la CISS: 

Sr. Daniel Karam - Presidente 

Sr. Leonardo Rolim Guimaraes - Vicepresidente 2011 

Sr. Guillermo Sáez Llorens - Vicepresidente 2012 

Sr. Juan Carlos Cortés - Representante Subregión I 

Sr. Leonel Flores Sosa - Representante Subregión II 

Sr. Luis López - Representante Subregión III 

Sra. Sephlin Lawrence - Representante Subregión IV 

Sra. Marta Feitó - Representante Subregión V 

Sr. Néstor Ardila - Representante de Miembros Asociados 

Así como el Sr. Gabriel Martínez González, Secretario General de la CISS y el Sr. Miguel 
Fernández Pastor, Director del CIESS. 

El Orden del Día de la reunión fue el siguiente: 

1. Verificación del Quórum 
2. Acta de la Reunión Anual del Comité Permanente 2010 
3. Acta de la XXVI Asamblea General de la CISS 2010 
4. Informe Anual de la Secretaría General de la CISS 
5. Informe de Actividades y Programa Trienal del CIESS 
6. Informe del Contralor 
7. Informe Anual del CIESS 
8. Asuntos Generales 

El Sr. Daniel Karam, Presidente de la CISS, agradeció la presencia de los asistentes y cedió 
la palabra al Sr. Gabriel Martínez, quien comenzó por presentar el Acta de la Reunión 
Anual del Comité Permanente 2010 y el Acta de la XXVI Asamblea General de la CISS 2010. 
No habiendo ninguna objeción, el Comité Permanente aprobó por unanimidad las Actas de 
la Reunión Anual del Comité Permanente y de la XXVI Asamblea General de la CISS, las 
cuales fueron celebradas en la Ciudad de Panamá en septiembre de 2010. 

A continuación, el Secretario General de la CISS presentó el Informe Anual de la Secretaría 
General de la CISS y recalcó que éste sería breve considerando que el último informe se 
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presentó meses antes en la Ciudad de Panamá, durante la sesión previa del Comité 
Permanente. Recordó además que debido a la reciente reforma estatutaria, en 2011 no se 
tendrá Asamblea General. Una vez que repasó algunas de las actividades más importantes 
de la Secretaría General, el Secretario General procedió a revisar los asuntos financieros, 
presupuestales y administrativos de la Conferencia, mencionando que la empresa 
PriceWaterhouse Coopers, la cual se encarga de la auditoría externa de la CISS, envió 
recientemente el dictamen de los estados financieros de la CISS, encontrando resultados 
razonables. Explicó también que el déficit presentado por un monto de USD 98,395.00 no 
representa una situación financiera problemática sino más bien una cuestión temporal de 
carácter contable, considerando que los ingresos de la Conferencia únicamente se 
registran hasta su cobro y que dicha brecha se irá cerrando conforme se registren estos 
ingresos. De la misma manera, mencionó que el ajuste al presupuesto de 2011 se deriva 
de las variaciones en el tipo de cambio utilizado. Finalmente, el Secretario General destacó 
que la CISS cuenta con un remanente de operación de USD 197,000.00 por arriba de lo 
presupuestado originalmente, debido fundamentalmente al gran crecimiento de los cursos 
ofrecidos por el CIESS. 

Con respecto a los asuntos presupuestales, el Sr. Martínez mencionó que, si bien el Sr. 
Gilberto Quinche Toro, Contralor de la CISS, no pudo estar presente en la Reunión Anual 
del Comité Permanente 2011, aprovechando su estancia en la Ciudad de México unos días 
antes con motivo de la Semana Internacional de la Seguridad Social 2011, tuvieron 
oportunidad de comentar los estados financieros de la Conferencia así como el Informe 
del Contralor 2011. Finalmente, de acuerdo al Artículo 16 del Estatuto de la CISS, solicitó a 
los miembros del Comité la aprobación del ajuste del presupuesto 2011, el cual fue 
aprobado por voto unánime. 

Por otra parte, el Secretario General notificó a los miembros del Comité Permanente que 
Human Resources Canada and Skills Development a través de Service College Canada 
refrendó su compromiso de continuar impartiendo cursos de administración pública a 
miembros de la CISS, lo cual refleja el reconocimiento y apoyo político del gobierno 
canadiense a la Conferencia. De la misma manera, destacó que la Secretaría General de la 
CISS recibió recientemente una comunicación por parte del Sector Social del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) para dar inicio al convenio de bienes públicos globales, 
el cual está sumamente relacionado con el tema de "Educación en Seguridad Social para 
Todos", mismo que representa una oportunidad estratégica para desarrollar un auténtico 
observatorio ciudadano de seguridad social en la región e irlo extendiendo gradualmente 
a un mayor número de países. 

Con respecto a la elaboración del Informe sobre la Seguridad Social en América 2012, el 
Secretario General explicó que éste abarcará el tema de trabajo y adultos mayores y que 
se tiene contemplado presentarlo durante las reuniones regionales que las Comisiones 
Americanas de Seguridad Social (CASS) y las Subregiones de la Conferencia celebren en 
torno a este tema, considerando que este año no se celebrará Asamblea General, de 
acuerdo a la reciente reforma estatutaria. 

Al terminar la exposición del Informe de la Secretaría General, el Sr. Juan Carlos Cortés, 
Representante de la Subregión I, expresó su más grato reconocimiento a la CISS por los 
avances en el fortalecimiento institucional; la consolidación de alianzas con otros 
organismos internacionales como la Organización Iberoamericana de Seguridad Social 
(OISS) y la Asociación Internacional de Seguridad Social (AISS); los enormes avances en el 
relacionamiento con el BID; la celebración de la Semana Internacional de la Seguridad 
Social 2011; y la construcción de un indicador de seguridad social para la región desde el 
CIESS. 
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Posteriormente, el Sr. Miguel Ángel Fernández Pastor, Director del CIESS, presentó el 
Informe del CIESS, comenzando por solicitar la aprobación del Acta de la sesión anterior 
de la Junta Directiva por parte de sus miembros, los cuales no mostraron objeción alguna. 
Al presentar el informe correspondiente, el Director del CIESS se enfocó en varios temas 
relevantes: el desarrollo del proyecto "Seguridad Social para Todos", gracias al apoyo del 
BID, y su difusión; las diversas alianzas estratégicas que se han consolidado con otros 
organismos como la UNESCO, el ILCE y la OIT; los avances en los cursos impartidos, las 
especializaciones y maestrías en torno a la seguridad social; y la firma del convenio con la 
Superintendencia de Riesgos de Trabajo de la República Argentina para capacitar a 
trabajadores argentinos a través de un taller a distancia en materia de seguridad social. 
A continuación, como parte de los asuntos generales a tratar, la Sra. Marta Feitó, 
Representante de la Subregión V, a nombre del Sr. Jorge D'Angelo, Presidente de la 
Comisión Americana del Adulto Mayor (CADAM), manifestó que la CADAM celebró 
recientemente su 26° Reunión Técnica Anual en la Ciudad de Buenos Aires, Argentina, 
cumpliendo con todos los objetivos planteados. El Secretario General de la Conferencia 
explicó que en esta ocasión ni las CASS ni las Subregiones requirieron presentar informes 
de actividades, ya que la mayoría de estas actividades se desarrollarán en el transcurso del 
año. 

El último punto a tratar fue la entrega de reconocimientos a los graduados de la Primera 
Maestría en Administración de la Seguridad Social por parte del Presidente de la CISS a los 
siguientes egresados: Efraín Arizmendi Uribe, Edgar Reyes Toledano, y Margarita Arenas 
Guzmán del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), y Juan Carlos Cortés de Colombia, 
miembro del Comité Permanente de la CISS y de la Junta Directiva del CIESS. 

Finalmente, el Presidente de la CISS agradeció a los participantes su presencia en México y 
participación en las actividades de la CISS. 

No habiendo más asuntos que tratar, el Presidente de la CISS dio por concluida la reunión 
a las diez horas con quince minutos. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS CELEBRADA EN LA 
CIUDAD DE PANAMÁ, EL 20 DE SEPTIEMBRE DE 2010 

El 20 de septiembre de 2010, a partir de las 13:00 horas, en la ciudad de Panamá, se efectuó la 
Reunión de la Junta Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social 
(CIESS), en el marco de la XXVI Asamblea General de la CISS. 

Participaron en esta Reunión los integrantes: señor Javier Rosas Santillana, del Seguro Social de 
Salud del Perú, en representación de la Subregión Andina; señora Rosa Climent Martin, de la 
Caja Costarricense de Seguro Social, en representación de la Subregión II Centroamericana; 
señor Jorge Giucich, del Instituto de Previsión Social del Paraguay, en representación de la 
Subregión Cono Sur; señora Marilyn Johnson, del Social Security Board de Saint Christopher & 
Nevis, en representación de la Subregión Norteamérica y el Caribe anglo; y el señor Ricardo 
Villegas Méndez, de la Caja de Compensación Los Andes de Chile, en representación de las 
instituciones asociadas. Asimismo, se contó con la participación de los funcionarios: Gabriel 
Martínez, Secretario General de la CISS, Juan Lozano, Paola Franco Abarca y Gonzalo Cordero, 
del Instituto Mexicano del Seguro Social; integrantes del Comité Permanente de la CISS, y 
Miguel Ángel Fernández Pastor, Director del CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta 
Directiva, de conformidad con el artículo 29° del Estatuto de la CISS. 

De acuerdo con la agenda, se puso a consideración el Acta de la Reunión de la Junta Directiva 
celebrada el 26 de mayo de 2010 en Brasilia, Brasil. Al no haber observaciones, fue aprobada por 
unanimidad. 

Posteriormente, el Director del CIESS presentó un resumen del Informe de actividades de enero a 
septiembre, debido a que el texto del Informe fue distribuido con antelación. 

En ese sentido, mencionó que en febrero dieron inicio las fases presenciales de la primera 
generación de la Maestría en línea Gestión actuarial de la seguridad social, que se lleva a cabo 
con la Universidad de Buenos Aires (UBA); la segunda Edición Internacional de la 
Especialización Gerencia en Salud para personas mayores, que se dicta conjuntamente con la 
Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Academia Latinoamericana de Medicina del 
Adulto Mayor (ALMA), y la segunda generación de la Maestría en línea Administración de la 
seguridad social, que se desarrolla con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
Señaló que tales actividades se han dictado gracias a las alianzas y acuerdos que se mantienen 
con universidades y organismos internacionales. Mencionó asimismo que se está en tratativas con 
la Universidad Carlos III de España para desarrollar una maestría a distancia sobre Estudios 
avanzados de la seguridad social. 

Informó que, debido a los resultados de las dos versiones de la Especialización en Gerencia en 
salud para personas mayores, se conformó la primera versión regional de esta actividad, cuya 
sede será en noviembre del año en curso en Buenos Aires, donde se encuentra inscrito un número 
importante de alumnos de diversos países. Mencionó también que se está planificando con el 
Seguro Social de Salud del Perú otra versión regional para el 2011, estando también prevista una 
versión en portugués y más adelante otra en inglés. 



De manera particular, señaló que en oportunidad de la fase presencial de la especialización en 
Buenos Aires, se reunirán representantes de, por lo menos, quince universidades de diversos 
países, para conformar un consorcio universitario que permita en un futuro que tales 
universidades avalen esta actividad académica. 

Respecto a las actividades en sede, informó que aún restan algunas actividades por dictarse, y 
destacó que en lo que va del año se ha contado con un número importante de funcionarios del 
Caribe anglo, tanto en carácter de participantes como de docentes; sobre este punto, expresó su 
voluntad para incrementar esta política. Entre estas actividades, mencionó que los tres 
diplomados que se dictaron tuvieron el aval académico de la Universidad Nacional Autónoma de 
México; el desarrollo de un curso sobre La enfermera líder en el cuidado de los adultos mayores, 
realizado con la Organización Mundial de la Salud, el Colegio de Enfermeras de la Universidad 
de Nueva Cork y la Organización Panamericana de la Salud, y un seminario sobre asignaciones 
familiares y servicios, estructurado ex profeso para funcionarios colombianos. 

Sobre las actividades fuera de sede, mencionó que se están desarrollando de acuerdo a las 
solicitudes de las instituciones, habiéndose efectuado cursos en Costa Rica, El Salvador y, 
conjuntamente con la Organización Internacional del Trabajo (OIT), en Cartagena de Indias, 
Colombia. Mencionó asimismo que en Argentina y el Paraguay — en coordinación con la 
Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS)— se dictan cursos dentro del 
"Programa de formación masiva para personal de las instituciones", cuya característica 
pedagógica y modalidad semipresencial ha permitido incorporar a un número importante de 
participantes por institución. Señaló que durante los trabajos de esta Asamblea General, el CIESS 
firmará un convenio de colaboración académica con la Superintendencia de Riesgos del Trabajo 
de Argentina y la OISS, con miras a enseñar a un importante número de trabajadores sobre sus 
derechos y obligaciones en materia de riesgos de trabajo. 

Con relación al Programa Estrategia regional para una ciudadanía con cultura en seguridad social 
"Seguridad social para todos", informó que los avances en la metodología educativa serán 
presentados en el marco de la Asamblea General. En términos generales, informó que este 
programa tiene el objetivo de transmitir los valores y principios de la seguridad social en la 
educación formal y no formal. Señaló asimismo que la Declaración de Guatemala —vinculada 
estrechamente con la estrategia educativa— tienen estado parlamentario en varios países. 
Informó que para impulsar las acciones del programa y la Declaración de Guatemala, se han 
llevado a cabo reuniones en México, Colombia y Perú, estando prevista una reunión en Buenos 
Aires a finales del ario, y se están analizando las fechas más convenientes para llevar a cabo una 
reunión en México a fin de convocar a la región Centroamericana y del Caribe hispano, y otra en 
algún país del Caribe anglo. 

Entre otras acciones que se han producido a partir de la aprobación de la Declaración de 
Guatemala y del Programa "Seguridad social para todos", el Director del CIESS destacó que la 
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) 
envió una nota de adhesión al Programa, y que se espera que próximamente dicha organización lo 
declare de interés cultural para la región; adicionalmente comentó que la Organización 
Internacional del Trabajo y la Asociación Internacional de la Seguridad Social expresaron su 
deseo de ser voceros del Programa en otros continentes. 
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En materia editorial, mencionó que se han editado cinco nuevos trabajos de la serie Breviarios de 
seguridad social y que se aspira a editar por año doce títulos. 

De acuerdo con la agenda de trabajo, el Director del CIESS presentó el proyecto de programa 
académico en sede 2011, mencionando que éste se ha diseñado tomando como base diversos 
aspectos, entre ellos, las orientaciones que ha formulado la Junta Directiva, las sugerencias de 
los propios participantes a través de las encuestas que se aplican en cada actividad, así como la 
experiencia del propio CIESS en armonía con otras organizaciones internacionales. 

Finalmente, el Director del CIESS agradeció al Presidente de la Junta Directiva, al Secretario 
General de la CISS y a los trabajadores del Centro el apoyo brindado a su gestión. 

Acto seguido, el Presidente de la Junta Directiva puso a consideración de los asistentes el informe 
presentado por el Director del CIESS. 

El señor Reginald Thomas, de Saint Vincent & the Grenadines señaló que existe el interés de la 
región del Caribe anglo en traducir al inglés los contenidos de las actividades académicas del 
CIESS y en continuar participando en las actividades del Centro. 

El señor Ricardo Villegas Méndez, felicitó al Director del CIESS por su trabajo y solicitó que en 
el programa Seguridad social para todos se incluyan también aspectos de las obligaciones de los 
aportantes a la seguridad social. Destacó la experiencia de la Corporación de Investigación, 
Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social (CIEDESS) de Chile, la cual ha participado y puede 
seguir participando en materia de riesgos de trabajo. Finalmente solicitó establecer indicadores y 
cargas horarias en las informaciones relacionadas con las actividades del CIESS. 

El señor Jorge Giucich felicitó al Secretario General de la CISS por haber llevado a cabo las 
gestiones que permitieron reincorporar al Banco de Previsión Social del Uruguay al seno de la 
Conferencia y, de igual forma, por el apoyo recibido en su institución en materia actuarial. 
Expresó asimismo su reconocimiento al Director del CIESS por el desarrollo del curso que está 
capacitando a más de cien personas, y manifestó su deseo en continuar con este tipo de 
actividades. 

No habiendo otras intervenciones, los asistentes aprobaron por unanimidad el informe y el 
proyecto de programa académico en sede 2011 presentados por el Director del CIESS, dándose 
por concluida la reunión a las 13:45 horas. 



ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS CELEBRADA 
EN LA CIUDAD DE GUATEMALA, REPÚBLICA DE GUATEMALA, EL 2 DE 

NOVIEMBRE DE 2009 

El 2 de noviembre de 2009, a partir de las 14:30 horas, en la ciudad de Guatemala, se 
efectuó la Reunión de la Junta Directiva del Centro Interamericano de Estudios de 
Seguridad Social (CIESS), convocada en el marco de la XXV Asamblea General de la 
Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS). 

Participaron en esta Reunión el señor Daniel Karam Toumeh, Presidente de la Junta 
Directiva, y los integrantes: señor Juan Carlos Cortés González, Coordinador de la 
Subregión Andina, quien representó al Seguro Social de Salud del Perú; señor Miguel 
Pacheco Ramírez, en representación de la Caja Costarricense de Seguro Social; señora 
Carmen Frutos de Almada, en representación del Instituto de Previsión Social del 
Paraguay; señora Sephlin Lawrence, en representación del Social Security Board de Saint 
Christopher & Nevis; señor Julio Antonio Sanz Marchena, en representación del Consejo 
Nacional de Seguridad Social de la República Dominicana, y el señor Ricardo Villegas, de 
la Caja de Compensación Los Andes de Chile, quien representa a las instituciones 
asociadas. Asimismo, se contó con la participación de los funcionarios: Gabriel Martínez, 
Secretario General de la CISS, Paola Franco Abarca, Coordinadora de Vinculación 
Internacional del Instituto Mexicano del Seguro Social, y Miguel Ángel Fernández Pastor, 
Director del CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta Directiva, de conformidad con 
el artículo 29° del Estatuto de la CISS. 

Se señaló la asistencia requerida para esta Reunión. El Presidente de la Junta dio la 
bienvenida a los asistentes y puso a consideración el Acta de la Reunión de la Junta 
Directiva celebrada el 11 de noviembre de 2008 en Salvador de Bahía, Brasil. Al no haber 
observaciones, se aprobó por unanimidad. El Presidente de la Junta solicitó al Director del 
CIESS presentar el Informe correspondiente al año 2009 y el proyecto de programa de 
actividades para el 2010. Debido a que texto del informe fue distribuido con antelación, el 
Director del CIESS hizo un resumen de éste. 

Informó que los programas académicos en sede se cumplieron con éxito, a pesar de algunos 
cambios en las fechas, debido al problema de influenza presentado a partir de abril. Sobre 
la llamada capacitación de excelencia, señaló los resultados exitosos de versiones 
precedentes de las maestrías y especializaciones, y destacó los siguientes aspectos: 

El próximo desarrollo de una tercera versión de la Maestría a distancia Administración de 
la seguridad social, conjuntamente con la Universidad Nacional Autónoma de México. 

La primera versión de la Maestría a distancia en Gestión actuarial para la seguridad social, 
conjuntamente con la Universidad de Buenos Aires, la cual —comentó— fue estructurada 
con una relación directa con la seguridad social, teniendo además la particularidad de 
otorgar dos títulos: uno como especialista en actuaría y otro como master en la materia. 
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El desarrollo de la segunda edición internacional de la Especialización en gerencia en salud 
para personas mayores, conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud y la 
Academia latinoamericana de Medicina del Adulto Mayor. 

En todos los casos —dijo— estas nuevas versiones cuentan con un calificado y numeroso 
grupo de inscritos. 

Adicionalmente, mencionó que entre el 16 y el 28 de noviembre se darán cita en el CIESS, 
representantes de alrededor de 15 universidades de América y Europa, con miras a impulsar 
el estudio y la investigación de temas relacionados con el adulto mayor, tomando como 
base los trabajos de la Especialización mencionada. 

Respecto a las actividades desarrolladas fuera de la sede, comentó el desarrollo de 
actividades en diversos países, destacando, entre otros, el dictado en Costa Rica sobre la 
gestión en el suministro de medicamentos, conjuntamente con la OPS, y el diplomado que 
se está celebrando en Bogotá sobre las reformas a la seguridad social, con la participación 
docente de especialistas de diversos países. 

Mencionó asimismo el seguimiento y ampliación de la actividad dictada a la 
Administración Nacional de la Seguridad Social de la Argentina, denominada curso 
concurso para personal de planta transitoria, en función de la solicitud de las propias 
autoridades y gremios de la institución, lo que ha permitido capacitar a un número superior 
a los 9 mil trabajadores. De esta actividad, que se lleva a cabo con la Organización 
Iberoamericana de Seguridad Social, informó que se está en tratativas de aplicarla a otras 
instituciones de diversos países. 

En el plano de la investigación, el Director del CIESS expresó su satisfacción por los 
resultados que se han obtenido con la serie editorial Breviarios de seguridad social, que se 
creó rescatando —dijo— las sugerencias expuestas por los representantes de la Caja de 
Compensación Los Andes, de Chile. Mencionó que en el marco de la Asamblea se estará 
difundiendo el mecanismo para la suscripción a este programa. Solicitó de igual manera a 
los representantes de la Junta su apoyo para divulgar entre el personal de sus instituciones 
este programa, de tal forma que se pueda continuar recibiendo trabajos para su publicación 
y, asimismo, para incrementar las suscripciones, cuyos ingresos por este concepto 
permitirán el seguimiento y la expansión de este programa editorial. De manera particular, 
invitó a la representante del Caribe Anglo a que las instituciones de la región envíen 
trabajos y también a detectar aquellos ya editados en castellano, y que consideren de interés 
para sus instituciones, a fin de programar la traducción al inglés. 

Dentro de las relaciones con otras organizaciones internacionales, mencionó diversos 
acercamientos acontecidos en el año; por ejemplo, el interés de la OPS para que el CIESS 
se constituya como centro colaborador en materia de capacitación para las Américas, de tal 
manera que la labor de capacitación que lleve a cabo la OPS se realice a través del CIESS. 

Particularmente, en materia del adulto mayor, se distribuyó entre los integrantes de la Junta, 
a pedido de la OPS, una iniciativa para crear un Instituto Panamericano de Investigación y 
Desarrollo de Recursos Humanos en Envejecimiento, como una unidad funcional del 
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CIESS, que aglutine los esfuerzos, acciones y avances que se están produciendo en el tema, 
sin necesidad de crear estructuras burocráticas. De igual forma, se pretende iniciar 
actividades especializadas con la OPS y la Universidad de Nueva York, para personal de 
enfermería, básicamente de instituciones del Caribe Anglo. 

Respecto al Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Director del CIESS informó 
sobre la reactivación del programa Seguridad social para todos, que fuera presentado y 
respaldado por 24 países en el 2008 y considerado "elegible" por el BID para ese año, pero 
que por circunstancias presupuestales, no fue posible financiarlo ese año. 

Con tales antecedentes, comentó que en el 2009, el BID convocó a una nueva reunión en 
Santiago de Chile, con objeto de ajustar el programa y los presupuestos inicialmente 
presentados. Mencionó que en esa oportunidad participaron representantes de Argentina, 
Brasil, Costa Rica, México, República Dominicana y Chile, además del CIESS. La 
documentación generada a partir de esa reunión, de acuerdo con el cronograma establecido, 
fue enviada al BID y sus resultados serán dados a conocer en febrero de 2010. Esta 
iniciativa de enseñanza —señaló— incluye asimismo a los países de la región del Caribe 
inglés. 

Paralelamente, la CISS/CIESS, con la Asociación Internacional de la Seguridad Social, la 
Organización Iberoamericana de Seguridad Social y la Organización Internacional del 
Trabajo, estructuraron y firmaron el texto de la Declaración de Guatemala Por una cultura 
de seguridad social en las Américas, que aspira a transmitir los valores, principios y 
alcances de la seguridad social en la educación formal e informal de todo el continente, 
instando a los países a declarar la última semana de abril como la Semana de la seguridad 
social, en reconocimiento a que el 27 de abril de 1955 se aprobó el Convenio No. 102 de la 
OIT. Para ello, mencionó, se llevará a cabo en el marco de esta Asamblea, una actividad 
de carácter académico —con la representación de las organizaciones firmantes y de otras 
que se han adherido— con el fin de exponer los objetivos y acciones de la Declaración, e ir 
sentando las bases para su puesta en práctica. Señaló que los objetivos de la Declaración 
son ambiciosos y por consecuencia de largo plazo, estando entre las tareas más inmediatas, 
las de procurar la aprobación del texto por parte de los parlamentos y la detección de las 
autoridades relacionadas con la educación en los países, con miras de llevar a cabo una 
reunión preparatoria en el CIESS, durante el 2010, con estos actores y los representantes 
de la seguridad social. El Director del CIESS expresó su agradecimiento al Secretario 
General de la CISS y a los representantes de la AISS, OISS y OIT, por el apoyo brindado 
en esta empresa. 

Finalmente, el Director del CIESS mencionó que el proyecto de actividades académicas 
para el 2010 se incluye en el informe distribuido. Destacó que este proyecto tiene la 
finalidad de ofrecer temas actuales y otros que, por su vigencia, se ha considerado necesaria 
su permanencia. Toma también en consideración el desarrollo de actividades a nivel de 
posgrado y la eventual puesta en práctica de eventos fuera de sede y otras que se vayan 
concretando. 
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El Presidente de la Junta Directiva agradeció al Director del CIESS el informe de las 
actividades académicas desarrolladas en el 2009 y la propuesta de programa para el 2010, y 
solicitó a los integrantes exponer sus comentarios. 

El representante de la región Andina destacó como resultados positivos para esa región, y 
de manera particular para Colombia, las experiencias obtenidas a través de la capacitación 
ofrecida por el CIESS en universidades, lo que ha permitido —mencionó— profundizar en 
temas de seguridad social y difundir la labor de la CISS y el CIESS no solo en esas 
comunidades académicas, sino también en otras instituciones y ministerios vinculados con 
la materia. 

El representante de Costa Rica expresó su congratulación por los esfuerzos que se están 
llevando a cabo en el CIESS para fortalecer la labor académica y, de manera particular, 
manifestó su apoyo a la política editorial que se está llevando a cabo a través de los 
Breviarios de seguridad social, que constituye —dijo— una herramienta de acumulación de 
experiencias. 

La representante de Saint Christopher & Nevis manifestó su interés en propiciar que un 
mayor número de personas del Caribe anglo participen en el conjunto de actividades del 
CIESS. De igual forma, señaló que analizarán los trabajos editados en la serie Breviarios 
de seguridad social, a fin de determinar cuáles de ellos podrían traducirse al inglés y, 
asimismo, a exhortar a los trabajadores de la región a enviar sus investigaciones. 

La representante del Paraguay felicitó al Director del CIESS por el trabajo realizado en el 
año, y las proyecciones para el 2010. Destacó la necesidad de continuar dictando 
actividades en la modalidad semipresencial, puesto que —expresó— permiten la 
capacitación de un mayor número de trabajadores y resaltó la importancia de incorporar a 
nivel de maestría el tema de la actuaría y la seguridad social, debido a que —dijo— viene a 
llenar un vacío en las instituciones de la región. Consideró de especial importancia el 
seguimiento, en cada país, al envío de trabajos para enriquecer los Breviarios de seguridad 
social, y expresó sus deseos de éxito y acompañamiento en las acciones relacionadas con el 
proyecto Seguridad social para todos. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció las participaciones de los integrantes, y se 
unió a las felicitaciones expresadas al Director del CIESS, resaltando la diversificación y 
los logros en los programas de capacitación, los cuales, añadió, han resultado en ingresos 
extraordinarios favorables, que en años anteriores —dijo— no se habían tenido. Comentó 
que este tema fue tratado en la reunión inmediata anterior a ésta, donde se acordó valorar y 
profundizar opciones de capacitación adicionales que permitan enriquecer la transmisión 
del conocimiento para formar a los recursos humanos con mayor solidez en la región, y 
paralelamente fortalezcan las fuentes de ingreso de la CISS y del CIESS. 

Habiéndose aprobado por unanimidad tanto el informe de actividades 2009 como el 
programa para el 2010 presentado por el Director del CIESS, el Presidente de la Junta 
Directiva, agradeció la presencia de los integrantes de la Junta y dio por concluida la 
reunión a las 15: 30 horas. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS CELEBRADA 
EN SALVADOR DE BAHÍA, BRASIL, EL 11 DE NOVIEMBRE DE 2008 

El 11 de noviembre de 2008, a partir de las 16:00 horas, en Salvador de Bahía, Brasil, se 
efectuó la Reunión de la Junta Directiva del Centro Interamericano de Estudios de 
Seguridad Social (CIESS), convocada en el marco de la XXIV Asamblea General de la 
Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS). 

Participaron en esta Reunión el señor Juan Molinar Horcasitas, Presidente de la Junta 
Directiva, y los integrantes: señor Eduardo Doryan Garrón, en representación de la Caja 
Costarricense de Seguro Social; señor Reginald Thomas, en representación de la señora 
Sephlin Lawrence, Directora del Social Security Board de Saint Christopher & Nevis; señor 
Maximiliano Puig Miller, en representación del Consejo Nacional de Seguridad Social de la 
República Dominicana, y el señor Nicolás Starck Aguilera, en representación del señor 
Eusebio Pérez Gutiérrez, Gerente General de la Caja de Compensación los Andes de Chile, 
quien representa a las instituciones asociadas a la CISS. Asimismo, se contó con la 
participación del señor Gabriel Martínez, Secretario General de la CISS y del señor Miguel 
Ángel Fernández Pastor, Director del CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta 
Directiva, de conformidad con el artículo 29° del Estatuto de la CISS. 

En calidad de invitados participaron el señor Enrique Vega, Asesor Regional de 
Envejecimiento y Salud de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y el señor 
Alejandro Bonilla García, Consejero Técnico Principal del Programa de Cooperación 
Técnica, Desarrollo y Formación Actuarial y Financiamiento de la Protección Social para 
América Latina y el Caribe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 
Reunión. El Presidente de la Junta dio la bienvenida a los asistentes y procedió a someter a 
consideración el Acta de la Reunión de la Junta Directiva celebrada el 15 de julio de 2008 
en la Ciudad de México. Al no haber observaciones sobre ella, se le dio aprobación por 
unanimidad. Seguidamente, el Presidente de la Junta solicitó al Director del CIESS 
presentar el Informe correspondiente al año 2008 y el proyecto de programa de actividades 
para el 2009. 

El Director del CIESS inició su intervención mencionando que el informe fue distribuido 
con antelación a los integrantes de la Junta. Sobre las actividades académicas en la sede y a 
distancia, señaló que este programa académico se cumplió con éxito, destacando que los 
resultados fueron enriquecedores y satisfactorios, tanto en el tratamiento de los temas como 
en el número y procedencia de los participantes. 

Respecto a las actividades desarrolladas fuera de la sede destacó que en los nueve eventos 
dictados en diversos países se tuvo la oportunidad de interactuar con profesionales de 
distintas áreas. Mencionó que en el presente año se comenzó a aplicar, en determinados 
casos, la experiencia de trasmitir previamente al desarrollo presencial, conocimientos 
básicos y bibliografía a través de la plataforma educativa en Internet, de tal manera que en 
el momento de llevar a cabo los encuentros presenciales, los participantes tuvieran 
conocimiento de las materias a abordar. Mencionó asimismo que la semana siguiente al 
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desarrollo de esta reunión se llevará a cabo un curso sobre administración de los servicios 
de salud en Costa Rica. 

Con relación a otras actividades adicionales al programa académico, mencionó que en 
diciembre de 2008 terminará la primera etapa del curso concurso para personal de planta 
transitoria de la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSES) de la República 
Argentina, que se está dictando conjuntamente con la OISS. Esta primera etapa —
comentó— se dirigió a más de 3,500 personas y contó con un comité académico 
conformado por especialistas de todas las ramas de la seguridad social de ese país. 
Mencionó que la respuesta de los participantes a nivel nacional ha sido altamente 
satisfactoria, señalando que los contenidos de la actividad están disponibles en la 
plataforma educativa del CIESS para que puedan ser consultados 

Debido a estos resultados, el informó del interés de las autoridades de ANSES de extender 
esta capacitación para la totalidad de los trabajadores de esa Institución, incluyendo 
aquellos que, a partir de la reciente estatización del sistema previsional argentino, pasan a 
formar parte de esa Institución. De igual forma, mencionó la posibilidad de atender 
requerimientos similares de instituciones de Bolivia y el Paraguay. 

Dentro de tales resultados, expresó que este curso ha representado un importante ingreso 
económico, lo que ha permitido actualizar y adquirir equipos informáticos para favorecer 
las tareas del CIESS. Finalmente, destacó la colaboración que han brindado la Secretaría 
General de la CISS y los trabajadores del CIESS en esta actividad. 

Respecto a la maestría a distancia "Administración de la seguridad social", mencionó que 
en el 2008 inició conjuntamente con la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) la primera generación, la cual rebasó las expectativas de inscritos, permitiendo la 
representación de varios países y una rentabilidad adecuada. Señaló que la fase presencial 
de esta maestría se llevará a cabo en la Ciudad de México, durante el mes de enero de 2009. 
De acuerdo con las conversaciones sostenidas con las autoridades de la UNAM, y en 
consideración a la enriquecedora experiencia de la primera versión, se acordó programar 
una segunda versión, cuyo inicio está previsto para mayo de 2009. 

Seguidamente, el Director del CIESS expuso que, debido a la diversidad de acciones 
académicas en las que está incursionando el CIESS y al comportamiento progresivo 
observado, se ha considerado la necesidad de sentar las bases para diferenciar y orientar 
adecuadamente los servicios docentes. En ese sentido, puso a consideración de la Junta 
Directiva un proyecto de plan estratégico que —destacó— fue elaborado con base en la 
experiencia del primer ario de su gestión y en cumplimiento a las labores estatutarias 
encomendadas al Centro. Mencionó que dicho plan es un primer bosquejo que aspira 
básicamente, y de manera paulatina con la colaboración de la Junta, a actualizar las 
actividades tradicionales del CIESS; ofrecer capacitación a nivel de posgrado, institucional 
y otras dirigidas a ciertos sectores de la sociedad, como el denominado "Seguridad social 
para todos... una utopía posible", que fue presentado al Banco Interamericano de 
Desarrollo con objeto de construir una cultura de la seguridad social dentro de la sociedad, 
a través de la difusión en las escuelas de los valores y beneficios de esta materia, dirigido a 
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grupos escolares de diferentes edades. Sobre este programa se distribuyó la información 
correspondiente. 

Debido a la estrecha vinculación de los invitados de la OPS y OIT, el Director del CIESS 
les cedió la palabra. 

El funcionario de la OPS inició su participación reconociendo la iniciativa del CIESS por 
emprender la especialización "Gerencia de salud para personas mayores" y agradeciendo el 
involucramiento de esa Organización así como de la Academia Latinoamericana de 
Medicina del Adulto Mayor (ALMA). Destacó que este tema representa uno de los 
proyectos más importantes y estratégicos que ha abordado la OPS en los últimos años. 
Resaltó que de acuerdo con la experiencia de la OPS, así como de los resultados de diversas 
encuestas que se llevaron a cabo recientemente en la región, la mayoría de los países 
expresaron la necesidad de una instrucción a ese nivel para mejorar la calidad de los 
servicios dirigidos a las personas mayores. Mencionó asimismo que están comprometidas 
instituciones académicas de excelencia de diversos países de América Latina, España, 
Canadá y Estados Unidos. Mencionó también que, debido a la importancia que se le ha 
concedido a esta especialización en las distintas regiones del continente, se están llevando a 
cabo las coordinaciones correspondientes entre el CIESS y la OPS para desarrollarla en 
portugués e inglés. 

El funcionario de la OIT, por su parte, agradeció a la CISS y al CIESS el apoyo que han 
brindado, dentro de sus respectivos ámbitos, a las iniciativas de la OIT. Refiriéndose a los 
programas de capacitación conjuntos con el CIESS, señaló el éxito que han representado 
los eventos sobre materia actuarial en seguridad social desarrollados en Cartagena de 
Indias, Colombia. De igual forma, manifestó al CIESS su apoyo para acompañar la 
iniciativa que planteó a la región del Caribe Anglo para llevar a cabo una actividad de 
similar naturaleza a la de Cartagena, durante el 2009, pero adecuada a la realidad de dicha 
región. 

De igual forma, manifestó el interés de la sede de la OIT en Ginebra para colaborar en el 
proyecto de investigación relacionado con migración laboral y derechos sociales en 
América Latina y el Caribe, que se está emprendiendo con la Organización Internacional de 
las Migraciones, la Organización de los Estados Americanos y el Instituto Mexicano del 
Seguro Social. Asimismo, señaló que muchas de las acciones y conocimientos generados 
por el CIESS están en condiciones de trasmitirlas a otros continentes o áreas específicas del 
mundo. Finalmente, reiteró la disposición de la OIT para continuar colaborando con el 
CIESS en aquellas actividades que demanden su participación. 

El Director del CIESS agradeció las intervenciones de los funcionarios de la OPS y la OIT, 
manifestando su congratulación por contar con sus invaluables aportaciones. Señaló que 
ante el actual panorama que vive la región, la coordinación de esfuerzos tanto con las 
organizaciones mencionadas corno otros organismos internacionales, favorecerán el estudio 
y desarrollo de la seguridad social continental. 
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Acerca de los aspectos administrativos, el Director del CIESS, por considerarlo de 
importancia, mencionó, con el fin de solicitar comentarios de la Junta y en su caso la 
autorización correspondiente, los siguientes tres aspectos: 

1.- Ante el desafio de evitar el deterioro de las instalaciones de la Organización y, 
adicionalmente, darles el mejor uso posible, se ha planteado fijar la meta de crecer un 
veinte por ciento en la renta de las instalaciones. Para ello, solicitó destinar, por lo menos, 
un cincuenta por ciento de los recursos generados por este concepto, a fin de mejorar y 
modernizar el inmueble. 

2.- Utilización del rédito que generen las maestrías y otras actividades de posgrado para 
promocionar nuevas ediciones de manera más eficiente entre la comunidad internacional, a 
fin detener la oportunidad de generar réditos a mediano plazo. 

3.- Fijar una penalización en los contratos que se utilizan para el arrendamiento de las 
instalaciones a terceros, de tal manera que cuando ocurra una suspensión por parte de una 
institución arrendataria, se esté en condiciones de solventar de alguna manera aquellos 
daños o perjuicios ocasionados por tal suspensión. Ello — mencionó— en consideración a 
que en ocasiones han ocurrido suspensiones de eventos contratados con poco tiempo de 
antelación a su inicio, perjudicando la utilización de los espacios a otras instituciones 
demandantes y, por consecuencia, los ingresos correspondientes. 

Finalmente, el Director del CIESS mencionó que el proyecto de actividades académicas 
para el 2009 se incluye en el informe distribuido. Destacó que este proyecto tiene la 
finalidad de ofrecer a las instituciones la actualización de aquellos temas más demandados, 
tomando en consideración el desarrollo de actividades a nivel de posgrado y la eventual 
puesta en práctica de eventos fuera de sede y otras que se vayan concretando. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció al Director del CIESS el informe de las 
actividades desarrolladas en el 2008 y la propuesta de programa para el 2009, y solicitó a 
los integrantes exponer sus comentarios. 

El representante de Saint Christopher and Nevis manifestó su agradecimiento al Director 
del CIESS por los esfuerzos e iniciativas que se están emprendiendo para la región del 
Caribe de habla inglesa, y expresó su deseo de trabajar conjuntamente con el CIESS en 
áreas esenciales para esa región. Asimismo, solicitó recibir con tiempo suficiente la 
información de las actividades académicas para que las instituciones de la región puedan 
incluirla en sus programas presupuestales. 

El representante de la República Dominicana señaló, ante su reciente designación como 
Secretario de Estado de Trabajo, y siendo esta la primera reunión de la Junta Directiva a la 
que asiste, su especial agrado por el trabajo que viene desarrollando el CIESS y la 
importante proyección de sus programas, particulannente el referido a "Seguridad social 
para todos ... una utopía posible", al cual manifestó el completo apoyo de la institución que 
dirige, en consideración a la importancia que reviste para su país. Para finalizar su 
intervención, externo su complacencia de formar parte de esta Junta, así como su deseo de 
colaborar en sus tareas. 
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El representante de Chile mencionó que las instituciones asociadas han estado siempre 
interesadas en que el CIESS cumpla su rol educativo. Seguidamente se refirió a algunos de 
los planteamientos expuestos por el Director del Centro, con la idea —dijo-- de que la 
Junta ejerza un verdadero gobierno del Centro, por ejemplo, trabajando y avanzando sobre 
un plan estratégico efectivo que actualice los atributos que han distinguido al CIESS, 
incluyendo la posibilidad de considerar algunas necesidades de las instituciones afiliadas, a 
través de encuestas. También mencionó la oportunidad que representa aprovechar las 
circunstancias por las que atraviesa la seguridad social continental, tanto en su estructura 
como en sus procesos de reforma, para desarrollar más efectivamente las diversas líneas de 
trabajo y hacer del CIESS el centro de educación de mayor reconocimiento en el mundo. 
De esta manera, comentó que el plan estratégico debiera alcanzar elementos que sirvan de 
plataforma para los próximos años, tornando en cuenta aspectos como el uso de plataformas 
virtuales y otros recursos informáticos que permitan una difusión más amplia de la 
educación. 

Sugirió asimismo retomar aquellas líneas de trabajo presentadas anteriormente por la 
institución que representa, referidas a emprender actualizaciones en los materiales de 
estudio, básicamente de carácter técnico, con el fin de homogenizar el conocimiento y 
permitir una actualización de la oferta académica, conjugando temáticas, expositores y 
contenidos técnicos apropiados. 

De igual forma, solicitó que los integrantes de la Junta cuenten con reportes breves por 
parte del CIESS, a los efectos de poder emitir opiniones a la Dirección. En concordancia 
con esta propuesta, instó también al resto de los integrantes de la Junta a intercambiar 
durante las próximas semanas algunas sugerencias para compartir y detectar indicadores, a 
fin de recomendar al Director determinada información. 

El representante de Costa Rica se refirió al plan estratégico presentado por el Director del 
CIESS como un instrumento efectivo para enriquecer las labores del Centro, puesto que —
mencionó— representa una forma útil para favorecer y ampliar sus tareas. Destacó las 
diversas iniciativas académicas del Centro como excelentes y añadió que éstas favorecerán 
a las instituciones de seguridad social. De manera particular, se refirió a la especialización 
sobre gerencia de salud para personas mayores, como una actividad de especial importancia 
para su país. Finalmente, felicitó al Director del CIESS, manifestándole además su apoyo a 
su gestión y al desarrollo del plan estratégico. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció las participaciones de los integrantes de la 
Junta Directiva, a las que catalogó de muy enriquecedoras. Seguidamente, puso a 
consideración las siguientes propuestas: 

Que los representantes de Chile y Costa Rica intercambien puntos de vista con el Director 
del CIESS sobre el proyecto de plan estratégico, a fin de facilitar su enriquecimiento y 
analizarlo durante la próxima reunión. Ello, sin perjuicio de las contribuciones que desee 
formular el conjunto de los integrantes de la Junta. 
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Incentivar la edición de cuadernos o estudios breves que enriquezcan el análisis y el debate 
de la seguridad social. Mencionó que esta empresa no será fácil, considerando que puede, 
eventualmente, ser un poco más controversial de lo que en principio se contempla, pero —
destacó— incluso la identificación de los puntos en controversia podrían ayudar a 
conformar paulatinamente una colección dedicada al estudio amplio de esta materia. 
Solicitó al Director del CIESS, avanzar en la propuesta de lo que sería esta colección: 
términos, reglas, definición de conceptos y temas, entre otros aspectos. Asimismo, invitó a 
los integrantes de la Junta hacer llegar al Director del CIESS sus propuestas de textos 
básicos para enriquecer este programa editorial que —mencionó— puede consolidarse a 
futuro. 

Finalmente, expresó su solidaridad a la iniciativa de emprender el programa "Seguridad 
social para todos ... una utopía posible", destacando que poner en práctica este proyecto 
representará un importante apoyo a las tareas de la organización, en el sentido de 
implementar una capacitación de esta naturaleza, la cual —resaltó— beneficiará a todos los 
países de la región. 

Los integrantes de la Junta Directiva aprobaron de manera unánime los comentarios 
expuestos por el Presidente de la Junta Directiva y expresaron una vez más su compromiso 
de acompañar las iniciativas propuestas. 

Habiéndose aprobado por unanimidad tanto el informe de actividades 2008 y programa del 
CIESS para el 2009 presentado por el Director del Centro, como las propuestas formuladas 
por el Presidente de la Junta Directiva, se dio por concluida la reunión a las 17: 30 horas. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS 

CELEBRADA EN BOGOTÁ, COLOMBIA EL 26 DE NOVIEMBRE DE 2007 

El 26 de noviembre de 2007, a partir de las 18:40 horas, en Bogotá, República de 

Colombia, se efectuó la Reunión de la Junta Directiva del Centro Interamericano de 

Estudios de Seguridad Social (CIESS), convocada en el marco de la XXIII 

Asamblea General de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS). 

Participaron en esta Reunión el Sr. Juan Molinar Horcasitas, Presidente de la Junta 

Directiva del CIESS, y los integrantes: señor Miguel Ángel Fernández Pastor, en 

representación de la Administración Nacional de la Seguridad Social de la 

República Argentina; señor Nicanor Alberto Jové Aparicio, en representación del 

Instituto Nacional de Seguros de Salud de Bolivia; señor Eusebio Pérez Gutiérrez, 

de la Caja de Compensación los Andes de Chile, en representación de las 

Instituciones asociadas a la CISS; señor José Armando Barrios López, en 

representación del Instituto Salvadoreño del Seguro Social; señora Anina del 

Castillo, en representación del Consejo Nacional de Seguridad Social de la 

República Dominicana, y la señora Sephlin Lawrence, en representación del Social 

Security Board de Saint Christopher & Nevis. Asimismo, se contó con la 

participación del señor Gabriel Martínez González, Secretario General de la CISS y 

del señor Luis José Martínez Villalba, Director del CIESS, quien actuó como 

Secretario de la Junta Directiva, de conformidad con el artículo 29° del Estatuto de 

la CISS. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 

Reunión. El Presidente de la Junta dio la bienvenida a los asistentes y procedió a 

someter a consideración el Acta de la Reunión de la Junta Directiva celebrada el 24 

de julio de 2007 en la Ciudad de México. Al no haber observaciones sobre ella, se le 

dio aprobación por unanimidad. Seguidamente, el Presidente de la Junta solicitó al 

Director del CIES S presentar el Informe correspondiente al año 2007 y el proyecto 

de programa académico para el 2008. 
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El Director del CIESS inició su intervención señalando que durante el 2007 se 

llevaron a cabo dieciocho actividades académicas, incluyendo actividades 

presenciales en la sede, en las modalidades semipresencial y a distancia, así como 

en otros países. Mencionó que a través de estas actividades fueron capacitados 760 

funcionarios, participando en ellas, en carácter de docentes, especialistas de diversas 

instituciones de la región, así como de España, Israel y Suiza. 

Señaló asimismo que, a fin de fortalecer la labor docente del CIESS, se inauguró la 

sala de videoconferencias en el mes de febrero. En el acto inaugural, dijo, se 

brindaron tres conferencias que enlazaron a las ciudades de México, Brasilia y 

Baltimore. Mencionó que tales conferencias estuvieron a cargo del Presidente de la 

Conferencia, Mtro. Juan Molinar Horcasitas, del Dr. Dr. Helmult Schwarzer, 

Secretario de Previsión Social del Brasil, y del Sr. Rogelio Gómez, Comisionado 

Asociado para la Oficina de Asuntos Internacionales de la Seguridad Social de los 

Estados Unidos, respectivamente. 

Dentro de este marco, el Director del CIESS, mencionó que se están fortaleciendo 

las actividades del campus virtual de salud pública, específicamente lo referente al 

nodo en seguridad social, a cargo de este Centro de Estudios. 

Sobre la labor editorial, mencionó de la reciente edición del número 6 de la serie 

"Biblioteca CIESS", que lleva por título "Políticas de protección familiar. Régimen 

de asignaciones familiares y principales planes sociales en la República Argentina", 

cuya autoría corresponde a funcionarios de la Administración Nacional de la 

Seguridad Social de la República Argentina. 

Se refirió asimismo al proyecto de investigación sobre migración laboral y derechos 

sociales en América Latina, que —mencionó— examinará, conjuntamente con la 

Organización Internacional para las Migraciones, este reto que enfrenta la seguridad 

social. Señaló que está prevista la participación del Instituto Mexicano del Seguro 

Social, existiendo, a futuro, posibilidades de hacer partícipes en este estudio a otras 

organizaciones. 
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En cuanto a la Maestría a distancia sobre Administración de la Seguridad Social, 

mencionó que, de conformidad con la Universidad Nacional Autónoma de México, 

se pretende iniciarla a principios del 2008. En el Convenio que dará cauce a esta 

actividad, comentó que estará involucrada jurídicamente la Secretaría General de la 

CIS S. 

Sobre el proyecto de actividades a desarrollarse durante el 2008, el Director del 

CIESS mencionó que éste fue estructurado de manera deliberada en forma concisa, 

tomando como base las respuestas que hicieran las instituciones a la encuesta 

académica 2007. Lo anterior —dijo— a fin de que la Dirección del CIESS pueda, en 

el correr del próximo año, incorporar otras actividades, si así lo considera. 

El Presidente de la Junta agradeció al Director del CIESS su información y expresó 

su reconocimiento por la labor desarrollada durante el presente año. Posteriormente, 

sometió dicho informe a consideración de los integrantes de la Junta. 

El representante de la República Argentina expresó su adhesión a los comentarios 

vertidos por el Presidente, manifestando asimismo su reconocimiento a la labor del 

Director. 

El representante de Bolivia agradeció al CIESS, a nombre de la Institución que 

representa y de su país, el apoyo recibido en materia académica. 

La representante de República Dominicana manifestó su reconocimiento a la labor 

del CIESS y felicitó al Director por los logros obtenidos en su gestión. 

La representante de Saint Christopher & Nevis expresó su felicitación, a nombre 

propio y de la región del Caribe anglo, a la labor desempeñada por el Director del 

CIESS. 

El representante de El Salvador manifestó la gratitud de la seguridad social de su 

país, entregando una placa de reconocimiento al Director del CIESS por su labor al 

frente de este Centro de Estudios. 
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El Director del CIESS externó su especial agradecimiento a los integrantes de la 

Junta por las expresiones vertidas, así como por la permanente muestra de apoyo que 

le brindaron durante su gestión. De manera particular, reconoció el impulso del 

Presidente de la Junta y del Instituto Mexicano del Seguro Social. Finalmente, 

agradeció a los trabajadores del CIESS el apoyo permanente a las tareas del Centro. 

Siguiendo con los puntos del orden del día, el Secretario General de la CISS informó 

sobre la candidatura a favor del doctor Miguel Ángel Fernández Pastor, propuesto 

por la Administración Nacional de la Seguridad Social de la República Argentina, y 

avalada por la Junta. 

El Presidente de la Junta expresó que se procedería a presentar dicha candidatura, 

como corresponde estatutariamente, durante el apartado correspondiente de la XXIII 

Asamblea General de la CISS, a los fines de la votación por parte de las 

instituciones. 

El doctor Miguel Ángel Fernández Pastor agradeció el aval de la Junta Directiva a 

su candidatura manifestando, en caso de llegar a ocupar el cargo de Director del 

CIESS, impulsar los trabajos del Centro desde su ámbito académico para propiciar 

el desarrollo de la seguridad social continental. Se refirió de igual forma a la valiosa 

tarea desempeñada por el director del CIESS, destacando que se esforzará para 

mantener, o si fuera posible, superar, el prestigio que deja su antecesor. 

No habiendo otros asuntos a tratar, el Presidente de la Junta Directiva agradeció la 

presencia e intervención de los asistentes, dando por finalizada la reunión a las 19:15 

horas. 
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Acta de la reunión de la Junta Directiva del CIESS celebrada en Cancún, 

Quintana Roo, México, el 24 de octubre de 2006 

El 24 de octubre de 2006, a partir de las 15:45 horas, se efectuó la reunión de la Junta 

Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), 

convocada en el marco de la XXII Asamblea General Ordinaria de la Conferencia 

Interamericana de Seguridad Social (CISS). 

Participaron en esta reunión el Superintendente de Salud y Riesgos Laborales de la 

República Dominicana, señor Bernardo Defilló Martínez, quien presidió la reunión en 

consideración a la ausencia del señor Presidente Fernando Flores, que se vio 

imposibilitado de asistir; y los integrantes: señor Miguel Ángel Fernández Pastor, en 

representación de la Administración Nacional de la Seguridad Social de la República 

Argentina; señor Nicanor Alberto Jové Aparicio, en representación del Instituto 

Nacional de Seguros de Salud de Bolivia; señor Nicolás Starck Aguilera, de la Caja de 

Compensación Los Andes de Chile, quien representa a las instituciones asociadas; 

señor José Armando Barrios López, en representación del Instituto Salvadoreño del 

Seguro Social, y señora Sephlín Lawrence, en representación del Social Security Board 

de Saint Christopher & Nevis. Asimismo, se contó con la participación del señor 

Secretario General de la CISS, Gabriel Martínez y del señor Luis José Martínez 

Villalba, Director del CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta Directiva, de 

conformidad con el artículo 29° del Estatuto de la CISS. 

Estuvieron también presentes el señor Onofre Muñoz, representante del Lic. Fernando 

Flores, y la señora Kirsten Fink Compton, funcionarios del Instituto Mexicano del 

Seguro Social, así como, en carácter de invitados, los señores James Ebidia y Leonard 

Sassano, funcionarios de la Industrial Accident Prevention Association (IAPA), de 

Canadá. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 

reunión. El Presidente ad hoc de la Junta dio la bienvenida a los asistentes. 

Seguidamente, procedió a someter a consideración el Acta de la reunión de la Junta 

Directiva celebrada el 18 de julio de 2006 en la Ciudad de México. Al no haber 

observaciones sobre ella, se le dio aprobación por unanimidad. 



A continuación, el señor Defilló Martínez solicitó al Director del CIESS presentar el 

informe correspondiente al año 2006 y el proyecto de programa académico para el 
2007. 

El Director del CIESS inició su intervención señalando que haría una reseña de las 

actividades cumplidas en el año 2006 y, posteriormente, se referiría al proyecto de 

programa académico 2007. Ello, dijo, en consideración a que su informe escrito, el 

cual se refiere a tales asuntos, había sido distribuido con antelación entre los 

integrantes de la Junta. 

De esta manera, mencionó que el programa académico sancionado por la Junta 

Directiva en noviembre de 2005 en Mar del Plata, República Argentina, se cumplió 

conforme a lo previsto. Señaló que se llevaron a cabo once actividades presenciales en 

la sede del CIESS, dos actividades a distancia, y una bajo la modalidad semipresencial. 

Adicionalmente, dijo, en el mes de septiembre, y de manera conjunta con la 

Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social (CIEDESS) 

de Chile, se inició el curso "Desarrollo de habilidades gerenciales", en la modalidad e-

learning, dando así cumplimiento a uno de los objetivos del convenio celebrado entre 

el CIESS y la mencionada institución chilena. Sobre este curso, destacó que la oferta 

de las modalidades académicas del CIESS se ha enriquecido con el modelo e-learning, 

brindando así mayores opciones de capacitación para las instituciones de seguridad 

social afiliadas a la Conferencia. 

Con relación a las actividades desarrolladas fuera de la sede de la Ciudad de México, 

mencionó que éstas se llevaron a cabo siguiendo el criterio de diseñar su contenido de 

manera conjunta entre el CIESS y la institución sede. De esta manera, dijo, se dictaron 

once cursos distribuidos en los siguientes países: Bolivia, Colombia, Costa Rica, El 

Salvador, Panamá y México, en este último caso en el estado de Guanajuato. 

Destacó que el número total de funcionarios que participaron en el conjunto de las 

actividades del programa académico ascendió a 1,096, procedentes de veintiún países 

del continente. 

Mencionó que, como ha sido tradicional, gran cantidad de las actividades académicas 

fueron copatrocinadas o contaron con la participación docente de especialistas 
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procedentes de las distintas comisiones americanas de seguridad social (CASS), 

instituciones y otros órganos integrantes de la Conferencia, organismos internacionales, 

universidades, centros de enseñanza especializados, así como diversas instituciones 

relacionadas con la seguridad social, tanto del sector público como del privado, lo que 

permitió abordar los diferentes temas desde distintos puntos de vista. Entre tales 

apoyos docentes, el Director del CIESS mencionó, a manera de ejemplo, a la 

Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud 

(OPS/OMS); al Banco Interamericano de Desarrollo (BID); al Ministerio de Trabajo y 

Asuntos Sociales de España; a la Universidad Ben Gurión del Neguev (Israel); a la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y al Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS). 

Así, y en vista de que en la reunión anterior de la Junta Directiva se informó sobre las 

actividades del primer semestre, el Director del CIESS mencionó, con carácter no 

exhaustivo, algunos aspectos que consideró relevantes en las tareas académicas 

desarrolladas durante el segundo semestre. De esta manera, señaló que la actividad 

encargada desde tiempo atrás de tratar el tema relacionado con los adultos mayores, 

denominada para el presente año Diplomado "Protección social para las personas 

mayores: pensiones, salud y prestaciones sociales", constó de tres semanas. La adición 

de una semana respecto a las versiones anteriores, comentó, fue debido a la sugerencia 

formulada principalmente por la representación de Chile en la Junta Directiva, con el 

fin de enriquecer el tratamiento de las pensiones en ese sector de la población. Dentro 

de las actividades enmarcadas dentro de los acuerdos permanentes con la OPS/OMS, 

mencionó el desarrollo de la décima tercera edición del Curso taller "Legislación de 

salud", que en el 2006 abordó la regulación de la práctica profesional en salud. Sobre 

este Curso taller, el Director del CIESS resaltó su tradicional convocatoria, contando 

con un importante núcleo de especialistas de diversos países; de igual forma, expresó 

su satisfacción porque los resultados de la actividad fueron publicados en el sitio web 

de la Universidad de Brasilia. 

Sobre los cursos "Sistemas de pensiones" y "Fondos de pensiones y mercados 

financieros", mencionó que varias instituciones respondieron favorablemente a la 

opción de que sus candidatos participaran en ambas actividades, las cuales, como es 

sabido, se cumplieron deliberadamente una a continuación de otra, con el fin de 

ampliar la actualización de los profesionales en la materia. Destacó, en el caso de la 

primera actividad, la participación docente de un especialista enviado por el gobierno 
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de España y, sobre la segunda, el copatrocinio de la Corporación de Investigación, 

Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social (CIEDESS) de Chile. Mencionó que el 

nivel de participación en estas actividades fue significativo, contándose, entre otros 

funcionarios de jerarquía, con la presencia del ex Director del Instituto Ecuatoriano de 

Seguridad Social. El Director del CIESS comentó también que la colaboración del 
gobierno de España incluyó al Curso taller "Sistemas de gestión de riesgos 

profesionales", desarrollado en octubre. 

Otro de los aspectos que el Director del CIESS consideró oportuno resaltar fue el 

incremento, respecto a años anteriores, de la presencia de participantes que llegaron 

por intermedio del Programa de Becas para Cursos de Actualización Profesional, a 

cargo de la OEA. 

Dentro de las actividades fuera de sede, mencionó que se llevó a cabo en Cartagena de 

Indias, Colombia, la sexta edición del Taller sobre "Regímenes de pensiones y 

financiamiento de la seguridad social", promovido por el CIESS y el Centro 

Internacional de Formación de la OIT, con sede en Turín. 

Acerca de las evaluaciones que se aplicaron a cada actividad, el Director del CIESS 

manifestó su satisfacción, en vista de los resultados de tales evaluaciones que, destacó, 

indicaron que se mantuvieron los niveles de calidad alcanzados en el plano académico, 

señalándose además que tanto los temas abordados como las modalidades ofrecidas 

fueron apropiadas. Mencionó que estas razones constituyeron, por una parte, estímulos 

para que instituciones de diversos países expresaran su decisión de afiliarse a la 

Conferencia o consideraran especialmente útil el establecimiento de vínculos con el 

CIESS. 

En lo relacionado con los programas de investigación, informó que la Coordinación 

correspondiente dedicó buena parte de su esfuerzo a la elaboración del Informe sobre la 

Seguridad Social en América 2007, que es coordinado por la Secretaría General de la 

CISS, añadiendo que dicha Coordinación llevó a cabo también tareas que le fueron 

asignadas en relación con el Premio Interamericano a la Investigación en Seguridad 

Social 2006. Mencionó que, paralelamente, esta área trabajó de manera directa o en 

conjunto con otros especialistas externos en la elaboración de otros documentos y 

materiales, además de promover y participar en conferencias sobre temas de seguridad 

social conjuntamente con la Universidad Iberoamericana (UTA), en el marco del 
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convenio firmado con esa Casa de Estudios. Adicionalmente, el Director del CIESS 

informó que se está llevando a cabo un trabajo de análisis en relación con las 

prestaciones a trabajadores activos, con énfasis en las asignaciones familiares. Señaló 

que este trabajo abarcará inicialmente a las experiencias de la Argentina, Chile y 

Colombia, habiéndose iniciado el examen del caso argentino. Sobre este asunto, 

mencionó que en el correr de las próximas semanas se tratará de ampliar el proyecto. 

De igual forma, informó que también se mantiene la intención de incluir en los 

programas de investigación aspectos relacionados con la seguridad social del Brasil. 

Seguidamente, el Director del CIESS mencionó que, durante el presente año, los 

vínculos de cooperación del Centro con organismos internacionales, universidades y 

otras instituciones del ramo, fueron satisfactorios. Destacó que tal relación permitió 

dar continuidad e inclusive incrementar diversos programas académicos, haciendo 

posible, además, la participación de personal del CIESS en otros foros académicos. 

En este marco, mencionó que se llevaron a cabo visitas de trabajo; entre ellas, a la sede 

en Washington de la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de 

la Salud (OPS/OMS), donde el Director del CIESS llevó a cabo entrevistas con la Dra. 

Mirta Roses Periago, Directora de esa organización, así como con diversos jerarcas de 

ésta, a los fines de dar seguimiento a varios programas conjuntos, entre otros, el 

copatrocinio de diferentes actividades, y la operatividad de la participación del CIESS 

en el campus virtual de Salud Pública. La oportunidad, señaló, fue propicia también 

para visitar las sedes de otras organizaciones allí radicadas, como el Banco 

Interamericano de Desarrollo y la Organización de los Estados Americanos; con esta 

última, a los fines de acordar la inclusión de algunas actividades del CIESS en el 

Programa de Becas OEA. 

Sobre el mencionado campus virtual de Salud Pública, que encabeza la OPS/OMS, y 

que integran universidades y centros de investigación de América y España, informó 

que el CIESS quedó constituido formalmente como "nodo en seguridad social". Ello, 

dijo, como resultado de diversas acciones realizadas a lo largo del año y, 

específicamente, de los acuerdos emanados de la reunión ordinaria del Campus 

celebrada en Río de Janeiro en el mes de agosto. Expresó su satisfacción porque esta 

nueva e importante tarea a cargo del CIESS constituye una de las formas mediante las 

cuales asume un papel activo en la formación especializada en salud y en la discusión 

de los temas más relevantes sobre la materia. Adicionalmente, mencionó que el ámbito 
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del campus permitirá, a futuro, enriquecer el desarrollo de las actividades académicas a 

distancia del Centro, ofreciendo a los participantes recursos en línea adicionales, 

intercambios de tecnologías con otras instituciones para habilitar la interacción con los 

docentes y tutores, así como la generación de proyectos y redes que trasciendan los 

objetivos de una actividad académica específica. 

Otro tanto ocurrió en Toronto, donde el Director del CIESS se entrevistó con 

autoridades de la Industrial Accident Prevention Association (IAPA) y de la 

Asociación Internacional de Inspectores del Trabajo (IALI), para discutir las agendas 

de las reuniones "Salud y Seguridad Canadá 2007" y "Conferencia de la Asociación 

Internacional de Inspectores del Trabajo" que, mencionó, se llevarán a cabo en abril de 

2007. Ello, en consideración a que el Centro fue distinguido como miembro del comité 

organizador de tales reuniones. De igual forma, el Director del CIESS mencionó que 

se cumplieron durante el transcurso del año, compromisos con el Ministerio de Trabajo 

y Previsión Social de Chile; con el Instituto Nicaragüense de Seguridad Social, en 

ocasión de la conmemoración de su quincuagésimo aniversario, donde se participó 

también en la XXVII Asamblea General del Consejo Centroamericano de Instituciones 

de Seguridad Social (COCISS), que se llevó a cabo previamente; con el Instituto 

Nacional de Seguros de Salud y con el Ministerio de Salud y Deportes de Bolivia, 

entre otros. 

Dentro de las invitaciones que se formularon al CIESS, tanto en la persona de su 

Director como del cuerpo docente, mencionó que ellas se atendieron tomando en 

cuenta su ámbito académico y trascendencia para los programas académicos del 

Centro. Citó, por vía de ejemplo, la Séptima conferencia anual para el desarrollo global 

(San Petersburgo, Rusia); la XVI Reunión regional americana de la Organización 

Internacional del Trabajo (OIT) y la Reunión técnica sobre el sida y el mundo del 

trabajo en América Latina y el Caribe (Brasil); el Tour de estudio en cuidado de la 

salud y seguridad social (Israel); el Coloquio internacional "Sistemas de seguridad 

social: balance del siglo XX y perspectivas en el siglo XXI" (Perú); el Foro "El trabajo 

social en la vanguardia de la seguridad social y las prestaciones sociales" (México); el 

II Encuentro internacional de instituciones financieras del magisterio (Ecuador), así 

como diversas reuniones técnicas llevadas a cabo por las comisiones americanas de 

seguridad social. En la mayoría de los casos, destacó, los representantes del CIESS, 

pertenecientes a las áreas académica o de investigación, presentaron sendas 

conferencias. 
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Entre las importantes visitas y participaciones destacadas que tuvieron lugar durante el 

2006 en la sede del CIESS, el Director del Centro mencionó la acontecida el 4 de 

septiembre, fecha en la que se tuvo la distinguida presencia de la Directora de la 

OPS/OMS, Dra. Mirta Roses Periago, quien dictó en el Auditorio "Benito Coquet" la 

conferencia magistral "Contribución de las instituciones de seguridad social a la 

extensión de la protección social y la garantía del derecho a la salud". Sobre el 

desarrollo de este acto, el Director del CIESS expresó su complacencia por la 

numerosa y calificada concurrencia que, destacó, fue producto de la capacidad 

intelectual de la disertante, así como de su amplio nivel de convocatoria. 

El Director del CIESS hizo referencia también al acto celebratorio del cuadragésimo 

tercer aniversario del CIESS, donde él mismo dictó la conferencia "Cuarenta y tres 

años en la seguridad social del Continente: paradigmas, continuidades y rupturas". 

Informó que, en la oportunidad, se contó en la mesa de honor con la honrosa presencia 

del señor Presidente de la CISS y de la Junta Directiva del CIESS, quien presidió el 

acto, así como la señora Subsecretaria de Previsión Social de Chile y Vicepresidenta de 

la CISS; el señor Secretario General de la CISS; el Director Ejecutivo del Instituto 

Nacional de Seguros de Salud (INASES) de Bolivia e integrante de la Junta Directiva 

del CIESS; el Presidente del Instituto de Previsión (IPS) del Paraguay; el 

Representante de la OPS/OMS en México, y Director de la Oficina de la OIT para 

Cuba y México. Comentó que en el marco de este aniversario, la organización hizo 

entrega de reconocimientos a las instituciones mencionadas de Chile, Bolivia y el 

Paraguay. Asimismo, el Director del CIESS comentó que el representante de Bolivia 

entregó un reconocimiento al CIESS, en la persona del Presidente de la organización, 

por la labor desarrollada durante sus cuarenta y tres años de vida, así como a la Mtra. 

Raquel Abrantes, Coordinadora Académica, y a su persona, por el apoyo docente 

brindado en los últimos años a la seguridad social boliviana. 

Sobre la labor editorial, el Director del CIESS mencionó que se editó, conjuntamente 

con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, el No. 5 de la serie "Biblioteca 

CIESS", que lleva por título "Reflexiones sobre la financiación de la seguridad social". 

Esta publicación, dijo, recoge buena parte de las ponencias presentadas en el V 

Coloquio sobre seguridad social que se llevó a cabo en la sede de la mencionada Casa 

de Estudios, con la participación del CIESS. En este mismo rubro, informó que se 

continúa editando la Revista CIESS, en su versión bilingüe español-inglés. 
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Con relación a los aspectos administrativos, señaló que, como es del conocimiento de 

los integrantes de la Junta, los trabajos de mantenimiento mayor de las instalaciones los 

lleva a cabo el Instituto Mexicano del Seguro Social, según el contrato celebrado con 

dicha institución, estando el resto de dichos trabajos a cargo del presupuesto asignado 

al organismo por la Asamblea General. Mencionó que la mayor parte de los trabajos 

que se informaron como pendientes en la reunión anterior ya fueron efectuados, y que 

la totalidad de las habitaciones de los hoteles cuentan con acceso inalámbrico a 

servicios de Internet y televisión por cable. También mencionó que se ha habilitado un 
pequeño gimnasio para uso de los huéspedes. 

Mencionó de manera especial la próxima inauguración de la sala de videoconferencias, 

cuyos trabajos de adecuación física y técnica, dijo, han sido terminados cumpliendo 

cabalmente con los estándares internacionales. Mencionó que se llevarán a cabo en las 

semanas siguientes a esta reunión, de conformidad con los criterios administrativos 

establecidos, las compras menores faltantes para la habilitación de dicha sala. 

Posteriormente, el Director del CIESS se refirió al proyecto de programa académico 

2007. Sobre dicho proyecto, comentó que es el fruto de la tarea de análisis, consultas y 

discusiones efectuadas en el transcurso del año, y que ha sido puesta a la consideración 

de las instituciones mediante la Encuesta Académica. En ese sentido, mencionó que el 

proyecto que se presenta recoge lo más aproximadamente posible los planteamientos 

de las instituciones en ocasión a las respuestas a la Encuesta, las sugerencias vertidas 

por la Junta Directiva y lo que ha aconsejado la experiencia del equipo académico del 

CIESS. Este proyecto, dijo, deja deliberadamente espacios para llevar a cabo tareas 

académicas complementarias. Respecto a las actividades a desarrollarse fuera de la 

sede, mencionó que, como ha sido tradicional, ellas se concretarán en el correr del 

próximo año, de acuerdo con las peticiones que se formulen al Centro. 

Sobre la tarea académica a desarrollar durante el 2007, el Director del CIESS calificó 

de especial significado la realización de la Maestría a distancia en línea sobre 

"Administración de la seguridad social". Añadió que no es necesario abundar en 

detalles —sin perjuicio de lo que dirá seguidamente— puesto que el representante de la 

Universidad Nacional Autónoma de México, Dr. Ricardo Varela, ha brindado amplia 

información acerca de la Maestría, en oportunidad de la exposición que realizó en la 

sesión plenaria cumplida durante la jornada inaugural de estas reuniones estatutarias. 



Mencionó que dicha Maestría, que se dictará conjuntamente con la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM), por intermedio de su Programa de Posgrado 

en Ciencias de la Administración, implica la concreción de uno de los esfuerzos más 

laboriosos y extensos realizados por el Centro a lo largo de muchos años, en 

consideración a las profundas y constantes transformaciones que se registran en los 

últimos tiempos a nivel internacional y que afectan a la seguridad social mediante 

procesos políticos, socioculturales, económicos y jurídicos, los cuales, destacó, han 

generado en las instituciones del ramo la necesidad de formar especialistas a nivel de 

posgrado. En ese sentido, dijo, el plan de estudios de la Maestría constituye un ámbito 

medular para la vinculación directa entre la investigación y los procesos de formación 

profesional avanzada, que deben incidir favorablemente en el diseño y ejecución de 

políticas y estrategias institucionales. Informó que la Maestría constará de cuatro 

semestres, y que su modalidad académica se basa en la organización de actividades de 

estudio independiente y otras de carácter colaborativo, en un entorno virtual de 

aprendizaje que, en su conjunto, permitan desarrollar las actividades de estudio en un 

contexto internacional, sin necesidad de traslados, a la vez que propicia la aplicación de 

dichas actividades al ambiente laboral. Añadió que tales actividades se llevarán a cabo 

bajo la tutoría y orientación de personal docente tanto del CIESS como de la UNAM. 

A los efectos de que los integrantes de la Junta contaran con mayor información sobre 

la Maestría, se proporcionó un documento con contenido más amplio. 

Sobre este asunto, el Director del CIESS destacó el esfuerzo llevado a cabo por el 

personal académico y administrativo del Centro que participó en las numerosas 

reuniones que se llevaron a cabo en el proceso de conformación de esta Maestría, y 

expresó asimismo su agradecimiento a las autoridades del Programa de Posgrado en 

Ciencias de la Administración de la UNAM por la colaboración brindada en dicho 

proceso. 

El Director del CIESS agradeció a las instituciones afiliadas a la CISS su colaboración, 

de manera especial a aquellas que forman parte de un modo activo en los programas de 

Centro, destacando al Instituto Mexicano del Seguro Social por su apoyo y estímulo 

permanentes. De igual forma, se refirió a los señores integrantes de la Junta Directiva, 

en consideración a la confianza y respaldo invariablemente dispensados a la Dirección. 

También manifestó su especial reconocimiento al señor Presidente de la CISS y de la 

Junta Directiva del CIESS y al señor Secretario General de la CISS, por la permanente 

voluntad de cooperación y apoyo al CIESS y, finalmente, expresó su gratitud a los 
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trabajadores del CIESS por el compromiso y esfuerzo exteriorizados en el desempeño 
de sus tareas. 

El Presidente ad hoc agradeció al Director del CIESS su exposición. Señaló la 

importancia de los trabajos presentados y las proyecciones anunciadas. De manera 

particular, puso a disposición del CIESS la sala de videoconferencias con que cuenta 

la institución que representa, a los fines de que se considere para futuras acciones. 

Seguidamente, procedió a someter a consideración de los integrantes de la Junta 

Directiva el informe de actividades 2006 y el proyecto de programa académico 2007, 

presentados por el Director del CIESS. 

El representante de la Caja de Compensación Los Andes de Chile se refirió a la 

importancia que tiene para el conjunto de las instituciones de seguridad social y otras 

entidades interesadas, el desarrollo de la Maestría en "Administración de la seguridad 

social". Por ello, sugirió llevar a cabo una intensa promoción de ésta a todas las 

instituciones del ramo en América, así como a universidades y demás centros de 

enseñanza e investigación del continente, debido a que, manifestó, es posible abarcar 

un mayor número de instituciones para que participen. En ese sentido, y si las 

circunstancias así lo permiten, sugirió ofertar la Maestría a precios accesibles. 

De manera adicional, el señor Starck sugirió que el CIESS lleve a cabo tareas 

innovadoras en el ámbito académico; de manera particular, a través de la elaboración 

de materiales de enseñanza, cuadernos o folletería de carácter informativo, que 

incluyan conceptos y temáticas actualizadas, a fin de que la comunidad estudiosa de la 

seguridad social pueda contar con elementos sucintos sobre la actualidad en la 

materia. 

El representante de la República Argentina expresó su felicitación al Director del 

CIESS por los logros alcanzados durante el año 2006, y se adhirió a lo expresado por el 

representante de Chile respecto a la importancia que representa la Maestría. Sobre este 

asunto, sugirió que los trabajos de investigación que se produzcan durante su 

desarrollo, tengan estricta relación con las tareas de los participantes en sus 

instituciones, a fin de procurar la aplicación de los conocimientos adquiridos en sus 

respectivos ámbitos de trabajo. 

10 



El representante de El Salvador expresó también su felicitación al Director del CIESS 
por el informe presentado, así como su agradecimiento por las actividades académicas 

desarrolladas en su país durante el presente año. Manifestó la complacencia del 

Instituto del Seguro Social, en su carácter de integrante de la Junta Directiva, por los 

nuevos logros académicos del Centro. 

La representante de Saint Christopher & Nevis mencionó que la información 

presentada por el Director del CIESS fue muy importante, tanto por sus logros como 

por las proyecciones para el 2007, sobre todo en lo relacionado con el próximo inicio 

de la Maestría. Expresó su interés en que puedan participar también en ella 

funcionarios de la región del Caribe de habla inglesa, lo mismo que en los programas 

de investigación que se lleguen a proyectar por el Centro. 

El representante de Bolivia agradeció al Director del CIESS el esfuerzo por las 

actividades académicas desarrolladas por el Centro en diversas ciudades de su país. 

Asimismo, manifestó su interés en continuar con tales programas durante el próximo 

año, para lo cual, añadió, la Institución que representa tiene la intención de suscribir 

una Carta Compromiso con el CIESS, a fin de programar, en la medida de lo posible, 

una serie de actividades docentes en diversos campos que facilite la capacitación al 

conjunto de instituciones bolivianas del ramo. En dicha Carta, se contempla la 

eventualidad de incorporar también la asistencia de especialistas de las siguientes 

instituciones mexicanas: Instituto Mexicano del Seguro Social, Secretaría de Salud y 

Comisión Nacional de Arbitraje Médico (CONAMED). 

El Director del CIESS agradeció a los integrantes de la Junta los conceptos vertidos 

que, dijo, son un aliciente para continuar impulsando al Centro en su tarea académica. 

Respecto a las sugerencias y solicitudes formuladas por dichos integrantes, mencionó 

que el CIESS ofrece su voluntad de atenderlas, en la medida de las posibilidades de la 

organización. Señaló, particularmente a lo dicho por la representante de Saint 

Christopher & Nevis, que se tratará de incorporar los estudios de la Maestría en 

"Administración de la seguridad social" a la región del Caribe de habla inglesa en un 

corto plazo. 

El Presidente ad hoc agradeció la intervención de los integrantes de la Junta y reiteró 

su felicitación al Director del CIESS. Sugirió asimismo tomar debida nota de las 

sugerencias que fueron planteadas en esta reunión. Seguidamente, puso a consideración 
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de la Junta Directiva el informe de actividades 2006 y proyecto de programa 

académico 2007. Ellos fueron aprobados por la unanimidad de los integrantes de dicha 

Junta. 

No habiendo otros asuntos que tratar en el ámbito estatutario de esta reunión, el 

Presidente ad hoc agradeció la presencia de los asistentes, y dio por finalizada la sesión 

a las 17: 15 horas. 

Una vez concluida la sesión, y por considerarlo de interés para los integrantes de la 

Junta Directiva, los señores James Ebidia y Leonard Sassano, funcionarios de la 

Industrial Accident Prevention Association (IAPA), de Canadá, brindaron información 

relacionada con las reuniones "Salud y Seguridad Canadá 2007" y "Conferencia de la 

Asociación Internacional de Inspectores del Trabajo", a desarrollarse en Ontario, 

Canadá, en el mes de abril de 2007. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS 

CELEBRADA EN LA CIUDAD DE MAR DEL PLATA, PROVINCIA DE 

BUENOS AIRES, REPÚBLICA ARGENTINA, EL 8 DE NOVIEMBRE DE 

2005 

El 8 de noviembre de 2005, a partir de las 17:00 horas, se efectuó la reunión de la 

Junta Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), 

convocada en el marco de la XXI Asamblea General Ordinaria de la Conferencia 

Interamericana de Seguridad Social (CISS). 

Participaron en esta reunión la Subsecretaria de Estado de Trabajo de la República 

Dominicana señora Anina del Castillo, en representación del Ministro del ramo y 

Presidente del Consejo Nacional de Seguridad Social de dicho país señor José 

Ramón Fadul, quien —de conformidad con el Artículo 20° del Estatuto de la 

CISS— presidió la reunión en consideración a la ausencia del señor Presidente 

Fernando Flores, que se vio imposibilitado de asistir; el señor Onofre Muñoz 

Hernández, representante del Lic. Fernando Flores, y los integrantes: señor Miguel 

Ángel Fernández Pastor, en representación de la Administración Nacional de la 

Seguridad Social de la República Argentina; señor Fernando Peña Gómez, en 

representación del Instituto Nacional de Seguros de Salud de Bolivia; señor Patricio 

Merino Scheihing, de la Caja de Compensación Los Andes de Chile, quien 

representa a las instituciones asociadas; señor Nelson Nolasco Perla, en 

representación del Instituto Salvadoreño del Seguro Social, y señora Sephlin 

Lawrence, en representación del Social Security Board de Saint Christopher & 

Nevis. Asimismo, se contó con la participación de la señora Liliana Charles Cruz, 

Coordinadora General de la Secretaría General, en representación del señor 

Secretario General Gabriel Martínez, y del señor Luis José Martínez Villalba, 

Director del CIESS, quien actuó como Secretarlo de la Junta Directiva, de 

conformidad con el artículo 29° del Estatuto de la CISS. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 

reunión. La Presidenta ad hoc de la Junta dio la bienvenida a los asistentes y, 

seguidamente, procedió a someter a consideración el Acta de la reunión de la Junta 

Directiva celebrada el 12 de julio de 2005 en la Ciudad de México. Al no haber 

observaciones sobre ella, se le dio aprobación por unanimidad. 



A continuación, la señora Anina del Castillo solicitó al Director del CIESS presentar 

el informe correspondiente al año 2005 y el proyecto de programa académico para el 
2006. 

El Director del CIESS mencionó que haría una reseña de las actividades cumplidas 

en el año 2005 y, posteriormente, se referiría al proyecto de programa académico 

2006. Ello, mencionó, en consideración a que la información que concierne a tales 

asuntos había sido distribuida por escrito y con antelación a los integrantes de la 

Junta. 

De esta manera, mencionó que el programa académico 2005 en sede, estructurado de 

acuerdo con los resultados que reflejó la encuesta académica que a los efectos se 

aplicó entre las instituciones afiliadas a la CISS, se cumplió en un todo de 

conformidad con lo previsto, habiéndose inclusive llevado a cabo una actividad 

académica adicional respecto a las contenidas en el programa sancionado por la 

Junta en noviembre de 2004. 

En relación a los contenidos de las actividades académicas, comentó que ellos se 

examinaron desde la perspectiva que implica el ineludible rol que juega el Estado en 

el ámbito de la política social, con el trasfondo de las nuevas realidades económicas, 

demográficas, jurídicas, políticas, sociales, laborales e internacionales en que 

actualmente se desenvuelve. Añadió que, como ha sido tradicional, varias 

actividades contaron con el copatrocinio o la participación docente de especialistas 

provenientes de organismos internacionales, universidades y centros de enseñanza 

superior e instituciones afines tanto del sector público como del privado. 

A manera de resumen, mencionó que, en consideración a su vigencia, se 

desarrollaron actividades denominadas hasta cierto punto tradicionales, pero que 

fueron enriquecidas y actualizadas con nuevos enfoques y tratamientos. Entre ellas 

señaló los cursos referidos a "Gestión política y administrativa del proceso de 

cambio"; "Servicios de salud en el trabajo"; "Tendencias de los sistemas de 

pensiones"; "Migración e informalidad, retos para la seguridad social", y "Sistema 

de administración de riesgos profesionales". Informó asimismo que se incluyeron 

también temas tales como "Políticas de protección social y organización de las 

acciones de salud con énfasis en equidad" y "Legislación de salud: la regulación 
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como elemento esencial de la rectoría en salud y su relación con la seguridad 

social", ambas copatrocinadas por la Organización Panamericana de la 

Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS); de igual forma, se refirió al 

tema "Fondos de pensiones y mercados financieros" que contó, como en años 

anteriores, con el copatrocinio de la Corporación de Investigación, Estudio y 

Desarrollo de la Seguridad Social de Chile (CIEDESS), y el diplomado "Seguridad 

social: retos demográficos y económicos"; este último, dijo, versó 

fundamentalmente sobre los problemas vinculados al envejecimiento y sus diversas 

implicaciones para la seguridad social, contando nuevamente con la contribución 

docente del Dr. David Galinsky, experto en materia geriátrica y gerontológica de la 

Universidad Ben Gurión de Israel, entre otros especialistas. Comentó que en esta 

actividad académica participaron cinco funcionarios a través del Programa de Becas 

y Capacitación que lleva a cabo la Organización de los Estados Americanos (OEA), 

dándose una continuidad así a la relación que en esta materia se tiene con ese 

organismo regional. 

Dentro de aquellas actividades que fueron dictadas por primera vez, destacó el curso 

"Financiación, gestión y asignación de recursos en salud" y el curso "Conceptos de 

gobierno corporativo en entidades públicas", que se adicionó al programa regular y 

se llevó a cabo conjuntamente con la Universidad Iberoamericana de México (UTA), 

cuyo contenido fue diseñado específicamente para instituciones del sector público, 

en vista de que los temas inherentes a la materia se vinculan con las funciones que 

llevan a cabo instituciones de ese sector, particularmente de la seguridad social. En 

este curso, destacó, se dictaron conferencias por parte de los siguientes especialistas: 

Jonathan G. Koppell, Profesor de Política y Organización de la Escuela de 

Administración de Yale; Greg Parston, Presidente Ejecutivo del Consejo de la 

Oficina de Administración Pública del Reino Unido, así como Wendell E. 

Lawrence, ex Secretario de Finanzas del Gobierno de Saint Christopher and Nevis y 

actualmente consultor financiero. Se refirió asimismo al seminario "Las prestaciones 

sociales en la seguridad social: subsidio familiar y servicios sociales" donde, 

mencionó, se abordó el tema del subsidio familiar, considerado una institución de 

tradición europea que constituye una modalidad prestacional que se encuadra dentro 

de la seguridad social integral, y que en América ha alcanzado un amplio desarrollo 

solamente en Colombia y Chile. 
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Sobre los cursos bajo la modalidad a distancia, destacó la probada eficiencia de 

éstos, señalando que dicha modalidad permite brindar capacitación a un mayor 

número de personas sin la presencia simultánea en el mismo ámbito físico. 

Mencionó que este tipo de actividades abordaron el estudio de los siguientes temas: 

"Desarrollo de habilidades gerenciales"; "Seguridad social: nuevas realidades"; 

"Gerencia y economía de los servicios de salud" y "Auditoría médica". 

Refiriéndose a las actividades académicas realizadas fuera de la sede, el Director del 

CIESS mencionó que, como es tradicional, ellas se van concretando en el correr del 

año, de acuerdo con los requerimientos específicos que formulan las instituciones. 

De esta manera, informó que a la fecha de esta reunión se han llevado a cabo 

diecisiete actividades en siete países, y que restan por cumplirse cinco. Mencionó 

asimismo que otros cursos estaban previstos para desarrollarse en el corriente año, 

pero fueron transferidos de común acuerdo entre las respectivas instituciones y el 

CIESS para el 2006. 

Destacó que mediante este género de actividades, o bien de programas 

especialmente diseñados, se apoyó a diversas instituciones en sus procesos de 

modernización administrativa, como fue el caso del Instituto Salvadoreño del 

Seguro Social (ISS). En otros casos, dijo, los proyectos académicos han tenido por 

objeto principal la actualización del personal en materias determinadas, como 

ocurrió en Bolivia, República Dominicana y México. 

En este mismo orden de ideas, resaltó la colaboración con la Caja Costarricense de 

Seguro Social y con el Seguro Social de Salud del Perú. 

Adicionalmente, informó que, dentro de los programas de colaboración académica 

existentes entre el CIESS y la Organización Internacional del Trabajo (OIT), se 

llevó a cabo en Cartagena de Indias, Colombia, el curso taller "Regímenes de 

pensiones y financiamiento de la seguridad social" que fue copatrocinado por el 

Centro Internacional de Formación de la OIT. La aludida actividad, que se dicta por 

quinto año consecutivo, contó con un selecto número de expositores europeos y de 

América. 

Finalmente, en lo referido al programa académico, el Director del CIESS informó 

que a la fecha de esta reunión el total de participantes asciende a 1,482 funcionarios 
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de 23 países. Mencionó que esta cifra habrá de incrementarse debido a las 
actividades que restan por cumplirse en el año. 

Seguidamente, se refirió a la Maestría en Administración de Servicios de Salud, que 

se dicta por noveno año consecutivo conjuntamente entre el CIESS y la Benemérita 

Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) en la sede de esta Casa de estudios. 

Sobre esta actividad académica, expresó su satisfacción por la distinción de que fue 

objeto en el presente año por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de 

México (CONACYT) al ser seleccionada en el nivel de excelencia. 

Sobre la calidad de los cursos impartidos, tanto en la sede como fuera de ella y a 

distancia, el Director del CIESS consignó que, en conjunto, el promedio general de 

tales actividades fue de 9.1 —sobre un máximo posible de 10— manteniéndose, 

dijo, de este modo los niveles de calidad alcanzados en tiempos recientes. 

Mencionó que, entre otras, las secciones evaluadas correspondieron a la pertinencia 

de cada actividad académica, la relevancia y utilidad práctica de los contenidos 

temáticos, la versación y conocimientos de los expositores, el cumplimiento de los 

objetivos académicos, así como los servicios de apoyo a la docencia. 

Refiriéndose a la relación con instituciones pertenecientes a países del área del Mar 

Caribe, comentó que el conjunto de esfuerzos que el CIESS ha venido realizando en 

los años recientes ha fructificado en una mayor participación de funcionarios 

provenientes de países en los que no se habla español. Destacó que el grupo 

procedente de instituciones de habla inglesa aumentó durante el 2005, contándose 

con la presencia de participantes de San Cristóbal & Nevis, Anguilla y Antigua & 

Barbuda, tratándose, añadió, por regla general de funcionarios de alta calificación 

profesional; entre ellos, mencionó que tres funcionarios fueron designados por el 

Social Security Board de San Cristóbal & Nevis a fin de participar en las tareas del 

CIESS, involucrarse en un mayor conocimiento de nuestra labor y perfeccionar su 

manejo del idioma español. Estos mismos funcionarios tomaron parte también en 

una actividad académica, a saber, el curso taller "Sistema de administración de 

riesgos profesionales". A la luz de los favorables resultados derivados de esta 

experiencia, expresó su confianza en que ella se repita en el corto plazo con 

trabajadores de esa y de otras organizaciones. 
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Sobre este asunto, expresó su agradecimiento a la Administración de la Seguridad 

Social de los Estados Unidos de América por su voluntad de aportar su colaboración 

para facilitar el cumplimiento de actividades conjuntamente con el CIESS y con las 

instituciones de habla inglesa pertenecientes al área del Mar Caribe, lo que 

consideró un apoyo muy significativo. 

Informó que, paralelamente a lo anterior, se ha restablecido una valiosa relación con 

instituciones de la seguridad social haitiana, habiendo mantenido con funcionarios 

de esa nacionalidad —al igual que con los anteriormente mencionados—

provechosas reuniones de trabajo con miras a una intensificación de los lazos 

institucionales. 

Sobre aquellas acciones que se están emprendiendo para enriquecer la labor 

académica, mencionó que próximamente dará inicio el primer curso en la modalidad 

e-learning, estructurado conjuntamente entre el CIESS y la Corporación de 

Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social de Chile (CIEDESS), que 

versará sobre "Desarrollo de habilidades gerenciales" y, asimismo, se inaugurará 

una sala de videoconferencias, para lo cual se cuenta con la invaluable colaboración 

de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), por intermedio de su 

Dirección General de Cómputo Académico. 

Con relación a la labor de investigación, el Director del CIESS destacó que ella 

forma parte, por su propia naturaleza, de la actividad académica en sentido amplio. 

Por ello, consideró de gran importancia la existencia de una vinculación continua y 

estrecha entre la investigación y la docencia, lo que se plasma, dijo, entre otros 

aspectos, mediante la participación del personal asignado a la Coordinación de 

Investigación en las tareas docentes que dirige la Coordinación Académica, 

permitiendo así que los resultados que van obteniéndose en materia de investigación 

se conozcan por los participantes de los cursos, generándose de este modo una útil 

dinámica de retroalimentación. 

Adicionalmente, señaló que la Coordinación de Investigación del CIESS continúa, 

corno ha sucedido en las versiones precedentes, colaborando en la elaboración del 

Informe anual sobre la seguridad social en América, el cual se realiza bajo la 

conducción de la Secretaría General de la CISS, y se ocupa también de los trabajos 



relativos al Premio interamericano a la investigación en seguridad social, que se 
convoca anualmente. 

Con relación a la fijación de las prioridades en esta materia hacia el futuro, señaló 

que se ha efectuado tomando en cuenta la complementación de esfuerzos con las 

Comisiones Americanas de Seguridad Social, la Secretaría General, las propias 

instituciones y las Coordinaciones Subregionales. Entre tales prioridades, mencionó 

la elaboración de estudios relativos al envejecimiento y a los grupos de la llamada 

tercera edad en general; a la informalidad laboral; la insuficiente cobertura en 

seguridad social; la evasión de impuestos, y la repercusión de los fenómenos 

migratorios sobre la seguridad social. Mencionó que estos estudios abren un ancho 

campo para la investigación en seguridad social, por lo que en consecuencia, dijo, su 

descripción debe verse como un marco general en relación con las tareas de 

investigación a que concretamente se abocará el CIESS en el futuro próximo, dado 

que un análisis completo de esos temas sólo podría hacerse en un lapso 

relativamente extenso. 

Sobre la labor editorial, en lo referido a la serie Biblioteca CIESS, el Director del 

Centro comentó que fueron editados en el corriente año los números 2, 3 y 4 . 

Informó que el número 2, titulado "Desafíos de la reforma del seguro social en 

México", a cargo del Dr. Antonio Ruezga Barba, fue presentado en las instalaciones 

del CIESS en el mes de junio ante una nutrida concurrencia, contándose con la 

participación, en calidad de comentaristas, de los expertos: Dr. Orlando Peñate 

Rivero, integrante del Comité Permanente de la CISS y miembro de su Comisión 

Americana Jurídico Social; Dra. Patricia Kurczyn Villalobos, investigadora del 

Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de 

México; y Dr. Adolfo Aguirre Bayley quien, dijo, también integra la mencionada 

Comisión Americana Jurídico Social de la CISS. 

Respecto al número 3 de la Serie, elaborado en colaboración con el Instituto de 

Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, 

mencionó que versa sobre "El nuevo derecho de las pensiones en América Latina" y 

tiene por objeto, dijo, examinar las reformas operadas sobre la materia en los 

decenios recientes. Añadió que esta edición se refiere a las experiencias de la 

República Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, El Salvador, 
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México y la República Dominicana, contando con un estudio elaborado por el Dr. 

Carmelo Mesa-Lago, catedrático de reconocida versación en esta materia. 

Finalmente, informó que el número 4, cuyo título es "Nuevas realidades en materia 

laboral y previsional: subrogación de servicios en el comercio detallista", considera 

aspectos determinantes del fenómeno globalizador que han incidido en las nuevas 

relaciones laborales, particularmente en lo que se refiere al ámbito del mercado de 

trabajo de servicios del comercio detallista. Mencionó que este número corresponde 

a una coedición entre el Ministerio de Trabajo y Previsión Social de Chile y el 

CIESS, siendo sus autores tres expertos de nacionalidad chilena. 

Dentro del mismo rubro editorial, comentó que se continúa editando 

semestralmente, y de manera bilingüe en español e inglés, la Revista CIESS. 

Respecto a las relaciones de cooperación del CIESS con organismos internacionales, 

universidades y otras instituciones afines, destacó que ellas no sólo mantuvieron su 

alto nivel sino que llegaron a incrementarse. 

En el caso de la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la 

Salud (OPS/OMS), informó que el CIESS recibió en sus instalaciones a su nuevo 

representante en México Dr. Jacobo Finkelman, y que además se llevó a cabo una 

visita a las oficinas de la Directora de dicha Organización en Washington Dra. Mida 

Roses Periago. En este mismo sentido, mencionó que se visitaron también las sedes de 

otras organizaciones, entre ellas, de la Organización de los Estados Americanos 

(OEA) y del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). De igual importancia señaló 

otros acercamientos, por ejemplo, con la Comisión Económica para América Latina 

(CEPAL); la Organización Internacional para las Migraciones, y la Organización 

Internacional del Trabajo (OIT). En todos los casos, dijo, se sostuvieron pláticas 

útiles y constructivas, especialmente encaminadas a facilitar y promover nuevas tareas 

comunes. 

Otro aspecto que consideró relevante en el campo de estos acercamientos fue el 

referido a la firma de convenios de cooperación académica. Sobre este tema, 

informó que se suscribieron convenios con El Colegio Mayor de Nuestra Señora del 

Rosario (Colombia), a fin de coordinar esfuerzos con miras a promover la formación 

profesional y especializada en áreas tales como la seguridad y protección sociales; 
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con la Industrial Accident Prevention Association de Canadá (IAPA), con miras a 

fortalecer estudios conjuntos de temas relacionados básicamente con la materia de 

riesgos en el trabajo y expandirlos asimismo al conjunto de instituciones de habla 

inglesa, particularmente aquellas pertenecientes a la zona del Mar Caribe. Durante la 

firma de este convenio, mencionó que fungieron como testigos de honor el 

Secretario General de la CISS Dr. Gabriel Martínez González, además de 

representantes del Instituto Nacional de Higiene de España, de la OIT, y un 

especialista procedente de la República Federativa del Brasil. Informó también que 

con la Universidad Iberoamericana de México (UTA), la CISS, como organización, 

firmó un convenio de colaboración, en cuyo marco se asigna al CIESS, de 

conformidad con lo que determina el Estatuto de la CISS, la ejecución de los 

aspectos docentes y de investigación. Derivado de este convenio, se determinó como 

una primera acción el desarrollo del Curso sobre "Conceptos de gobierno 

corporativo en entidades públicas", mencionado con anterioridad. 

Seguidamente comentó que, como sucede cada año, el Centro recibe numerosas 

invitaciones para que sus funcionarios participen en actividades académicas o de 

índole similar, siendo tales invitaciones seleccionadas en consideración a su mayor 

interés y utilidad práctica para las labores del CIESS. En este sentido, informó que 

se participó en más de veinte foros internacionales convocados por instituciones y 

organismos de prestigio, tales como la Universidad Nacional Autónoma de México; 

el Instituto Nacional de Salud Pública (Cuernavaca, México); la Organización 

Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS); las 

Universidades del Rosario, Católica y Libre de Bogotá, Colombia; la Universidad de 

Western Ontario (Canadá); la International Health Economics Association (IHEA); 

la Universidad Peruana Unión; la Asociación de Economistas de América Latina y el 

Caribe (LACEA); el Consejo Profesional de Ciencias Económicas de la ciudad de 

Buenos Aires; la Caja de Compensación Los Andes de Chile; la Superintendencia de 

Riesgos del Trabajo de la República Argentina, entre otras. Asimismo, destacó que 

se ha participado en reuniones promovidas por las distintas Comisiones Americanas 

de Seguridad Social y Subregiones de la CISS. 

De igual forma, dijo, se llevaron a cabo a otras acciones con miras a fortalecer los 

vínculos interinstitucionales, entre ellas, con autoridades del Instituto de Seguros 

Sociales de Colombia y de la Caja de Compensación Familiar (COMPENSAR) de 

ese país; con el Ministerio del Trabajo y Previsión Social de Chile; en Perú, con el 
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Seguro Social de Salud (EsSalud), así como con el Ministerio de Salud y la Oficina 

de Normalización Previsional. Mencionó que, precisamente en Lima, adicionalmente 

compareció, por invitación expresa, ante la Comisión de Seguridad Social del 

Congreso de la República del Perú. 

En el orden administrativo, el Director del CIESS mencionó que, de conformidad con 

los lineamientos de la organización, se han adjudicado los servicios de limpieza, 

alimentación y vigilancia, mediante licitación, a empresas privadas. Asimismo, 

mencionó que, a fin de mantener las instalaciones en óptimas condiciones se llevaron a 

cabo labores de mantenimiento preventivo y correctivo. En el rubro presupuestal, 

informó que los ingresos por servicios representan un 70% del total presupuestado en 

el año y, añadió, una proyección razonable los situaría al 31 de diciembre en 

aproximadamente el 97%. Por los resultados obtenidos en esta materia, expresó su 

agradecimiento a la Secretaría Técnica Administrativa. 

Sobre el presupuesto proyectado para el 2006, el Director del CIESS mencionó que 

representa un aumento del 4.21% respecto al autorizado para el 2005. 

Con relación al proyecto de programa académico para el año 2006, el Director del 

CIESS señaló que dicho proyecto recoge lo que aconseja la experiencia del equipo 

académico del Centro, las sugerencias vertidas en el ámbito de la Junta Directiva y, 

asimismo, atiende los planteos formulados en ocasión de las respuestas a la Encuesta 

Académica que año con año distribuye el CIESS entre las instituciones afiliadas a la 

CISS. Señaló que como resultado de lo anterior, dicho programa está orientado, por 

un lado, a la pertinencia de enriquecer temas tradicionales atendiendo a nuevas 

realidades, y por otro, abordar otros en consideración a su vigencia e interés para las 

instituciones afiliadas a la Conferencia. 

Destacó, entre otras innovaciones de carácter académico, la ampliación a tres 

semanas del diplomado "Protección social para las personas mayores: pensiones, 

salud y prestaciones sociales"; y que los cursos "Sistemas de pensiones" y "Fondos 

de pensiones y mercados financieros" se dictarán de manera sucesiva, para permitir 

que quienes hayan participado en el primero de tales cursos puedan asimismo tomar 

parte en el siguiente, con lo que podrán ampliar sus conocimientos sobre la materia. 
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Respecto a las actividades fuera de sede, ellas se irán concretando en el correr del 
año, como sucede tradicionalmente. 

Finalmente, expresó su agradecimiento al conjunto de las instituciones afiliadas a la 

Conferencia, y de manera particular al Instituto Mexicano del Seguro Social por su 

apoyo y estímulo permanentes, así como a los integrantes de la Junta Directiva por 

su constante respaldo a las labores del CIESS. Expresó asimismo su reconocimiento 

al Secretario General de la CISS, Dr. Gabriel Martínez González, por su voluntad de 

cooperación y contribución a los esfuerzos comunes entre la Secretaría General y el 

CIESS. De igual forma, expresó su gratitud al Dr. Santiago Levy Algazi quien, 

mencionó, ha dejado de ejercer sus funciones en la Presidencia de la CISS y de la 

Junta Directiva, y respecto a quien señaló su reconocimiento por el valor de la tarea 

que cumplió en la organización. 

Asimismo, auguró al Lic. Fernando Flores el mayor de los éxitos en su desempeño 

como Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social y, al mismo 

tiempo, como Presidente de la CISS y de la Junta Directiva del CIESS, cargos a los 

que llega —añadió— provisto de los más sólidos antecedentes. Por ello, expresó su 

confianza en obtener importantes logros y realizaciones en esta nueva etapa que 

comienza bajo el liderazgo del Lic. Flores. 

Finalmente, el Director del CIESS agradeció al personal del Centro su esfuerzo, 

profesionalismo y compromiso en sus labores. 

La Presidenta ad hoc de la Junta agradeció al Director del CIESS su intervención, 

felicitándolo asimismo por los resultados de la gestión 2005. Seguidamente, sometió 

a la consideración de los integrantes de la Junta el informe presentado por el 

Director del CIESS. 

El representante de la República Argentina expresó su reconocimiento por la labor 

desarrollada por el CIESS. Asimismo, solicitó dejar constancia en el acta de esta 

reunión sobre la preparación de un homenaje al Dr. Orlando Peñate Rivero para el 

año 2006, que consideró muy merecido. Seguidamente informó que la Universidad 

del Museo Social de Buenos Aires está estructurando un master en seguridad social. 

Sobre este asunto, expresó la conveniencia de la participación académica del 

CIESS. 
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El representante de las instituciones asociadas señor Patricio Merino Scheihing, 

manifestó su adhesión al proyecto de homenaje hacia la persona del Dr. Orlando 

Peñate Rivero. Respecto al informe brindado por el Director del CIESS, expresó su 

beneplácito por el próximo inicio del curso en la modalidad e-learning acordado 
entre el CIESS y la Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la 

Seguridad Social de Chile (CIEDESS), así como de la próxima inauguración de la 

sala de videoconferencias, acciones que, recalcó, beneficiarán al conjunto de las 

instituciones afiliadas. De igual forma el Sr. Merino Scheihing expresó su 

complacencia por las actividades académicas desarrolladas en El Salvador, país 

donde, dijo, trabajó en una época y del que —añadió— guarda gratos recuerdos por 
su hospitalidad y calidez. 

La representante de Saint Christopher & Nevis felicitó al Director del CIESS por los 

logros obtenidos durante el año 2005. Asimismo, solicitó que las instituciones 

pertenecientes a la Subregión IV- Norteamérica y el Caribe Anglo participen en 

aquellas investigaciones programadas sobre el tema del adulto mayor. 

El representante de Bolivia, en nombre de la seguridad social boliviana, agradeció al 

CIESS el desarrollo de los programas de capacitación que se llevaron a cabo en 

diversas ciudades de su país durante el presente año, destacando la capacidad y 
versación de los conferenciantes enviados por el Centro. 

Mencionó que para el 2006, la Institución que representa solicitará al CIESS la 

continuidad de tales programas académicos, a fin de dar seguimiento al objetivo que 

se tiene para capacitar a un mayor número de funcionarios de la seguridad social 
boliviana. 

El Director del CIESS agradeció los comentarios y sugerencias vertidas por los 

integrantes de la Junta Directiva. Sobre las consideraciones expuestas en materia de 

capacitación, expresó a los asistentes el compromiso y voluntad del Centro por 

atender, en la medida de sus posibilidades presupuestales, los requerimientos 
expuestos. 

La Presidenta ad hoc de la Junta agradeció la intervención de quienes hicieron uso 

de la palabra. 
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Seguidamente, la Junta Directiva, por unanimidad, dio por aprobado el informe de 

actividades 2005, el proyecto de programa académico para el 2006 y el presupuesto 

proyectado para el CIESS también para el 2006, presentados por el Director del 

CIESS en su intervención. De igual forma, la Junta aprobó por unanimidad llevar a 

cabo en el 2006 un homenaje al Dr. Orlando Peñate Rivero. 

No habiendo otros asuntos a tratar, la señora Del Castillo agradeció la presencia de 

los asistentes, dando por finalizada la reunión a las 18:00 horas. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS 
CELEBRADA EN SAINT MICHAEL, BARBADOS, EL 5 DE 

NOVIEMBRE DE 2003 

El 5 de noviembre de 2003, en la ciudad de Saint Michael, Barbados, a partir de las 

16:45 horas, se efectuó la reunión de la Junta Directiva del Centro Interamericano de 

Estudios de Seguridad Social (CIESS), convocada en el marco de la XLVII Reunión 

del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social (CPISS). 

Participaron en esta reunión, el Dr. Santiago Levy Algazi, Presidente de la Junta 

Directiva, y los integrantes: señor Miguel Ángel Fernández Pastor, en representación 

de la Administración Nacional de la Seguridad Social de la República Argentina; 

señor Eusebio Pérez Gutiérrez, en representación de la Caja de Compensación Los 

Andes de Chile; señor Eduardo Mauricio Ramos Falla, en representación del 

Instituto Salvadoreño del Seguro Social; señor Jorge Valle Reconco, en 

representación del Instituto Hondureño de Seguridad Social, y la señora Sephlin 

Lawrence, en representación del Social Security Board de Saint Christopher and 

Nevis. Asimismo, se contó con la participación del señor Jorge Meléndez Barrón, 

Secretario General de la CISS y del señor Luis José Martínez Villalba, Director del 

CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta Directiva, de conformidad con el 

Artículo 34 del Estatuto de la CISS, párrafos segundo y tercero. En calidad de 

invitados asistieron el señor Joseph A. Gribbin, Vicepresidente de la CISS para el 

año 2003 y el señor Orlando Peñate Rivero, Vicepresidente de la CISS para el año 

2004. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 

reunión. El Presidente de la Junta dio la bienvenida a los asistentes y procedió a 

someter a consideración el Acta de la reunión de la Junta Directiva celebrada en la 

ciudad de México el 9 de julio de 2003. Al no haber observaciones sobre ella, se la 

dio por aprobada por unanimidad. Posteriormente, el Presidente de la Junta solicitó 

al Director del CIESS presentar el informe correspondiente al año 2003. 

El Director del CIESS dio inicio a su intervención agradeciendo a los anfitriones el 

trato dispensado, acorde con la tradición de hospitalidad del país sede de estas 

reuniones. Seguidamente, señaló que el texto del informe fue previamente puesto en 
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conocimiento de los integrantes de la Junta, por lo que procedería a hacer una reseña 

de éste, además de que —dijo— una parte de las actividades habían sido informadas 

en la pasada reunión de la Junta Directiva celebrada el 9 de julio. 

En ese sentido, señaló que el curso previsto para el mes de noviembre 

conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud (OPS), sobre los retos 

de las políticas públicas en materia de equidad, fue pospuesto a pedido de dicha 

Organización mediante un planteo efectuado la semana pasada, invocando razones 

de carácter presupuestal y solicitando su reprogramación para marzo del 2004. 

Respecto a aquellos compromisos por cumplirse, comentó que están proyectadas, 

eventualmente, las actividades que seguidamente expresará. 

Una referida a administración de riesgos e inversión de fondos de pensiones, en 

algún país de habla inglesa perteneciente a la región geográfica del Caribe. 

Otra, sobre auditoría médica, en Bolivia, que no pudo concluirse en razón de las 

circunstancias políticas recientemente vividas en dicho país donde —señaló-- se le 

ha solicitado impartir unas pláticas en la fase final vinculadas con la disciplina 

jurídica de los actos médicos. Sobre esta actividad, dio lectura a la comunicación 

que enviara el Director Ejecutivo del Instituto Nacional de Seguros de Salud 

(INASES) de ese país Dr. Fernando Peña Gómez, en la cual agradece a nombre del 

INASES y la medicina boliviana la contribución y apoyo recibidos a través de los 

profesores que participaron en el diplomado de gestión de calidad y auditoría médica 

desarrollados en Cochabamba y Santa Cruz, calificando dicha contribución como un 

enorme respaldo de parte de las autoridades del CIESS, y añadiendo que 

lamentablemente las actividades no llegaron todavía a su término en virtud de los 

acontecimientos sociales desencadenados en su país. En dicha comunicación, el Dr. 

Peña Gómez expresa su satisfacción y aprobación al contenido del Acta de la última 

reunión de la Junta Directiva, manifestando finalmente su apoyo al señor Presidente 

y a la Junta Directiva en su conjunto en las políticas y proyecciones académicas que 

se programen y aprueben para la gestión 2004, lamentando no participar en la 

presente reunión y expresando al mismo tiempo sus deseos de éxito a la misma. 
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Otra en Cuba, que —comentó— constituye la segunda etapa del curso sobre técnicas 

actuariales que comenzó el pasado mes de agosto, habiéndose solicitado nuevamente 

el apoyo del CIESS en la parte final de dicha actividad en la presentación de 

trabajos; sobre tal actividad añadió que, según fuera informado a la Junta en su 

momento, los trabajos y guías didácticas fueron especialmente elaborados para ella. 

Finalmente, expresó su satisfacción por los comentarios vertidos por las autoridades 

cubanas del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social en el sentido de que el curso 

ha sido un gran éxito. 

Señaló también que están previstas dos actividades en Costa Rica conjuntamente 

con el Instituto Nacional de Seguros de ese país; una referida al tema de actuaría y 

operaciones de seguros y otra sobre auditoría médica; y, adicionalmente, otro evento 

en Panamá también sobre auditoría médica. 

Sobre el conjunto de las actividades académicas en sede, el Director del CIESS 

señaló que el detalle de ellas está incluido en el texto del informe, y destacó, entre 

otras, que en el curso a distancia desarrollo de habilidades gerenciales se contó con 

la participación de al menos una persona proveniente de Saint Christopher and 

Nevis; en el curso-taller administración del proceso de cambio en instituciones de 

seguridad social se contó con la presencia de ocho funcionarios de la seguridad 

social del área del Caribe de habla inglesa; que en el curso a distancia desarrollo y 

gestión de proyectos informáticos se encuentran participando también seis personas 

de la región del Caribe de habla inglesa; el curso semipresencial sobre seguridad 

social: nuevas realidades jurídicas, cuya fase presencial se está llevando a cabo en 

México en la fecha de esta reunión, cuenta con especialistas en el ámbito jurídico de 

la seguridad social provenientes de España, en la persona de la Dra. Concepción 

Abanades Chiverto, como fruto de los acuerdos de cooperación que tiene el CIESS 

con el Gobierno español y de Colombia, en la persona del Dr. Fabio Morón, figura 

señera del derecho en esa nación y expresidente de la Corte Constitucional 

colombiana; el diplomado a distancia gerencia y economía de los servicios de salud, 

el cual contó con el copatrocinio de la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona; el 

seminario sobre envejecimiento poblacional y seguridad social en el que participó el 

Dr. David Galinsky por parte de la Universidad Ben Gurión en el Neguev de Israel, 

quien ha colaborado en el CIESS desde larga data. 
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Mencionó asimismo que se llevó a cabo el taller de regímenes de pensiones y 

financiamiento de la seguridad social en Cartagena de Indias, Colombia, 

conjuntamente con el Centro Internacional de Formación de la Organización 

Internacional del Trabajo con sede en Turín, donde, entre otros, participaron como 

expositores el Secretario General de la CISS Dr. Jorge Meléndez Barrón y el Dr. 

Helmut Schwarzer, Secretario de Previsión Social del Brasil. 

Comentó que los días 28 y 29 de noviembre, a pedido de la Comisión de Seguridad 

Social de la Cámara de Diputados de México, tendrá lugar un seminario sobre 

sistemas de pensiones, desafíos y oportunidades, donde se presentará una visión 

amplia sobre asuntos de seguridad social vinculados con los funcionarios públicos. 

A dicha actividad —comentó— asistirán como resultado de las gestiones hechas por 

el CIESS, el Director de Pensiones del sector público del Gobierno del Brasil señor 

Deluvio Gómes Da Silva, así como funcionarios del Uruguay, Argentina y México; 

y que está previsto también el diplomado semipresencial gerencia y economía de los 

servicios de salud a celebrarse en Pachuca, México, de noviembre de 2003 y hasta 

febrero de 2004. 

Adicionalmente, informó sobre algunas participaciones del CIESS en reuniones de 

trabajo. En este sentido, se refirió a su asistencia a los actos conmemorativos del 

vigésimo quinto aniversario de la seguridad social de Saint Christopher and Nevis 

donde —comentó— tuvo el privilegio de representar al señor Presidente de la CISS; 

en la República Argentina, en la persona del Coordinador Académico General del 

CIESS Dr. Antonio Ruezga Barba y del Lic. Antonio Pérez Gómez, funcionario del 

Instituto Mexicano del Seguro Social, durante la reunión técnica sobre convenios 

internacionales; en el Uruguay, a través del Dr. Héctor Peña y el Act. Francisco 

Zarco, ambos de la Coordinación de Investigación del CIESS, a la Conferencia de 

actuarios y financistas especializados en seguridad social; en Panamá, en ocasión de 

la XXIII Asamblea Extraordinaria del Consejo Centroamericano de Instituciones de 

Seguridad Social (COCISS); en la República Dominicana, donde se asistió por 

invitación del Consejo Nacional de Seguridad Social de ese país; en Costa Rica, a la 

Asamblea de la Asociación Iberoamericana de Educación Superior a Distancia 

(AIESAD), a través de la presencia del Mtro. Martín Gómez Silva, y en la ciudad de 
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Puebla, México, en oportunidad de la tradicional Maestría en Administración de 

servicios de salud que se lleva a cabo conjuntamente con la Benemérita Universidad 

Autónoma de Puebla. 

Con relación a las labores de la Coordinación de Investigación, informó que se ha 

concluido la adaptación y diseño de un modelo para el análisis de cuentas 

generacionales, el cual —señaló— constituirá una herramienta útil para el estudio de 

la distribución de los costos de financiamiento de los sistemas de seguridad social, 

tanto desde un punto de vista intergeneracional como intrageneracional. Comentó 

que dicho análisis se refiere a la distribución de costos para el sostenimiento de 

pensiones en México, porque fue el país del que se tenían datos disponibles, pero 

que configura a futuro un instrumento eventualmente aplicable a realidades de otros 

países. 

De igual forma, comentó que se concluyó el modelo para el análisis de las 

características distributivas de un esquema de reparto en comparación con un 

esquema de capitalización. Se trabajó intensamente, además, en las actividades del 

Premio Interamericano a la Investigación en Seguridad Social, y de igual forma en la 

elaboración del informe anual de la CISS del año 2003. 

En este mismo ámbito, informó de manera adicional sobre las recientes propuestas 

de investigación que formularan la Universidad de Texas y la Universidad de Tulane 

de New Orleans para la realización de actividades conjuntas, así como la concreción 

de un convenio con la Universidad Nacional Autónoma de México, en el que se 

comenzará a trabajar a partir de la próxima semana con la presencia de expertos 

internacionales, y que tiene por objeto la publicación de la legislación actualizada en 

materia de seguridad social, así como un prolijo relevamiento del derecho 

comparado sobre las normas jurídicas vigentes en materia de seguridad social en la 

región. 

Adicionalmente señaló que debido al elevado número de actividades previstas con la 

OPS, se ha convenido con dicha Organización modificar el actual convenio, para 

enriquecerlo a fin de proyectar programas más ambiciosos y con mayores aportes 

hacia el futuro. 
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En materia administrativa, el Director del CIESS señaló que la preocupación 

expresada en julio pasado sobre una insuficiencia en los ingresos relacionados con la 

renta de las instalaciones se había superado, puesto que haciendo un gran esfuerzo y 

manejando con prudencia los egresos, se podría afirmar en esta reunión que el 

volumen de fondos que se obtendrá al finalizar el año, probablemente no estará por 

debajo del 90% del objetivo fijado. 

Informó que el CIESS cuenta con un proyecto de modernización informática que se 

piensa llevar a cabo este mismo año, cuyo objetivo es la prestación de servicios de 

mejor calidad. Dicho proyecto —dijo-- involucra la constitución de una página 

web, la adquisición del equipo necesario —especialmente para utilización de los 

participantes en las actividades académicas— y obedece naturalmente al propósito 

de ofrecer una atención más adecuada a los requerimientos y necesidades de las 

instituciones. Señaló que para ello se utilizarán las formalidades administrativas 

establecidas en el Comité de Adquisiciones y que, asimismo, se mantendrá 

informada a la Junta Directiva, a los efectos de que la instrumentación final tenga la 

transparencia necesaria. 

Sobre el aspecto financiero, señaló que la información correspondiente forma parte 

tanto del informe que fuera presentado en la reunión de la Comisión Ejecutiva del 

CPISS por el Secretario General, como del que presenta la Dirección del CIESS. 

Seguidamente, se refirió a los proyectos del Centro para el 2004. 

Al respecto comentó que, considerando la dinámica que viven los sistemas de 

pensiones, la Coordinación de Investigación desarrollará un modelo dinámico de 

equilibrio general, el cual examinará los efectos de dichos sistemas, en diferentes 

momentos, en lo concerniente a su equilibrio y desde un punto de vista interno en 

cuanto a ingresos y egresos, así como a los comportamientos que pueden generar 

estímulos o desestímulos en los sujetos a los que el sistema se dirige. Señaló que 

este modelo será útil para habilitar la generación de conocimiento y la determinación 

más precisa de la realidad, a fin de sustituir decisiones o soluciones de carácter 

empírico por otras con un sustento científico en la realidad. 
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Adicionalmente, comentó que dicha Coordinación abrirá una línea de investigación 

sobre el sector informal y sus efectos para la seguridad social, tema que consideró de 

actualidad palpitante. Sobre este asunto, aludió a la conferencia que dictara el señor 

Presidente en ocasión del cuadragésimo aniversario del CIESS, en la que señaló la 

existencia de una tendencia inercial a seguir razonando en materia de seguridad 

social sobre bases conceptuales propias de otro tiempo; que los conceptos de la 

economía, la misma sociedad y, en general el mundo cambiaron, y la seguridad 

social se resiste a cambiar porque no se tiene en muchos casos la capacidad de 

asumir la realidad tal como es; por ejemplo, en situaciones de cómo proveer 

soluciones para el sector informal cuando se cuenta con sistemas jurídicamente 

basados en conceptos de antaño, ante una realidad en que los trabajadores 

independientes deben asumir —o deberían supuestamente asumir— su condición de 

empresarios unipersonales, afiliarse a la seguridad social, pagar sus cotizaciones, 

etc., o cuando tanto trabajadores como patronos, especialmente en algunas áreas de 

trabajo rural o de naturaleza doméstica, soslayan esas obligaciones. 

Con relación a dichos enunciados, el Director del CIESS adicionó que en las últimas 

décadas han desaparecido certezas que parecían inamovibles y que, 

simultáneamente, se ha desarrollado un progreso técnico prodigioso, por ejemplo en 

la medicina o la informática, aunado a una realidad económica a nivel mundial 

radicalmente distinta a la que se tenía hace treinta años o más, no obstante lo cual 

—señaló— frecuentemente se tiene pereza intelectual para trabajar sobre esta 

realidad. Por ello —mencionó— el tema de la informalidad laboral es actualmente 

uno de los grandes problemas de las sociedades en la mayoría de los países. 

Comentó que en México existen experiencias y programas muy notables, incluso 

uno de ellos, el PROGRESA, que ha sido reconocido en su eficacia por parte de 

Naciones Unidas, y otro caso que implica un avance —dijo— se refiere al Brasil 

que, por cierto, ha tomado en cuenta la realidad y experiencia mexicanas. 

En este sentido, el Director del CIESS enfatizó que el tema de las estrategias de 

combate a la pobreza —en tanto forma de atender por la vía de determinada 

asistencia a la informalidad— se integra, desde el punto de vista institucional, 

orgánico, no a la seguridad social como concepto, pero sí a las instituciones de ésta 

como instrumento, en un marco de gran desconocimiento sobre la informalidad, por 
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lo que —comentó— necesariamente este tema deberá ser asumido por la seguridad 

social como un reto nuevo y desafiante. Destacó que en toda la región, y 

concretamente, por ejemplo, en el Caribe Anglo, es uno de los grandes problemas 

sobre el cual el CIESS pondrá mayor empeño para una investigación con 

contribuciones de los países más directamente afectados. 

Continuando con las proyecciones para el 2004, el Director del CIESS se refirió a 

que varias de las actividades implican temas nuevos o bien enfoques novedosos. 

Entre algunas de ellas mencionó el curso taller bioética y políticas de medicamentos, 

el cual pretende abordar la problemática de la provisión y costos de medicamentos, 

considerado uno de los cuellos de botella para la seguridad social desde el punto de 

vista financiero; el curso a distancia seguridad social: nuevas realidades, que se 

desarrollará con un enfoque jurídico social; el curso taller técnicas actuariales de 

los regímenes de pensiones, que —mencionó— se realiza cada dos años debido al 

nivel de especialidad que requieren los participantes, los cuales no solamente 

provienen de instituciones de seguridad social sino también de otras organizaciones 

públicas y privadas; el curso taller mercado laboral: migración e informalidad, 

retos para la seguridad social, que está vinculado con las iniciativas en materia de 

investigación del CIESS, y que será complementado con la actividad planteada para 

el próximo año por la Subregión III Cono Sur referida a la migración laboral y 

convenios de seguridad social que se llevará a cabo por tercera ocasión consecutiva, 

de la que volverá a participar el Centro en la medida en que se le ha requerido; el 

curso mediación social y participación ciudadana en las políticas de aseguramiento 

y de salud, considerado de interés también por diversos organismos internacionales, 

el cual examinará el grado de participación de instituciones no gubernamentales en 

una visión política más amplia respecto a los marcos rígidos del sistema público; el 

curso taller legislación de salud, que se realizará por undécimo año consecutivo con 

el copatrocinio de la OPS; el curso a distancia auditoría médica, donde se examinará 

—dijo— un problema persistente en los requerimientos de las instituciones; el curso 

fondos de pensiones y mercados . financieros, el cual retoma algunas de las 

propuestas y decisiones que la Junta Directiva formulara en la reunión del pasado 

mes de julio, entre ellas, las que expuso en su momento el señor Presidente y las 

enviadas por el señor Gerente General de la Caja de Compensación Los Andes de 

Chile; el seminario envejecimiento poblacional y seguridad social, desarrollado 
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tradicionalmente con el copatrocinio del Instituto Nacional de la Nutrición de 
México y la Universidad Ben Gurión del Neguev de Israel. 

Destacó que el conjunto de actividades contempladas en el proyecto de programa 

académico 2004 que se somete a consideración de la Junta, está sustentado en las 

respuestas que dieron las instituciones afiliadas a la CISS a la encuesta académica 
enviada para tales efectos, y que implica un incremento del cincuenta por ciento de 

las actividades en sede. En todos los casos —mencionó— se procurará, a manera de 

orientación general, aprovechar los materiales con que se cuenta, especialmente los 

informes sobre la seguridad social americana. 

Respecto a la relación con el área del Caribe Anglo, comentó que se tiene 

proyectado ofrecer actividades tanto en la sede del CIESS como en la propia región, 

que atiendan específicamente las prioridades de ésta. Informó que para ello se ha 

conversado recientemente con la representante de Saint Christopher and Nevis, 

quedando pendiente la determinación de algunas prioridades. Señaló que toda vez 

que se cuente con esa información, se procurará seleccionar un número apropiado de 

docentes que dominen el idioma inglés y, en aquellos casos en que esto no sea 

posible, contar con la debida traducción de los materiales. Adicionalmente, para 

reforzar la atención a las instituciones de la zona del Caribe de habla inglesa, 

informó que se incorporarán próximamente al menos dos funcionarios con amplios 

conocimientos en ese idioma, a fin de incrementar el número de trabajadores que 

hablen inglés y, de igual forma, se hará un esfuerzo para mejorar la calidad de las 

traducciones. 

Señaló que, tanto con la Argentina como con los Estados Unidos de América, se han 

iniciado pláticas para eventuales realizaciones de videoconferencias, habiéndose 

avanzado un poco más en el primer caso. Comentó que este tipo de actividades se 

han realizado casi de manera anual, y recordó que la primera se efectuó con la 

Administración de la Seguridad Social de los Estados Unidos de América. 

Con relación al presupuesto proyectado, mencionó que éste asciende a un millón 

591 mil dólares, y que fue considerado previamente en la reunión de la Comisión 

Ejecutiva del CPISS. Señaló que dicha cantidad representa prácticamente la misma 



del año pasado, dado que presenta una disminución en dólares de un 0.8 por ciento, 

al igual que en el caso de la Secretaría General; dicha disminución —dijo— es fruto 

de erogaciones de carácter común a ser absorbidas por ambos órganos. Comentó 

que, habida cuenta de la devaluación de la moneda mexicana, y dado que una parte 

importante de los gastos se realizan en pesos mexicanos, se considera que el 

presupuesto es razonable y permitirá acometer con éxito tareas académicas más 
ambiciosas para el 2004. 

Finalmente señaló que, según consta en el informe, en el año 2003 el CIESS produjo 

un ahorro importante. En ese sentido, y considerando que está previsto que el 

sobrante o excedente que haya se destine a reservas, solicitó la conformidad de la 

Junta Directiva para que, de ser necesario para el cumplimiento de aquellos 

programas de capacitación e investigación diferidos o prorrogados por causas ajenas 

al CIESS, se pueda acudir al uso de tales fondos, en tal caso —dijo— habiéndose 

informado previamente y mediante decisión fundada al señor Presidente y demás 

integrantes de la Junta Directiva, a quienes —señaló— correspondería determinar el 

respectivo monto. Este planteamiento —comentó— fue señalado en su momento por 

el Vicepresidente para el 2003, mencionando el Director del CIESS que actualmente 

se está en posibilidades de comenzar con esa política de razonabilidad y previsión. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció al Director del CIESS su exposición y 

procedió a someter el informe a consideración de los integrantes de la Junta 

Directiva. 

El representante de la Argentina comentó que, aunque parezca redundante, sus 

primeras palabras serían para destacar la buena predisposición que se ha encontrado 

siempre en el CIESS y la felicidad de tener al Dr. Luis José Martínez Villalba 

dirigiéndolo, comentario —señaló— expresado a título personal y a nombre de toda 

la Subregión III Cono Sur. Seguidamente, se refirió a lo informado por el Director 
del CIESS sobre la posibilidad de hacer algún acuerdo para avanzar en la Argentina 

en el tema de las videoconferencias. Sobre este asunto, comentó que en su país se 

está en proceso de contratación de un sistema de videoconferencias para educación a 

distancia, centralizado a nivel de la Administración Nacional de la Seguridad Social 

(ANSES), el cual llegaría a siete regiones de todo el país. Comentó que este 
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proyecto resulta muy interesante y expresó su voluntad para iniciar las 

conversaciones, a fin de examinar la posibilidad de utilizar el CIESS como vehículo 

de información hacia todos los trabajadores de ANSES. Adicionalmente, señaló que 

el sistema de seguridad social en la Argentina está organizado bajo un régimen 

federal y —dijo— por lo tanto se podría utilizar este vehículo de información en 

todo el país con buenas posibilidades de ser aprovechado. Reiteró su interés por 

avanzar en las tratativas, puesto que la construcción de esta herramienta tecnológica 

empezará en los próximos meses y, eventualmente, se estará en condiciones de 
utilizarla a mediados de 2004. 

Respecto al tema de la informalidad, se refirió a lo expresado por el Presidente de la 

Junta en oportunidad de la reunión celebrada en Fortaleza, donde —dijo— expresó 

con valentía la defensa de la seguridad social de los informales. En este sentido, 

reiteró la importancia de que la Conferencia continúe investigando este tema. 

Añadió, a manera de ejemplo, que el proceso de reforma en la República Argentina, 

tal como el Director del CIESS se refirió respecto a la seguridad social, no fue 

proclive a los cambios, y que involucionó respecto a ellos e incluso retrocedió. Por 

tanto, destacó como muy importantes las tareas académicas que el CIESS realice 

respecto a los trabajadores informales. Seguidamente, consideró oportuna esta 

reunión para empezar a conversar con el Centro y con la CISS sobre el tema del 

análisis de las reformas en los países, abordado en la última reunión de la Subregión 

III Cono Sur realizada en Buenos Aires. Allí —señaló— se convino trabajar en 

conjunto con objeto de hacer un análisis sobre dichas reformas, y asimismo plantear 

en la presente reunión la posibilidad de que el CIESS o la Conferencia elaboren un 

protocolo de investigación sobre las reformas, para posteriormente las propias 

instituciones de seguridad social, si así lo valoran y consideran, y si efectivamente se 

dan las posibilidades de hacerlo, financien el trabajo o en conjunto elaboren un 

convenio de financiamiento para el mismo. Mencionó que dicha investigación sería 

una plataforma que permita estudiar las reformas o las contrarreformas que —dijo—

inexorablemente se están produciendo en los países, sobre todo porque el solo hecho 

de que se esté pensando en contrarreformas demuestra que las reformas no han dado 

el resultado esperado. En ese sentido, solicitó que en la Junta se tome nota de este 

pedido formal que formula la Subregión III Cono Sur. 
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De esta manera —señaló— se contará con un verdadero análisis objetivo de lo que 

implicaron esas reformas, cuyo contenido es en alto grado ideológico y depende de 
interpretaciones diversas. 

El Vicepresidente de la CISS, Dr. Joseph Gribbin, señaló que el Director del CIESS 

cumplió cabalmente al presentar su informe 2003 y proyecto de programa 2004, 

caracterizando las actividades como brillantes. Ahora bien, se preguntó, tendríamos 

que saber si hemos discutido lo suficiente acerca de cómo se proveerá, en el campo 

de la capacitación, una visión hemisférica dentro de cinco a diez años. Sobre este 

asunto, mencionó dos observaciones: la primera, referida a que en los Estados 

Unidos de América se ha pasado por un período de videoconferencias y 

transmisiones vía satélite y actualmente cuentan con una nueva tendencia que ha 

sido adoptada por la Administración de la Seguridad Social llamada desk top 

learning, cursos en línea, con discos compactos y videos tutoriales. Comentó que 

con dicha tendencia se han podido reducir en un 95 por ciento los costos en la 

capacitación de mandos medios, especificando que las personas toman los cursos 

cuando quieren, que el espacio de la memoria de la computadora es mayor e 

inclusive pueden tener videos. La segunda, que —dijo— está ligada con la primera y 

formulada por el Sr. Dalmer Hoskins, se refiere al hecho de que las organizaciones 

de seguridad social están contratando compañías para la capacitación básica y en 

algunos casos se está gastando más en la capacitación de alta dirección. Por ello, 

señaló que de manera consistente con lo expresado por el señor Presidente, los 

cambios en la seguridad social se están llevando a cabo muy rápido y si los 

directivos no siguen ese ritmo, entonces —comentó— las organizaciones se 

quedarán atrás. Ante esta situación, agregó que para una organización grande como 

ésta, vale la pena una visión y una tendencia de capacitación de cinco a diez años. 

El representante de El Salvador mencionó que durante los años en que ha 

participado en las reuniones de la Junta Directiva ha quedado muy bien 

impresionado por la prudencia y el orden mostrados en la administración de los 

recursos del CIESS, adicionando que resulta reconfortante encontrar este tipo de 

tendencias y que ello es consecuencia evidente del liderazgo. Posteriormente, 

comentó que en la región centroamericana se había recogido, a través del Consejo 

Centroamericano de Instituciones de Seguridad Social, la necesidad de establecer 
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con el CIESS algún tipo de colaboración a través del programa de la Maestría sobre 

Administración de Servicios de Salud que se lleva a cabo en la ciudad de Puebla, 

añadiendo que, desafortunadamente, este programa no se acomodaba a las 

necesidades ni disponibilidad de las instituciones de la región; sin embargo —dijo—

se está gestionando con la OPS una maestría modular en gestión hospitalaria in situ, 

de ocho meses de duración, donde conjuntamente con la República Dominicana se 

ha acordado la participación de cuarenta personas procedentes de El Salvador, 

habiéndose establecido que, a manera de estímulo, un grupo reducido de los 

participantes que logren ser evaluados al finalizar el curso modular tengan la opción 

de ser becados en alguna universidad en un curso presencial para lo que —

mencionó— le gustaría contar con la colaboración del CIESS en cuanto al 

establecimiento o búsqueda de algún programa específico. Seguidamente, manifestó 

su disposición de colaborar en los esfuerzos que se realicen para establecer las 

videoconferencias, señalando que en El Salvador se cuenta con alguna experiencia. 

Por último, expresó su felicitación al Director del CIESS por el informe presentado 

y reiteró que la prudencia observada refleja un manejo adecuado del presupuesto que 

va acompañada de una buena respuesta y calidad en los servicios que está 

proyectando el CIESS. 

El representante de Chile inició su intervención presentando las excusas del Gerente 

General de la Caja de Compensación Los Andes Dr. Patricio Merino Scheihing 

quien —mencionó— tenía mucho interés en participar en esta reunión, pero no ha 

podido hacerlo por razones de fuerza mayor. 

Con relación al informe presentado por el Director del CIESS formuló los siguientes 

comentarios. En primera instancia, sugirió la eventual incorporación de temas 

relacionados con el análisis de la legislación comparada y el establecimiento de 

algunos patrones comunes relativos al trabajo de la mujer; ello, en vista de que —

comentó— la incorporación de la mujer al mundo laboral a nivel latinoamericano es 

un hecho irreversible; y que el trabajo de la mujer es definitivamente parte de la 

oferta laboral, de la bolsa laboral, y que desde la óptica de la seguridad social 

existen diferencias de tratamiento jurídico y particularmente en el tema de las 

pensiones pueden llegar a haber tales diferencias en cuanto al tratamiento de las 

jubilaciones o en el acceso a ellas. Posteriormente, manifestó su beneplácito por el 
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desarrollo del proyecto informático en el CIESS, ya que —afirmó— dicho proyecto 

se vincula con las necesidades de capacitación de las instituciones y obviamente 

también, desde el punto de vista conceptual, con lo planteado por el Vicepresidente 

de la CISS, por lo que estima que habrá de constituir un gran avance para los 

programas académicos. Finalmente, felicitó al Director del CIESS porque —

señaló— a pesar de ser calificado el 2003 como un año de transición, se observan en 

el informe resultados notables y una diversificación y posibilidad de ampliación en 

los ingresos. 

La representante de Saint Christopher and Nevis manifestó su adhesión a los 

comentarios hechos por el Vicepresidente de la CISS Dr. Joseph Gribbin. 

Seguidamente agradeció que en el proyecto de investigación se haya incorporado el 

tema del sector informal, manifestando su confianza en que participe la Subregión a 

la que pertenece. Posteriormente, sugirió incluir el tema de VIH/SIDA en dicho 

programa puesto que —comentó— al igual que el señor Dalmer Hoskins, considera 

que el impacto del SIDA podría llegar a ser catastrófico, en la medida en que ya 

está afectando al sector productivo. Adicionalmente, solicitó la participación de las 

instituciones del Caribe anglo en el área de seguros de salud, ya que mencionó que 

sus gobiernos están considerando dicho tema, y esperando que la seguridad social 

asuma de alguna manera la responsabilidad acerca de los servicios de salud, 

eventualmente a través de pequeñas contribuciones o por medio de la administración 

del programa. Comentó que antes de esta reunión ha sostenido conversaciones con 

el Director del CIESS y que, además, las instituciones del Caribe de habla inglesa se 

han reunido para identificar algunas prioridades de capacitación, las cuales —

señaló— serán abordadas posteriormente con el Director del Centro. Finalmente, 

expresó su felicitación al Director del CIESS por el informe presentado, invitándolo 

a continuar colaborando con la Subregión, a fin de coadyuvar al mejoramiento en la 

formación del personal. 

El Dr. Orlando Peñate Rivero hizo uso de la palabra para señalar el reconocimiento 

del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social de Cuba por el apoyo recibido por 

parte del CIESS en el diplomado sobre técnicas actuariales. Señaló que inicialmente 

se había pensado por parte de las autoridades cubanas desarrollar esta actividad 

internamente, pero que en un momento determinado se advirtió la necesidad de 
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apoyos adicionales, por lo cual se solicitó la colaboración del CIESS, que la brindó 

en forma expedita y excepcional, incluyendo aspectos como la elaboración de los 

materiales a cargo del personal académico que asistió por parte del Centro. Además 

de que —mencionó— existe el compromiso de seguir brindando ese apoyo. 

Posteriormente, se refirió a que reiteradamente se alude a temas como la 

informalidad y la insuficiencia de recursos para enfrentar los problemas de las 

pensiones, como retos de la seguridad social. Ante estas reflexiones planteó 

examinar, a futuro, la importancia de los programas o servicios sociales que —

dijo— pueden, con una política adecuada, complementar en gran medida muchos de 

los ingresos que reciben los jubilados, que nunca se podrán satisfacer por la sola vía 

monetaria. Explicó que, más allá de una política de pensiones, en su país se aplican 

programas sociales como parte integrante de una política de seguridad social, porque 

—señaló— se está frente a la encrucijada de que los regímenes de seguridad social, 

particularmente en lo que se refiere a pensiones, se financian sobre la base de 

contribuciones sobre el salario y —mencionó— para que haya salario debe haber 

trabajadores asalariados, y el desempleo se convierte en un problema estructural, 

aun para los países más desarrollados. Destacó que, aunque se resuelva esta 

situación, quedaría todavía la problemática de los excluidos; por lo tanto —

comentó— se necesitan complementar los regímenes de pensiones con servicios o 

programas sociales bien dirigidos, que puedan satisfacer determinadas necesidades y 

sin que ello implique recursos inaccesibles. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció de nueva cuenta al Director del CIESS 

su presentación y manifestó su adhesión a los comentarios vertidos por los 

integrantes de la Junta. Señaló su beneplácito por las peticiones formuladas, lo que 

catalogó de una buena señal, puesto que —dijo— ponen de manifiesto una gran 

cantidad de temas que están surgiendo continuamente, de que la materia está viva y 

que existe interés por parte de todos. Seguidamente, y de acuerdo con los 

planteamientos y sugerencias emanadas de esta reunión, sometió a consideración de 

los integrantes de la Junta los siguientes acuerdos. 

Primero, aprobar el informe presentado por el Director del CIESS correspondiente al 

año 2003. 
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Segundo, intercambiar ideas para poder dar cumplimiento al programa 

correspondiente al año 2004. En este sentido, sugirió destinar hasta sesenta mil 

dólares del remanente del año 2003 para fortalecer lo relacionado con el proyecto de 

modernización informática del CIESS que —mencionó— involucra, entre otros 

aspectos, la adquisición de computadoras y demás tecnología necesaria para 

fortalecer la capacidad del CIESS en su labor académica, por ejemplo —dijo—

llegar a los países a través de las videoconferencias. De igual forma, el Presidente 

sugirió que, con los remanentes del año 2003, se financien para el 2004 aquellos 

compromisos que se habían contraído en sede y fuera de sede en el 2003 pero que 

por razones ajenas a la voluntad del Centro no se pudieron llevar a cabo en el 

presente año y, posteriormente, analizar el balance del cierre. 

Señaló que durante la reunión de la Comisión Ejecutiva del CPISS celebrada antes 

que esta, se habló de una cantidad aproximada a los ciento veinte mil dólares que se 

espera ingresar por concepto de cuotas de diferentes aportantes; sin perjuicio de ello, 

por el momento consideró oportuno aprobar la sugerencia antes planteada de 

financiar el proyecto informático y las actividades que fueron diferidas con 

remanentes del 2003. 

Como tercer punto, calificó de muy bueno el comentario del Vicepresidente de la 

CISS para el 2003, no solamente en su aplicación para el próximo año, sino con 

miras al futuro. Sobre ello, sugirió explorar desde ya un plan de comunicación entre 

los miembros de la CISS, no sólo con propósitos de capacitación sino también para, 

desde sus lugares de origen, establecer algunas reuniones de trabajo con el apoyo de 

la tecnología informática. Señaló que se estaría en la mejor disposición de iniciar 

este proyecto, particularmente en lo que a las videoconferencias se refiere, con la red 

que se está creando en la Argentina. En este sentido —dijo— se podría, a través del 

Director del CIESS, solicitar a una empresa dedicada a prestar servicios de 

telecomunicaciones, una propuesta de capacitación a través de los nuevos medios 

crecientemente disponibles, con visión a mediano plazo, que incluya asimismo el 

desarrollo de videoconferencias y alternativas para llevar a cabo reuniones de 

trabajo. 
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Respecto al programa de investigación sugirió lo siguiente. 

Primero, incorporar temas referidos al mercado o sector informal en las actividades 

del CIESS que —dijo— son temas de actualidad y, además, serán temas centrales 

del Informe correspondiente al 2004, para cuya elaboración se podría, tal vez, 

solicitar estudios a nivel individual de cada país, incluyendo las experiencias de los 

países del Caribe Anglo, a fin de sincronizar la correspondiente mecánica de trabajo. 

Para ello, solicitó al Secretario General de la CISS y al Director del CIESS 
mantenerse en permanente comunicación. 

Seguidamente, se refirió a lo expresado por la representante de Saint Christopher 

and Nevis, señalando que se había acordado en la ya citada reunión de la Comisión 

Ejecutiva del CPISS, que el tema del SIDA, al que consideró muy preocupante, será 

un capítulo muy importante dentro del programa de trabajo de la Organización, y en 

particular formará parte del Informe 2004, abordando su repercusión en la seguridad 

social desde la óptica del mercado de trabajo, sus costos en medicamentos y demás 
implicaciones. 

Concluyó señalando que los temas sobre informalidad y SIDA se abordarán sin 

perjuicio de continuar desarrollando aquellos otros que tradicionalmente se han 

venido tratando y actualizando en el CIESS, como los que —dijo— informó en su 

proyecto de programa el Director del CIESS. Además, señaló que considera de gran 

importancia incluir entre las prioridades el análisis de los temas relacionados con la 

participación de la mujer en el mercado de trabajo, la equidad y el género. 

El Director del CIESS señaló que se procederá de conformidad con lo sugerido por 
el señor Presidente y demás integrantes de la Junta, e hizo mención en particular a 

los gastos necesarios que se harán con cargo al presupuesto 2003, vinculados con el 

proyecto de equipamiento informático y asimismo con el desarrollo de actividades 
en sede y fuera de sede traspuestas para el 2004. 

Posteriormente, agradeció a los integrantes de la Junta Directiva la confianza que se 

ha depositado en su gestión, la cual —afirmó— no podría cumplirse sin la 

identificación y compromiso del personal del CIESS, al cual reiteró su 
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agradecimiento. Seguidamente, reiteró que se había tomado debida nota de los 

planteamientos y enfoques expuestos por el señor Presidente de la Junta y de las 

sugerencias del Vicepresidente de la CISS para el 2003, así como de los aportes 

efectuados por los restantes miembros de la Junta y por el Dr. Peñate, a fin de 

incorporarlos como orientaciones en los trabajos del Centro. 

Se refirió asimismo a la Revista CIESS, de la cual se distribuyeron ejemplares de la 

más reciente edición entre los asistentes, donde —mencionó— la mayor parte de los 

artículos fueron traducidos al inglés, a fin de fortalecerla como medio de 

divulgación entre la totalidad de las instituciones que forman parte de la CISS. 

Señaló que para ello se rediseñó el proyecto original, expresando el compromiso de 

que a partir del próximo número se edite completamente bilingüe y, paulatinamente, 

se transforme en una revista de contenido científico. 

Respecto al fortalecimiento en la colaboración entre los órganos de la CISS aludida 

por el señor Presidente de la Junta, el Director del CIESS mencionó su satisfacción, 

puesto que —dijo— actualmente es una realidad en la práctica cotidiana con la 

Comisiones Americanas de Seguridad Social, las Subregiones y, particularmente, 

con la Secretaría General, con la cual se tiene un diálogo fructífero y cotidiano 

estableciéndose, dentro de una orientación común, el funcionamiento y 

responsabilidades de cada órgano. 

Finalmente, agradeció al señor Presidente y demás integrantes de la Junta los 

conceptos vertidos, así como la renovación de su confianza, la cual —señaló—

procurará no defraudar. 

Seguidamente, la Junta dio aprobación por unanimidad al Informe presentado por el 

Director del CIESS respecto a las actividades del presente año, así como al 

programa académico proyectado para el 2004, en cuyo cumplimiento la Dirección 

tomará en cuenta las expresiones vertidas en sala. 

No habiendo otros comentarios, el Presidente de la Junta Directiva agradeció la 

presencia e intervención de los asistentes, dando por finalizada la reunión a las 18:00 

horas. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS CELEBRADA 
EN LA CIUDAD DE MÉXICO EL 9 DE OCTUBRE DE 2002 

El 9 de octubre de 2002, a partir de las 11:30 horas, se efectuó la reunión de la Junta 
Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), convocada 
en el marco de la XLVI reunión del Comité Permanente Interamericano de Seguridad 
Social (CPISS). 

Participaron en esta reunión el señor Santiago Levy Algazi, Presidente de la Junta 
Directiva, y los integrantes: señor Alfredo Gamietea, en representación de la 
Administración Nacional de la Seguridad Social de la República Argentina; señor 
Fernando Peña Gómez, en representación del Instituto Nacional de Seguros de Salud de 
Bolivia; señor Patricio Merino Scheihing, en representación de la Caja de Compensación 
Los Andes de Chile; señora Reina Dinora Aceituno Antúnez, en representación del Instituto 
Hondureño de Seguridad Social; y la señora Sephlin Lawrence, en representación del 
Social Security Board de Saint Christopher & Nevis. Asimismo, se contó con la 
participación del señor Jorge Meléndez Barrón, Secretario General de la CISS y del señor 
Luis José Martínez Villalba, Director del CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta 
Directiva, de conformidad con el artículo 34 del Estatuto de la CISS, párrafos segundo y 
tercero. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 
reunión. El Director del CIESS —a petición expresa—transmitió las excusas del Director 
General del Instituto Salvadoreño del Seguro Social señor Mauricio Ramos Falla quien —
mencionó— no obstante su propósito de asistir a la reunión, tuvo que cancelar de último 
momento su viaje debido a circunstancias excepcionales por las que atraviesa su 
Institución. 

El Presidente de la Junta dio la bienvenida a los asistentes, y procedió a someter a su 
consideración el Acta de la reunión de la Junta Directiva celebrada el 11 de junio de 2002. 
El Director del CIESS informó que dicha Acta fue puesta en conocimiento de los 
integrantes de la Junta con la debida antelación, y que inclusive se contaba con la 
conformidad por escrito del Presidente de la Junta, así como del Instituto Hondureño de 
Seguridad Social. Al no haber observaciones, se la dio por aprobada por unanimidad. 
Posteriormente, el Presidente de la Junta solicitó al Director del CIESS presentar el informe 
de las actividades llevadas a cabo por el Centro durante el año 2002. 

El Director del CIESS comentó que el texto del informe también fue puesto en 
conocimiento de los integrantes con anticipación, por lo que procedería a hacer un resumen 
del mismo. 

Sobre el programa académico, señaló que los datos referentes al número y procedencia de 
los asistentes y expositores se encuentran consignados en el informe. Respecto a la 
colaboración docente que recibió el CIESS, destacó el apoyo de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) a través de su Centro Internacional de Formación con 
sede en Turín, el cual patrocinó de modo directo y por segundo año consecutivo, un evento 
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en la sede del CIESS, en esta ocasión referido a la prevención y los sistemas de seguro de 
accidentes de trabajo y enfermedades profesionales. Señaló asimismo que dicho Centro 
Internacional de Formación se encuentra en la fecha de esta reunión desarrollando en Turín, 
con el copatrocinio del CIESS, un curso sobre regímenes de pensiones y financiamiento de 
la seguridad social. Destacó que se llevó a cabo una videoconferencia desde Turín, 
habiéndose enlazado la comunicación con los representantes de las instituciones que se 
hallaban en México con motivo de las dos actividades académicas que tuvieron lugar en el 
CIESS. Respecto a este curso, mencionó su satisfacción ya que se trata de la primera 
actividad que el CIESS patrocina en Europa. 

Respecto a la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), informó que 
conjuntamente con ese organismo se dictó el primer seminario sobre políticas públicas en 
salud, con énfasis en equidad Corno resultado de esa experiencia —comentó— la propia 
OPS/OMS planteó programarlo de nueva cuenta para el 2003. Señaló que en el marco del 
seminario mencionado se celebró el trigésimo noveno aniversario del CIESS, contando al 
efecto con la presencia del Director de la OPS/OMS Sir George Alleyne, quien dictó la 
conferencia magistral "Salud demorada es justicia negada". Mencionó asimismo que, 
debido a las recientes elecciones llevadas a cabo en la OPS/OMS, existe un período de 
transición en ese organismo, por lo que seguramente se dará continuidad a los planteos de 
coordinar futuras actividades a partir de febrero próximo. 

Destacó de igual forma la colaboración de la Asociación Internacional de la Seguridad 
Social (AISS), de la cual dos especialistas apoyaron actividades en materia de actuaría e 
informática. Refiriéndose a la relación con el Gobierno de España, mencionó la continuidad 
en el envío de especialistas de ese país a numerosas actividades, sin costo para el CIESS. 

Señaló de manera especial la significativa y permanente contribución del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), habiéndose realizado de manera conjunta un 
seminario referido a la seguridad social en el campo: situación actual, principales retos y 
desafíos futuros. Dicha actividad —comentó— fue inaugurada con una conferencia a cargo 
del Director General del IMSS Dr. Santiago Levy Algazi. Señaló asimismo que este 
seminario tuvo posteriormente una ampliación en la sede de la Universidad Autónoma 
Chapingo con el coloquio "Migración, jornaleros y seguridad social en el medio rural". 

Se refirió también a que, por primera vez, se contó con el apoyo docente de la Universidad 
Pompeu Fabra de Barcelona, así como que se continuó recibiendo la colaboración del 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), de la Comisión Nacional de Arbitraje Médico 
de México (CONAMED) y del Council Hispanic of Aging. Esta última institución —dijo—
editó recientemente un trabajo del colaborador del CIESS señor Guillermo Fajardo Ortiz, 
que se ha estado difundiendo, cuyos temas versan sobre materia de su especialidad, los 
cuales son de interés para la institución mencionada. 

Señaló que para terminar el programa académico 2002, está pendiente todavía el desarrollo 
de tres actividades, una de ellas referida a la seguridad social y las estrategias de combate a 
la pobreza, prevista para ofrecerse con carácter bilingüe a fin de habilitar la participación de 
las instituciones de habla inglesa. 
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Mencionó que, en razón de las dificultades económicas por las que atraviesa la 
Organización en su conjunto, derivadas en gran medida de la crisis económica regional, que 
ha motivado la insuficiencia de las aportaciones de la membresía y la captación de menores 
ingresos respecto a la previsión de renta de las instalaciones, se debieron suspender dos 
actividades, situación ésta informada en su momento a los integrantes de la Junta Directiva. 

Respecto a las labores de investigación, manifestó que se ha dado especial énfasis a esta 
materia destacando la realización del Premio Interamericano a la Investigación en 
Seguridad Social, así como la colaboración que se ha brindado a la Secretaría General en la 
elaboración del Informe sobre Seguridad Social 2002. Comentó que para el año 2003 se 
continuará con la agenda de investigación en curso y que, con ello, se generarán 
documentos que podrán difundirse en las publicaciones propias de la Organización y 
asimismo en otras revistas académicas reconocidas. También informó que se preparará la 
segunda edición del Premio Interamericano de Investigación en Seguridad Social. Las 
labores de investigación —señaló-- permitirán alcanzar el objetivo de constituir a la CISS 
en un punto de referencia en la generación del conocimiento. 

El programa de investigación —mencionó— se dirige actualmente a dos objetivos 
principales, a saber la evaluación de la sustentabilidad a largo plazo de los sistemas de 
seguridad social, y el estudio de sistemas alternativos de financiación encaminados a 
garantizar la viabilidad financiera de tales sistemas. 

En lo concerniente a los procesos de evaluación, mencionó que los resultados han sido 
satisfactorios, resaltando que el promedio de las respuestas ha sido de muy bueno con 
tendencia a excelente. 

Respecto a las acciones para incrementar la relación con las instituciones pertenecientes a 
la Subregión IV Norteamérica y El Caribe Anglo, de manera particular con aquellas 
situadas en el ámbito del Mar Caribe, el Director del CIESS comentó que se ha tenido 
progreso perceptible en los meses recientes con la incorporación de un calificado grupo de 
investigadores que dominan el idioma inglés, lo que permitirá una conjunción de esfuerzos 
entre el área tradicional de docencia y el área de investigación, optimizando el uso de los 
recursos humanos para acceder a un mayor público, incluyendo el de esa región. 
Adicionalmente, informó que para el próximo año, dentro del proyecto del programa 
académico, se han propuesto dos actividades con carácter bilingüe. 

Dentro de la participación del CIESS en actividades adicionales a su programa académico, 
informó que ha colaborado en diferentes foros. Adicionalmente señaló de su participación 
conjuntamente con el Secretario General de la CISS en las reuniones de la Comisión 
Revisora del Estatuto y Reglamentos celebradas en los meses de abril y julio. 

En el orden administrativo informó que, ante las dificultades económicas regionales 
mencionadas, se ha actuado con criterios de responsabilidad y contención del gasto. A 
manera de ejemplo, señaló que en septiembre el nivel de gastos se situó en menos de un 
60% del nivel habitual estando, a la fecha, sensiblemente debajo en la ejecución 
presupuestal con relación al techo anual asignado. 
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Mencionó que ante la proximidad de una reorganización administrativa, se procurará 
acompasar esa realidad sin perjuicio de la calidad de la prestación de los servicios. Entre 
otras medidas, señaló que el CIESS se propone estrechar aún más los vínculos con la 
Secretaría General de la CISS, las Comisiones Americanas de Seguridad Social, las 
Subregiones y las instituciones afiliadas, a fin de no superponer actividades, evitando con 
ello incurrir en gastos dispendiosos. De igual forma, se procurará una mayor interacción 
con organismos internacionales y centros de enseñanza superior a fin de conseguir 
financiamientos que permitan cubrir el costo de profesores externos. 

Asimismo comentó que, dentro de las tareas correspondientes a las actividades en la 
modalidad a distancia, se está proyectando la racionalización de las sesiones presenciales 
con objeto de evitar numerosas sedes simultáneas con el consiguiente gasto. 

Respecto al proyecto de programa académico para 2003 en sede, comentó que dicho 
programa es deliberadamente modesto, e instrumentado con el criterio de racionalización, 
contando con la eventualidad de complementarlo en la medida que lo permita la evolución 
de diversas variables. En este proyecto —reiteró— se contemplan dos actividades previstas 
para ofrecerse con carácter bilingüe, a fin de contar con la asistencia de funcionarios de 
habla inglesa. 

En lo concerniente a las actividades fuera de sede, el Director del CIESS informó que, 
como ha sido tradicional, éstas se programarán durante el transcurso del año y de acuerdo a 
la disponibilidad presupuestal. Destacó que, para la región del Caribe Anglo se considera la 
eventualidad de dictar un curso referido al tema de pensiones, y que existen tratativas con el 
Centro Internacional de Formación de la OIT para llevar a cabo un evento en algún país del 
Cono Sur. 

Dentro de los proyectos para reforzar la actividad académica, señaló que se pretende 
ampliar el uso de la tecnología en la modalidad a distancia, incorporando programas como 
el E-learning, lo que permitirá ofrecer nuevas combinaciones de capacitación a las 
instituciones miembros de la CISS. Para ello —dijo— recientemente se comenzó a analizar 
con el Director de la Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad 
Social de Chile (CIEDESS) la viabilidad de desarrollar un curso que conjuntaría la 
experiencia y recursos tecnológicos del CIEDESS con la experiencia docente del CIESS. 
Comentó que, en vista de que este proyecto se encuentra en su fase inicial, el seguimiento 
correspondiente será puesto a consideración de la Junta Directiva para conocer sus puntos 
de vista, de conformidad con lo que la propia Junta determine, de acuerdo con sus 
facultades estatutarias. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció al Director del CIESS su exposición, y 
procedió a someter el informe a consideración de los integrantes de la Junta Directiva. 

El representante de la Argentina comentó que, sin duda, la grave situación económica por la 
que atraviesan los países de Latinoamérica ha repercutido también en las labores del 
CIESS, por lo que —señaló— no llama la atención el hecho de la suspensión de un par de 
cursos sino, por el contrario, que se hayan desarrollando casi todas las actividades que se 
habían previsto. Ante ello —dijo—es motivo de congratulación el reporte de actividades 
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expuesto por el Director del CIESS, a quien transmitió las felicitaciones expresas de las 
autoridades de la Administración Nacional de la Seguridad Social, entre ellas, del señor 
Miguel Ángel Fernández Pastor. 

Respecto al tema de la investigación, destacó la importancia del Informe sobre la Seguridad 
Social 2002, el cual consideró un trabajo de una calidad excelente. De igual forma, se 
refirió como acertada la implantación, por primera vez, del Premio Interamericano de 
Investigación en Seguridad Social, cuya idea original —mencionó— fue planteada por el 
Presidente de la CISS. Por estos resultados, expresó su felicitación tanto al CIESS como a 
la Secretaría General de la Conferencia. 

Seguidamente expuso, como propuestas para reforzar futuras actividades de investigación, 
aprovechar la estructura y membresía de la Conferencia, tomando en cuenta a especialistas 
de los distintos países. Respecto a las nuevas versiones del Premio Interamericano de 
Investigación en Seguridad Social, sugirió analizar la posibilidad de incluir trabajos 
provenientes de funcionarios directamente pertenecientes a las instituciones de seguridad 
social, dado que los trabajadores y profesionales de campo son quienes, por sus labores, 
cuentan con una experiencia acumulada dentro del quehacer institucional. 

Expresó también, a nombre de la Comisión Americana de los Adultos Mayores que preside 
su Institución y refiriéndose a lo señalado por el Director del CIESS, su total apoyo para 
llevar a cabo eventos mancomunados, ya que —comentó— la experiencia que dejó una 
actividad conjunta en Buenos Aires en el año 2000, tanto en la temática como en el número 
de asistentes, fue altamente satisfactoria (se contó con la concurrencia de ciento noventa 
participantes). Adicionalmente, destacó la importancia de modernizar la educación a 
distancia en el CIESS, por lo que ofreció también el apoyo y colaboración de su Institución 
al proyecto mencionado por el Director en esta materia. 

La representante de Saint Chistopher & Nevis comentó que, a pesar de los esfuerzos que 
está realizando el CIESS y de la reunión sostenida el día anterior con el Director del 
Centro, los beneficios para las instituciones de habla inglesa aún no son satisfactorios. 
Señaló que las instituciones de la región cumplen con sus cuotas y, por consecuencia, deben 
tener suficientes oportunidades para participar en las actividades académicas, lo que no 
viene ocurriendo en la magnitud necesaria, por lo cual se requieren esfuerzos adicionales. 
Refiriéndose al seminario "La seguridad social y las estrategias de combate a la pobreza", 
programado para noviembre con carácter bilingüe, solicitó contar por adelantado con la 
información correspondiente, a fin de distribuirla entre las instituciones y asegurar sus 
participaciones. 

La representante de Honduras expresó su felicitación al Director del CIESS por el informe 
presentado. Destacó que ciertamente todas las Subregiones tienen mayores expectativas de 
capacitación, pero que no se debe obviar la situación económica imperante y sus efectos en 
esta instancia. 

El representante de Chile manifestó su coincidencia en cuanto a la situación de crisis que 
viven los países del continente la cual, aunada al estado anímico que ello representa en las 
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instituciones, ha influido en la disminución de la asistencia a las actividades del CIESS, por 
lo que —señaló— dicha disminución tiene en cierta forma explicación. 

Señaló como positivo y auspicioso el resultado de las tareas de investigación. Sobre este 
aspecto, resaltó la implantación del Premio Interamericano de Investigación en Seguridad 
Social lamentando, por otro lado, que la convocatoria les hubiera llegado un poco tarde, lo 
que hizo que la participación de su país fuera limitada, ya que no fue posible contactarse 
oportunamente con las universidades y especialistas en la materia. Resaltó el número de 
participantes en la primera versión de este certamen y auguró que, para las futuras 
convocatorias, el Premio tendrá una mayor significación. Sin embargo, expresó su 
preocupación en que el programa de investigación para el 2003 sea, de alguna manera, 
reiterativo respecto al presente año, y que inclusive el tema referido al mecanismo 
alternativo de financiamiento encaminado a garantizar la viabilidad financiera de los 
sistemas de seguridad social se ha tratado con asiduidad en distintos centros de estudio. Por 
ello, sugirió que dicho programa, y lo que se desprenda con relación al programa 
académico, se amplíe tomando como base que si se llegaren a aprobar las reformas al 
Estatuto, la membresía cambiará sustancialmente, sobre todo teniendo en cuenta la eventual 
incorporación, con denominaciones y características nuevas, de una amplia gama de 
instituciones producto de las reformas que se están aplicando en los países, así como 
universidades y otros centros de similar carácter, que van a requerir tipos de investigación y 
docencia distintos, con planteamientos acordes a la nueva visión de la seguridad social y la 
salud. 

Comentó que América Latina se ha transformado en un crisol en materia de reformas a la 
seguridad social y que, especialmente México y Chile, además de que han producido 
mucha investigación, han recibido visitas de diversos países de Europa del este que están 
procurando introducir reformas, a fin de conocer las respectivas experiencias. Añadió que, 
en su opinión, en el corto plazo también se comenzará a recibir planteos por parte de países 
de Europa occidental. Señaló que, ante esta situación, y considerando que la CISS y en 
particular el CIESS pueden ser receptores de estos requerimientos específicos de 
formación, la Organización en su conjunto debe estar adecuadamente preparada. 

El representante de Bolivia expresó su satisfacción por asistir por primera vez a una reunión 
de la Junta Directiva, toda vez —dijo— que asumió sus funciones recientemente como 
representante de la seguridad social boliviana. Se refirió al informe presentado por el 
Director del CIESS reconociendo, aún en condiciones económicas complicadas, los 
resultados en los procesos de formación. También se refirió a la importancia que representa 
la incorporación de profesionales jóvenes en las tareas de investigación. Expresó su 
felicitación al Instituto Mexicano del Seguro Social, al que consideró como uno de los 
puntales de sustento de la Organización. Respecto al proceso que se está llevando a cabo en 
materia de reforma estatutaria, sobre todo en la admisión de nuevos afiliados, comentó que 
debe ser positiva y de aporte para los futuros planes. 

Adicionalmente, a nombre de su Institución y de manera personal, agradeció al CIESS el 
apoyo permanente que ha brindado a su país, y solicitó mantener esta colaboración para 
atender diversos requerimientos de capacitación, ante los procesos de cambio que se están 
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viviendo allí. Por último, felicitó al Director del CIESS por la labor desarrollada durante el 
presente año. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció las intervenciones de los integrantes de la 
Junta, expresando su adhesión a las felicitaciones que fueron vertidas. Adicionalmente, 
señaló que dentro de dichas intervenciones fueron expuestas diversas preocupaciones, por 
lo que procedió a hacer una serie de reflexiones sobre ellas. 

Respecto a la seguridad social, dedujo que probablemente la concepción tradicional que se 
tenía en el siglo XX será muy diferente de la que se tiene en el presente siglo puesto que —
comentó— hay tendencias de fondo que tienen relación con el desarrollo de mercados, con 
la globalización, con la no incorporación de la población informal, entre otros. Coincidió 
con lo expresado por el representante de Chile, en el sentido de que la mejor aportación que 
la Organización puede hacer es vislumbrar cómo va a ser esa seguridad social en las 
próximas décadas, y prepararse desde el punto de vista de la investigación así como de la 
operación metodológica para alcanzar ese objetivo. Por ello —señaló-- la CISS tiene que 
cambiar y abrirse a la incorporación de nuevos actores en la materia con la consecuente 
adaptación de una nueva dinámica de trabajo, lo que naturalmente incluye a nuestro Centro 
de Estudios, el CIESS. Aseguró que el trabajo tradicional que se ha llevado a cabo ha 
estado muy bien, que logró mucho, pero que al estar cambiando las circunstancias, la CISS 
se debe adaptar a ellas para estar a la vanguardia de los cambios. Con lo planteado en la 
reunión de Fortaleza y lo que se está abordando en esta reunión —dijo-- se están dando 
pasos en esa dirección, pero es necesario incrementarlos. 

Comentó que, en el marco referido, se debe tomar en cuenta lo señalado por la 
representante de Saint Christopher & Nevis en el sentido de encontrar un mayor balance 
entre las actividades académicas que se programan en idioma español con las 
correspondientes a los países de habla inglesa, especialmente para los países del Caribe; 
ello —mencionó-- en un contexto de cambios y condiciones presupuestales difíciles. Ante 
estas circunstancias, informó que seguidamente a esta reunión elevaría al CPISS, y 
posteriormente a la Asamblea, una propuesta de cambio en la forma de financiamiento de la 
CISS que daría mayor transparencia, y permitiría la búsqueda de mayores economías 
administrativas, así como una forma de operación más sencilla utilizando las tecnologías de 
la información, el internet, E-learning, por ejemplo. Debido a lo anterior, añadió que 
deseaba plantear algunas propuestas a la consideración de la Junta Directiva, que serían 
básicamente las siguientes. 

En primer lugar, diferir en este momento la aprobación del programa académico 2003, a 
fin de atender, si fuera posible, en un plazo de unas dos semanas, los requerimientos de las 
instituciones de habla inglesa. A tales efectos sugirió que, a través de los buenos oficios de 
la representante de Saint Christopher & Nevis, se pudiera enviar una propuesta a las 
instituciones de dicha Región, a fin de concertar un programa definitivo dentro de las 
restricciones presupuestales, pero haciendo un esfuerzo particular en ese sentido, para 
aprobarse posteriormente con el consentimiento de la Junta Directiva. Destacó que este 
desbalance no es un problema que atañe a la actual Dirección y Presidencia, sino que es una 
situación que data de muchos años. 
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En segundo término, que en materia de investigación, los miembros de la Junta sugieran 
por escrito cómo quieren mejorar el Informe Anual sobre la Seguridad Social en América, 
indicando propuestas de temas a desarrollar, nombre de especialistas que pudieran 
involucrarse u otras que consideren, con el propósito de que, independientemente de los 
temas tradicionales, se aborden nuevas modalidades, lo que permitiría balancear la agenda 
en esta materia. 

Finalmente, que en lo que respecta al Premio Interamericano a la Investigación en 
Seguridad Social, también los integrantes de la Junta sugieran aspectos que puedan 
enriquecer este certamen; como por ejemplo sobre la modificación de las bases, la 
mecánica de difusión, el comité de evaluación, el monto de los apoyos, la eventual apertura 
más allá de las tesis de licenciatura y tesis doctorales, entre otros. 

El Director del CIESS comentó que, de acuerdo a la correspondencia mantenida y a las 
conversaciones recientes, la propuesta que se hace para las instituciones de habla inglesa se 
funda en los requerimientos provenientes de la propia región, señalando adicionalmente su 
coincidencia con lo expresado por el Presidente en cuanto a la necesidad de perfeccionar, 
mediante un intercambio de ideas, las actividades, los temas y tiempos para abordarlas. 

Con referencia a lo expresado por el señor Merino, señaló que aún restan por cumplirse 
otras actividades en sede que sumarán todavía algunos participantes y que, si bien las cifras 
son comparativamente modestas respecto al año anterior, ese fue un año excepcional si se 
toma en cuenta —dijo— que fue el segundo de mayor asistencia de participantes en la 
historia del CIESS, a lo que debe añadirse que las actividades fuera de sede en el 2002 se 
realizaron en número inferior a lo habitual. Dijo, asimismo, que comparte gran parte de los 
conceptos vertidos por el señor Merino, sin perjuicio de lo cual debe señalarse que los 
tiempos no correrán tan rápidamente en lo concerniente a la incorporación efectiva de 
nuevas instituciones. Añadió que el CIESS tomará ciertamente en cuenta las atinadas 
sugerencias que formula el Dr. Patricio Merino, porque en efecto una gran parte de ellas se 
relacionan con temas de viva actualidad e implican una puesta al día desde el punto de vista 
de las inquietudes que se traducen en el programa académico. Tanto en nuestro programa 
de capacitación como de investigación procuraremos atender, hasta donde sea posible, 
buena parte de tales sugerencias, y estaremos atentos a aquéllas que el propio Dr. Merino u 
otros miembros de la Junta Directiva o instituciones formulen próximamente. 

Respecto a la propuesta del señor Presidente sobre el programa académico, comentó que no 
existe inconveniente en proceder tal como sugiere, fijando en lo posible un plazo exiguo 
para definirlo. Mencionó que este año es muy particular, ya que esta reunión se ha llevado a 
cabo con un mes y medio de antelación a lo habitual, por lo que la confección del programa 
académico tiene forzosamente un cierto grado de provisoriedad. Por lo anterior, solicitó 
conocer si, en términos generales, la estructura presentada en el informe puede 
razonablemente representar un punto de vista aceptable para la Junta Directiva a fin de 
trabajar sobre una cierta base, sin desmedro de atender especialmente los requerimientos de 
las instituciones del Caribe Anglo, así como aquellas propuestas que llegaren a formular los 
miembros de la Junta o eventualmente algunas instituciones, como ya expresó con 
anterioridad. 
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La representante de Saint Christopher & Nevis manifestó su disposición de trabajar 
conjuntamente con el Coordinador de su Subregión y con el Director del CIESS sus 
sugerencias, adicionando que si esto se lleva a cabo, podrían darse por satisfechos. 

La representante de Honduras propuso aprobar el proyecto de programa académico, sin 
perjuicio de la ampliación que se llegare a acordar de acuerdo a lo comentado. Lo anterior 
—señaló-- porque el proyecto académico es mínimo y específico al presupuesto, y no hace 
falta esperar próximas reuniones para integrar las peticiones de otros países o regiones. En 
cuanto a la investigación, coincidió en que es probable introducir algunos temas eventuales 
o adicionales. 

El Presidente de la Junta sometió a consideración de los integrantes los siguientes acuerdos: 

En primer lugar, conocer, a través de la representante de Saint Christopher & Nevis, los 
comentarios de las instituciones de habla inglesa para estructurar el programa final para el 
presente año. 

En segundo, estar atento a los comentarios respecto a la versión 2003 del Informe de la 
Seguridad Social y asimismo sobre el Premio Interamericano a la Investigación en 
Seguridad Social. 

Por último, aprobación tentativa o genérica del programa académico, en el entendido de 
que si se llegare a modificar el Estatuto próximamente, se harían los ajustes necesarios para 
permitir una agenda, incluyendo los temas de investigación, que refleje lo mejor posible la 
dirección que se ha trazado la Organización. A tales efectos, se mantendrían contactos 
estrechos entre la propia Presidencia, la Secretaría General y la Dirección del CIESS. 

El representante de Chile expresó su compromiso de enviar al CIESS en diez días un 
documento dando a conocer sus observaciones y propuestas en materia de investigación, 
solicitadas por el Presidente, incluyendo nombres de especialistas. 

El representante de la Argentina señaló que también haría llegar en un plazo similar al 
mencionado anteriormente sus comentarios y propuestas. Adicionalmente planteó la 
necesidad e importancia de tomar en cuenta, para los futuros trabajos, la existencia de una 
nueva seguridad social y, por consecuencia nuevos temas de discusión, entre los cuales 
resaltó el concerniente a la informalidad laboral y sus consecuencias en la seguridad social, 
así como el gran problema de la pobreza en la región. 

El Director del CIESS, recopilando el punto de vista de los integrantes de la Junta, sometió 
a consideración la propuesta de aprobar el programa académico presentado, en el entendido 
de que se procurará atender los requerimientos de los países de habla inglesa, especialmente 
de las instituciones de la zona del Mar Caribe, a fin de contemplar apropiadamente sus 
necesidades. Con ello —dijo— se estaría en condiciones de estructurar el programa 
académico definitivo en sede y fuera de sede en un plazo de cuarenta y cinco días. Este 
procedimiento —adicionó-- podría ser utilizado también para las tareas de investigación. 
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La representante de Saint Christopher & Nevis agradeció este apoyo y solicitó también 
involucrar a las instituciones de esa región en las labores de investigación a los efectos de 
enfrentar los retos del futuro. 

El Presidente de la Junta se refirió a lo señalado por la representante de Saint Christopher & 
Nevis. Expresó que, al igual que el programa académico, las labores de investigación 
también están abiertas a los países de habla inglesa, solicitándole hacer llegar sus 
sugerencias sobre aquellos temas que se podrían abordar. 

El representante de Bolivia comentó que en la reunión se ha expuesto claramente que se 
planteen propuestas para lograr un equilibrio de atención a todas las regiones y que 
seguramente éstas se atenderán en la medida de las posibilidades, con un equilibrio 
absoluto. 

El Director del CIESS, reseñando las expresiones vertidas, sugirió seguidamente someter a 
consideración de la Junta los siguientes puntos: a) aprobar el programa académico, en los 
términos señalados por él anteriormente, reiterando la especial atención que se brindará a 
los requerimientos de los países de habla inglesa, sin desmedro de aquellas sugerencias que 
llegaren a plantear otras instituciones; y b) considerar, las propuestas de la Caja de 
Compensación Los Andes y demás instituciones que formulen planteos al respecto, 
incluyendo a las instituciones de habla inglesa y comprendiendo asimismo las labores de 
investigación. Todo ello —mencionó— conforme a los términos sugeridos por el señor 
Presidente de la Junta, en relación con la eventual modificación del Estatuto que con toda 
posibilidad se producirá muy pronto. 

Estos puntos sugeridos por el Director fueron aprobados por la unanimidad de los 
asistentes. 

Por último el Director del CIESS planteó la necesidad de considerar y, en su caso, aprobar 
el techo presupuestal sugerido para el Centro en el ejercicio 2003, sin perjuicio de que será 
objeto de un planteo de carácter más general ante el CPISS por parte del señor Presidente. 
Se ha propuesto que el techo presupuestal del CIESS, como los señores Miembros de la 
Junta conocen, quede situado para el 2003 en 1.605.035 dólares. 

Esta proposición fue asimismo aprobada por la unanimidad de la Junta Directiva, que en los 
mismos términos dio su conformidad al informe presentado por la Dirección del CIESS. 

No habiendo otros comentarios, el Presidente de la Junta Directiva agradeció la presencia e 
intervención de los asistentes, dando por finalizada la reunión a las 12:30 horas. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS 

CELEBRADA EN LA ROMANA, REPÚBLICA DOMINICANA, EL 16 DE 

NOVIEMBRE DE 2004 

El 16 de noviembre de 2004, a partir de las 14:50 horas, en La Romana, República 

Dominicana, se efectuó la reunión de la Junta Directiva del Centro Interamericano 

de Estudios de Seguridad Social (CIESS), convocada en el marco de la XX 

Asamblea General Ordinaria de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social. 

Participaron en esta reunión el señor Santiago Levy Algazi, Presidente de la Junta 

Directiva y los integrantes: señor Miguel Ángel Fernández Pastor, en representación 

de la Administración Nacional de la Seguridad Social de la República Argentina; 

señor Fernando Peña Gómez, en representación del Instituto Nacional de Seguros de 

Salud de Bolivia; señor Patricio Merino Scheihing, de la Caja de Compensación Los 

Andes de Chile, quien representa a las instituciones asociadas; señor Jorge Mariano 

Pinto Guardado, en representación del Instituto Salvadoreño del Seguro Social; 

señora Olga Suyapa Irías Santos, en representación del Instituto Hondureño de 

Seguridad Social; y señora Sephlin Lawrence, en representación del Social Security 

Board de Saint Christopher & Nevis. Asimismo, se contó con la participación del 

señor Gabriel Martínez González, Secretario General de la CISS y del señor Luis 

José Martínez Villalba, Director del CIESS, quien actuó como Secretario de la Junta 

Directiva, de conformidad con el artículo 29° del Estatuto de la CISS. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 

reunión. El Presidente de la Junta dio la bienvenida a los asistentes, y procedió a 

someter a consideración el Acta de la reunión de la Junta Directiva celebrada el 7 de 

julio de 2004 en la Ciudad de México, D. F.. Al no haber observaciones sobre ella, 

se le dio aprobación por unanimidad. Seguidamente, el Presidente de la Junta 

solicitó al Director del CIESS presentar el informe correspondiente al año 2004 y el 

proyecto de programa académico para el 2005. 



El Director del CIESS inició su intervención señalando que haría una reseña de las 

actividades cumplidas en el año 2004 y, posteriormente, se referiría al proyecto de 

programa académico 2005. Ello, dijo, en consideración a que su informe escrito, el 

cual se refiere a tales asuntos, había sido distribuido con antelación entre los 
integrantes de la Junta. 

De esta manera, expresó seguidamente que el CIESS ha cumplido de manera exitosa 

su programa académico en sede considerando, entre otros aspectos, que el 

porcentaje de incremento de participantes respecto al año inmediato anterior fue 

superior al 100%; a lo cual añadió que el porcentaje de incremento en el programa 

fuera de sede resultó superior al 300%. Comentó que estas comparaciones, con ser 

halagüeñas, deben merecer aclaraciones tales como que el año 2003 fue 

relativamente pobre en números, tal como se informó a la Junta Directiva durante las 

dos reuniones celebradas en ese año, puesto que tratándose de un año de transición 

de un sistema administrativo caracterizado por una preeminencia en la prestación de 

servicios personales de trabajadores del Instituto Mexicano del Seguro Social a la 

completa autonomía administrativa, financiera y presupuestal, se tuvo que actuar 

con un sentido conservador y prudente sin afectar el cabal cumplimiento ni la 

calidad en los servicios. Por ello, mencionó que se debe moderar aquel juicio, 

teniendo en cuenta el antecedente mencionado. Con todo, señaló, podemos afirmar 

con satisfacción que el 2004 ha sido el mejor año de este trienio que termina. 

Adicionalmente, mencionó que el cumplimiento de los objetivos se llevó a cabo 

dentro de un riguroso acatamiento al techo presupuestal, manteniendo por sexto año 

consecutivo un estricto apego a una disciplina presupuestal que —dijo— ha pasado 

afortunadamente a constituir un hábito de buena administración en la Organización. 

Señaló que, relacionado con lo anterior, se ha contribuido, por una parte, a la 

generación de reservas sin un destino específico y, por otra, con destino a 

provisiones para determinadas circunstancias de ocurrencia eventual, contando a la 

fecha con reservas financieras que hace algunos años no existían, lo que consideró 

una buena noticia. Sobre este punto, destacó la participación del Área 

Administrativa, la cual —añadió— ha trabajado eficazmente en el propósito de 

incrementar los ingresos por concepto del arrendamiento de servicios, superando las 

metas oportunamente fijadas, proceso que, mencionó, se procurará consolidar en 

ejercicios sucesivos. 
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Respecto a las actividades fuera de sede, informó que ellas resultaron exitosas, sobre 

todo por el juicio favorable recibido por parte de las instituciones que 

copatrocinaron tales actividades. Señaló que estos comentarios no son motivo de 

conformismo ya que en materia académica, dijo, hay que apostar permanentemente 

a la excelencia y a la mejora en la calidad. 

Sobre los resultados de las encuestas que se aplican regularmente al finalizar cada 

actividad académica, especialmente las que tienen lugar en sede, para conocer la 

opinión de los participantes, mencionó que en términos generales indican un nivel 

muy relevante, lo que atribuyó a los merecimientos del propio equipo académico y 

de los profesionales extranjeros y mexicanos que han participado en tales 

actividades. 

Destacó también que el éxito de la actividad docente se relaciona con la 

participación y el compromiso activo de diversos centros universitarios, 

ejemplificando los casos de la Universidad Nacional Autónoma de México, a través 

de diversas facultades y escuelas, de El Colegio de México y de la Universidad 

Autónoma Metropolitana. Adicionalmente, mencionó que se han incrementado los 

contactos con diversas instituciones. Sobre este asunto mencionó la relación 

existente con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, destacando que se 

prevé fundadamente que la Maestría en Administración de Servicios de Salud, que 

esa Casa de Estudios lleva a cabo conjuntamente con el CIESS, quedará calificada 

próximamente en el nivel de mayor calidad en México, de acuerdo con los 

indicadores existentes; añadió que otro aspecto relacionado con esta Universidad se 

refiere a la voluntad de sus autoridades, compartida por nuestra parte, para 

incrementar en intensidad el compromiso del CIESS consistente en asumir algún 

costo adicional, racionalmente previsto dentro del presupuesto y acorde con las 

posibilidades del Centro, para facilitar las becas que, de conformidad con el 

convenio suscrito ante la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, pueden ser 

acordadas a instituciones del exterior. Mencionó que, para proceder efectivamente 

en este asunto, se deberá contar con la conformidad de la Junta Directiva. Sobre el 

usufructo de tales becas, señaló que exige la presencia del estudiante en la sede de la 

Universidad, implicando una asistencia en mayor grado de estudiantes provenientes 
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de países de Centroamérica pero, destacó, se han dado casos de otros países como 

fue la participación de una persona del Paraguay el año pasado. 

Comentó asimismo que existen tratativas con otras universidades como la de Tulane 

en Nueva Orleáns, la Pontificia Universidad Javeriana y la Universidad del Rosario, 

ambas de Colombia, con el propósito de consolidar algunos programas docentes y 

de investigación. 

Adicionalmente, señaló que se ha formalizado un acercamiento con la Asociación de 

Prevención de Accidentes de la Industria de Canadá, testimoniado en la 

participación de dos expertos de primera línea, quienes señalaron su interés en 

continuar participando en el futuro tanto ellos personalmente como a través de otros 

especialistas de esa Asociación, a la que se refirió como generadora de 

conocimientos en esa materia. Consideró que con este vínculo se abre una 

expectativa de rica colaboración con una institución y con un país que tiene centros 

de capacitación de excelencia y que, además, colabora en programas de capacitación 

en seguridad social, especialmente en la zona de los países de habla inglesa del mar 

Caribe. 

Sobre la relación con los Estados Unidos, mencionó que, a través de las gestiones y 

la voluntad explícita del Comisionado para Programas Internacionales de la 

seguridad social de ese país, se ha logrado el compromiso de contribuir a la 

realización de actividades mediante aportes académicos y económicos; en este 

sentido, señaló que está previsto realizar en Miami en el 2005 un curso que se está 

determinando en cuanto a temas y fechas con las instituciones del Caribe de habla 

inglesa, en un esfuerzo adicional por mejorar la oferta de servicios a esa región. 

Sobre las actividades a distancia, mencionó que ellas han tenido un razonable éxito, 

considerando el número de inscripciones. Destacó la importancia de esta modalidad 

académica tanto para las instituciones como para el CIESS puesto que, por un lado, 

las primeras capacitan a su personal con un costo sensiblemente menor al que 

implica su traslado físico a la Ciudad de México y sin dispendio de horas de trabajo; 

y respecto al CIESS, porque lo obliga a un esfuerzo intelectual importante en la 
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elaboración de materiales didácticos originales, elaborados ex profeso para cada 

ocasión que permiten, dijo, hacer una labor académica de calidad y utilidad para un 

mayor número de personas con menor costo. Por ello, mencionó que se tiene el 

propósito de incrementar la oferta de cursos a distancia o semipresenciales. Sobre 

esta materia, manifestó su satisfacción por haber celebrado el CIESS recientemente 

un convenio con la Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la 

Seguridad Social de Chile (CIEDESS), organización estrechamente vinculada a la 

Caja de Compensación Los Andes, con la cual se prevé la realización de cursos bajo 

la modalidad e-learning. Manifestó asimismo su confianza en que este convenio 

constituya un vehículo adicional para impactar en grupos de personas provenientes 

no sólo de instituciones de seguridad social tradicionales, sino interesadas en los 

problemas de esta materia, incluso, mencionó, proveniente del área privada o de otra 

naturaleza, aprovechando la infraestructura de la CIEDESS, a la que se refirió como 

una organización de mucho prestigio en materia educativa. 

Con relación a las actividades de investigación, informó que se han producido a lo 

largo del año sucesivos cambios, debido al alejamiento de algunos funcionarios 

asignados a esa área. Estos cambios, mencionó, se han subsanado con la 

incorporación de otros profesionales que garantizan un nivel de excelencia en estas 

tareas, en consideración a sus antecedentes académicos. 

Mencionó que la Coordinación de Investigación del Centro juega un papel 

importante en la elaboración del informe sobre seguridad social que es preparado 

cada año bajo la responsabilidad de la Secretaría General de la CISS. Comentó que, 

además de esta participación, el personal de dicha Coordinación mantiene estrechas 

relaciones con el área académica, de manera que los resultados de las 

investigaciones puedan verterse de modo rápido y eficaz en las labores de docencia 

y capacitación. 

Destacó que para el próximo año se procurará que los objetivos de investigación 

confluyan con el esfuerzo destinado al informe sobre la seguridad social, de manera 

que, conjuntamente con los distintos órganos de la CISS, se puedan generar 

productos de calidad, consolidando la posición de la Conferencia como elemento 
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referencial en la seguridad social a nivel internacional. Mencionó como temas 

prioritarios para el 2005 el análisis multidisciplinario de aquellos relacionados con el 

envejecimiento y los grupos de la llamada tercera edad; los vinculados a las 

personas que presentan discapacidad o capacidades diferentes y el mercado laboral, 

con especial consideración al fenómeno de la informalidad. Señaló asimismo que se 

dará continuidad al análisis sobre el funcionamiento de los regímenes de seguridad 

social reformados en la región de las Américas que, por su vigencia, exige 

monitoreos y actualizaciones periódicas. Ello, sin perjuicio de atender además otros 

temas centrales, como los relacionados a los convenios internacionales de seguridad 

social. 

Referente a los vínculos con organismos internacionales y gobiernos extranjeros, 

destacó que, sin perjuicio de los naturales que se tienen con instituciones mexicanas, 

dichos vínculos se han mantenido e incrementado; tal es el caso, dijo, del apoyo 

brindado por el Gobierno de España, que contribuye de manera importante cada año 

enviando un grupo de especialistas de primera línea. 

Seguidamente, el Director del CIESS se refirió a la visita que realizó a la República 

Popular China en ocasión de la Asamblea de la Asociación Internacional de la 

Seguridad Social, en la que, mencionó, acompañó al señor Presidente y al señor 

Secretario General de la CISS. Destacó que allí mantuvo reuniones con los 

responsables de la seguridad social china, concretamente con el subsecretario del 

ramo respectivo y con el director de la seguridad social, destacando que este último 

comprometió una serie de acciones de colaboración consistentes en intercambios de 

información y bibliográficos, así como la participación de funcionarios de su propio 

equipo en algunas de las actividades del Centro. Expresó que la República Popular 

China vive un interesante proceso en el que se está estructurando prácticamente un 

sistema de seguridad social. De ahí, dijo, la importancia que tuvo en ese país la 

mencionada reunión donde, entre otros aspectos, se observó el interés en conocer las 

experiencias latinoamericanas; de igual forma, mencionó que para la Conferencia en 

su conjunto, el conocimiento del modelo chino puede ser muy enriquecedor puesto 

que, mencionó, aunque tales experiencias no son fáciles de trasponer a la realidad 

americana por tratarse de países disímiles en magnitud, existen —entre otros- 
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factores comunes de tipo laboral, político, económico y administrativo, que hacen de 

ese proceso una experiencia interesante por su dinamismo actual. 

Con relación a la Organización Panamericana de la Salud, destacó el importante 

incremento de programas de colaboración. En este sentido, se refirió al convenio que 

le fuera enviado, ya suscrito por la Directora de la OPS a los efectos, dijo, de la 

correspondiente firma del señor Presidente de la Junta Directiva, si así lo considera, 

del propio Director del CIESS y del señor Secretario General de la CISS en carácter 

de testigo. 

Mencionó que, durante la reunión de la Junta Directiva celebrada en julio pasado, se 

informó sobre la renovación de este convenio de colaboración, cuyo nuevo texto es 

puesto ahora en conocimiento de los miembros de la Junta Directiva y que somete a 

su consideración, a fin de que, de no formularse observaciones en los próximos días 

y en tanto medie la conformidad de los integrantes de la Junta, pueda ser suscrito —

como ya dijo— por el señor Presidente o bien se le sugieran cualesquiera adiciones 

o modificaciones. Señaló igualmente que considera necesario añadir al final del 

texto un párrafo explicando, para conocimiento de la OPS, que la CISS y el 

Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos suscribieron un nuevo acuerdo que, 

mencionó, en nada modifica lo sustancial del convenio, pero por razones de seriedad 

se debe puntualizar esta situación ante esa Organización. Destacó que el convenio 

actualiza el preexistente, inscribiéndose dentro de los lineamientos que fueron 

informados a la Junta Directiva el pasado mes de julio y, por lo tanto —señaló-- la 

OPS lo considera adecuado. 

El Director del CIESS mencionó también los esfuerzos realizados por atender los 

requerimientos de los países de habla inglesa de la región del Caribe, lo que ha 

permitido lograr algunos de los objetivos planteados, como surge de las propias 

manifestaciones de distintos participantes procedentes de dicha área geográfica, 

quienes han tomado parte en nuestra actividad académica. 



Seguidamente, señaló que consideraba francamente positiva la creación de la página 

electrónica del CIESS, que es innovadora y acorde con los requerimientos del 

momento actual. 

Respecto al programa editorial, comentó que en el transcurso de estas reuniones será 

presentado el primer número de la Biblioteca CIESS, con el libro "El Sistema de 

Subsidio Familiar en Colombia: hacia la protección social", cuya autoría 

corresponde al Dr. Juan Carlos Cortés González, Secretario General de la Caja de 

Compensación Familiar de Colombia, quien es un sólido jurista. El segundo número, 

dijo, se refiere a un análisis sobre las reformas del seguro social en México, a cargo 

del Dr. Antonio Ruezga Barba y para el tercer número está previsto que se 

incorporen los trabajos que se están llevando a cabo en nueve países sobre el tema 

de la reforma en materia de pensiones; informó que este número se editará 

conjuntamente con el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad 

Nacional Autónoma de México. Señaló asimismo que para el año próximo están 

previstas una serie de publicaciones, entre ellas una vinculada con las normas 

destinadas a los adultos mayores en algunos países. Respecto a la Revista CIESS, 

mencionó que el número 7 se está distribuyendo entre las distintas instituciones de 

nuestra Organización. 

Sin perjuicio de la producción en materia editorial, comentó que en la página de 

Internet estarán más adelante a disposición trabajos de investigación, no 

necesariamente extensos, que sean de actualidad. 

Sobre los aspectos administrativos, mencionó que se ha procedido a labores de 

mantenimiento y mejora de las instalaciones, entre ellas, dijo, la provisión de 

televisores en todas las habitaciones de los hoteles y acondicionamientos en los 

comedores. Comentó que los servicios de mantenimiento mayores corren por cuenta 

del Instituto Mexicano del Seguro Social, que es el propietario del inmueble, pero 

todo el resto de tareas de mantenimiento menores, también llamadas locativas, así 

como la reposición de mobiliario de todo tipo son por cuenta del CIESS. En la 

actualidad algunos trabajos entre los mencionados en segundo término no se han 

cumplido todavía, dado que previamente deben concluir los de mantenimiento 
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mayor que el IMSS está llevando a cabo precisamente en estos momentos; pero 

desde luego existe de parte del CIESS la correspondiente previsión presupuestal. 

Con relación al proyecto de programa académico 2005, destacó que éste trata de 

responder al elevado número de respuestas que enviaran las instituciones afiliadas a 

la Conferencia a la Encuesta Académica que se aplica tradicionalmente, por lo que, 

destacó, refleja seguramente en gran medida las necesidades de las propias 

instituciones. 

Seguidamente, el Director del CIESS destacó la actitud de solidaridad y compromiso 

por parte del conjunto de trabajadores del CIESS, lo que, dijo, ha hecho posible el 

adecuado funcionamiento del Centro. 

Asimismo, manifestó su especial agradecimiento al señor Presidente de la Junta 

Directiva Dr. Santiago Levy Algazi y al señor Secretario General de la Conferencia 

Dr. Gabriel Martínez González, por el apoyo que invariablemente han brindado a las 

tareas del CIESS, y de igual forma, expresó su gratitud a los representantes de los 

distintos órganos de la CISS con quienes, mencionó, ha mantenido una relación rica 

y constructiva. 

Finalmente, manifestó a los miembros de la Junta Directiva su reconocimiento por el 

apoyo, solidaridad y crítica constructiva, destacando que sus opiniones y puntos de 

vista han sido siempre enriquecedores. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció al Director del CIESS su exposición y 

procedió a someter el informe de actividades 2004 y proyecto de programa 

académico 2005 a consideración de los integrantes de la Junta. 

El representante de la Caja de Compensación Los Andes de Chile consideró muy 

positivo el informe presentado por el Director del CIESS y destacó algunos puntos 

como el referido a las actividades a desarrollarse bajo la modalidad de e-learning, 

que por otra parte involucra a la CIEDESS, órgano de investigación y estudio al que 

él mismo se halla estrechamente vinculado. Mencionó que este tipo de actividades 



puede tener un efecto multiplicador en la capacitación en otros países, considerando 

interesante que el primer curso se refiera al desarrollo de habilidades gerenciales. 

De igual forma, consideró valioso que este curso pueda eventualmente extenderse a 

instituciones de habla inglesa de los países del Caribe. Mencionó también como algo 

destacable los resultados de la participación de los funcionarios de la Organización 

en la Asamblea de la AISS celebrada en Pekín, en el sentido de posibilitar 

intercambios de personal docente e información con instituciones de la República 

Popular China, por la trascendencia que tendría conocer la visión novedosa con que 

ese país está enfocando su seguridad social. Añadió que la institución que representa 

tuvo la oportunidad de traducir un libro al mandarín, relativo a la reforma del 

sistema de pensiones, y ello ha permitido apreciar el enorme interés que existe en el 

ámbito de la seguridad social china, por conocer diversas experiencias. 

Destacó, en el aspecto presupuestal, las cifras referidas al aumento en los ingresos 

producto del arrendamiento de servicios, que ya a esta altura son muy superiores a 

las que se tenían presupuestadas para el año completo y que refleja un esfuerzo 

encomiable, por tratarse de un aspecto que a veces, en las instituciones que no tienen 

fines de lucro, es relegado a un plano secundario. 

Otro punto que consideró importante fue el relacionado con las tareas de 

investigación, mencionando que no es fácil hacer investigación. Rescató lo 

informado por el Director del CIESS en cuanto a que parte de esta tarea se enfocaría 

a temas relacionados con el envejecimiento poblacional. Destacó que, en nuestras 

sociedades, uno de los problemas más importantes y frecuentes es el de la 

aplicabilidad de los ingresos, tomando en cuenta además que generalmente la 

mayoría de las pensiones son exiguas y existe todavía el riesgo adicional de la 

licuación de los activos que han acumulado los pensionados, mediante determinadas 

acciones fiscales o de otro tipo. Ello debe conducir, a su juicio, a examinar 

soluciones diversas, tales como: la organización de la demanda de los pensionados, 

de modo que puedan acceder a precios razonables (incluso bonificados) en la 

adquisición de bienes y servicios; el aprovechamiento de la capacidad productiva de 

los pensionados, a favor de ellos mismos y de la sociedad, incluyendo el estímulo 

para la formación de microempresas; e incluso, eventualmente, la posibilidad de 
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transferir al sector privado parte de las pensiones que paga el sector público, lo que 

podría ser menos difícil de instrumentar de lo que se suele pensar en primera 

instancia. 

El representante de Bolivia agradeció al CIESS y a la CISS en su conjunto por sus 

contribuciones en el desarrollo de la seguridad social boliviana. Seguidamente 

señaló que el informe presentado por el Director del CIESS fue claro y concreto, 

mostrando el cúmulo de actividades que han beneficiado a los países del Continente. 

En el caso particular de Bolivia, añadió, el país y su institución están vivamente 

agradecidos, porque el CIESS atendió con dedicación y eficacia el conjunto de 

planteos formulados, lo que le complace hacer constar. Solicitó asimismo seguir 

contando con el apoyo de la Organización. 

El representante de El Salvador expresó su satisfacción por asistir por primera vez a 

las reuniones de la Junta Directiva, así como su felicitación al Director del CIESS 

por los resultados obtenidos durante la gestión 2004. Igualmente, manifestó su firme 

voluntad de colaborar con las labores del Centro. 

La representante de Saint Christopher and Nevis felicitó al Director del CIESS por 

el informe presentado y agradeció de manera particular la asistencia recibida en el 

Caribe Anglo. Asimismo expresó su confianza de que se continuará con el esfuerzo 

de impartir actividades que toman en cuenta la realidad de la región que representa, 

así como de que se procurará ampliar el número de docentes que puedan impartir 

clases en idioma inglés, en lo pertinente. 

La representante de Honduras expresó su adhesión a los comentarios vertidos, 

añadiendo que está realmente satisfecha por el informe presentado y, especialmente, 

por los logros alcanzados. De igual forma, agradeció la colaboración del Centro 

durante la actividad académica desarrollada en su país en el corriente año, 

expresando su interés en dar seguimiento a este tipo de colaboración durante el 

2005. 



El Presidente de la Junta Directiva agradeció la intervención de los integrantes de la 

mencionada Junta y reiteró su felicitación al Director del CIESS por los resultados 

alcanzados. Sugirió asimismo tomar debida nota de las sugerencias vertidas en esta 

reunión, particularmente aquellas emanadas de la participación de la representante 

de Saint Christopher and Nevis, destacando que por parte de la Organización se 

continuará apoyando a la Subregión IV Norteamérica y el Caribe Anglo. 

Seguidamente, la Junta Directiva, por unanimidad, dio por aprobado el informe de 

actividades 2004 y el programa académico 2005. 

El Director del CIESS hizo uso de la palabra para agradecer a los asistentes su 

apoyo y asimismo les solicitó incorporar a la presente acta la aprobación del 

presupuesto del CIESS 2005 que fuera presentado en la reunión del Comité 

Permanente realizada previamente a ésta, lo que fue aprobado por unanimidad. 

Finalmente, y en vista de que el siguiente punto del orden del día se vinculaba con la 

elección del Director del CIESS, el Dr. Luis José Martínez Villalba, considerando 

que se trataba de un tema de exclusiva competencia de la Junta, solicitó permiso 

para ausentarse junto con los colaboradores que le acompañaban. 

Recomenzada la reunión con la presencia de los miembros de la Junta Directiva y el 

señor Secretario General de la CISS, el señor Presidente de la Junta Dr. Santiago 

Levy Algazi expresó que, en virtud de las consideraciones realizadas y atento a que, 

de conformidad con el Reglamento para la Elección de Autoridades de la CISS, se 

ha propuesto la reelección del Director del CIESS, formula concretamente moción 

en el sentido de que la Junta traslade a la Asamblea —con arreglo a lo que dispone 

el artículo 31° del Estatuto— el planteo de que designe por un nuevo período al Dr. 

Luis José Martínez Villalba como Director del Centro Interamericano de Estudios de 

Seguridad Social. 

Dicha propuesta fue aprobada por unanimidad. 
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No habiendo otros asuntos a tratar, el Presidente de la Junta Directiva agradeció la 

presencia e intervención de los asistentes, dando por finalizada la reunión a las 

16:00 horas. 
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ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL CIESS CELEBRADA 

EN LA CIUDAD DE FORTALEZA, REPÚBLICA FEDERATIVA DEL BRASIL, 

EL 28 DE NOVIEMBRE DE 2001 

El 28 de noviembre de 2001, a partir de las 9:50 horas, se efectuó la reunión de la Junta 

Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), convocada 

en el marco de la XLV Reunión del Comité Permanente Interamericano de Seguridad 

Social (CPISS). 

Participaron en esta reunión el doctor Santiago Levy Algazi, Presidente de la Junta 

Directiva, y los integrantes: doctor Miguel Angel Fernández Pastor, en representación de 

la Administración Nacional de la Seguridad Social de la República Argentina; el doctor 

Patricio Merino Scheihing, en representación de la Caja de Compensación de los Andes 

de Chile; el licenciado Eduardo Mauricio Ramos Falla, en representación del Instituto 

Salvadoreño del Seguro Social; la doctora Virginia Aurora Figueroa Girón, en 

representación del Instituto Hondureño de Seguridad Social, y el señor Steve Wrensford, 

en representación del Social Security Board de Saint Christopher & Nevis. Asimismo, se 

contó con la participación del doctor Jorge Meléndez Barrón, Secretario General de la 

CISS y del doctor Luis José Martínez Villalba, Director del CIESS, quien actuó como 

Secretario de la Junta Directiva, de conformidad con el artículo 34 del Estatuto de la 

CISS, párrafos segundo y tercero. 

Se procedió a la verificación del quórum, señalándose la asistencia requerida para la 

reunión. El Presidente de la Junta Directiva dio la bienvenida a los asistentes y solicitó, 

conforme a la agenda, expusieran sus comentarios al Acta de la reunión de la Junta 

Directiva celebrada el 5 de julio de 2001 en la ciudad de México, la cual —señaló— fue 

puesta previamente en conocimiento de los integrantes de la Junta. Al no haber 

observaciones, se la dio por aprobada por la unanimidad de los asistentes. Seguidamente, 

el Presidente de la Junta Directiva solicitó al Director del CIESS informar sobre las 

actividades correspondientes al año 2001. 



El Director del CIESS señaló que, al haberse distribuido con anterioridad el texto íntegro 

del informe, procedería a hacer una exposición resumida de este. 

Dentro de las actividades en sede, expresó su satisfacción por los resultados alcanzados, 

destacando que, en conjunto, se contó con la presencia de funcionarios con altas 

responsabilidades en sus respectivas instituciones, habiéndose logrado un promedio de 

36.2 personas por actividad, número excepcionalmente alto en la historia del CIESS, ya 

que, en efecto, se trata de la segunda cifra más alta en la historia del Centro. Dentro de 

estas actividades, mencionó el curso "Resolución de conflictos por actos médicos" cuya 

importancia, entre otros aspectos, radica en el valioso apoyo docente que ha brindado la 

Comisión Nacional de Arbitraje Médico de México (CONAMED), así como el desarrollo 

de cursos similares en otros países como resultado de su vigencia. Se refirió también al 

taller "Regímenes de pensiones y financiamiento de la seguridad social" que tuvo el 

copatrocinio del Centro Internacional de Formación de la OIT, marcando así el inicio de 

una colaboración académica con ese importante Centro europeo. El nivel de satisfacción 

plasmado en la evaluación por parte de los asistentes, la cual se realizó de conformidad 

con la metodología de la OIT, es el mayor alcanzado en esta actividad académica, 

incluyendo en la comparación a los cursos que, sobre este tema, la OIT realiza en Europa. 

El éxito de dicha actividad —dijo— permitió contar en este mismo año con la presencia 

de un expositor de Turín en el seminario "Desarrollo de la prevención en la pequeña y 

mediana empresa", el cual contó con quince participantes de la región del Caribe de habla 

inglesa. Acerca de las actividades futuras con la OIT, informó que está previsto un curso 

en el CIESS sobre riesgos en el trabajo para el año 2002 y, de igual forma, una actividad 

sobre financiamiento de la seguridad social en algún país americano en el correr del 2003. 

Señaló que en el curso "Envejecimiento poblacional y seguridad social" participaron 

docentes de la Universidad Católica de Chile y Universidad Ben Gurión de Israel, de las 

cuales destacó su sólida solvencia académica. Otras actividades a las que se refirió fueron 

la décimoquinta versión del diplomado "Desafíos del cambio de la seguridad social al 

inicio del milenio"; el curso taller "Legislación de salud. Mecanismos regulatorios 

internacionales en salud y seguridad social", que se dictó por octavo año consecutivo 

conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), y la maestría 

"Administración de servicios de salud", que se lleva a cabo por quinto año consecutivo en 

la ciudad de Puebla, conjuntamente con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. 
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Respecto a las actividades a distancia y semipresenciales comentó que en este trienio se 

han dinamizado y que sus resultados han sido especialmente exitosos al extremo de que se 

está examinando conjuntamente con la Universidad Nacional Autónoma de México un 

proyecto de maestría en seguridad social a distancia, con la participación de otros centros 

académicos. Informó que a los efectos se está a la espera de una propuesta de trabajo por 

parte de la nombrada universidad. 

En relación con las actividades fuera de sede señaló que en el texto del informe se 

detallan las dieciocho actividades desarrolladas, las cuales fueron impartidas de acuerdo a 

las prioridades planteadas al CIESS por las instituciones, destacando el alto grado de 

convocatoria en muchas de ellas. Mencionó que el promedio de asistentes en estas 

actividades fue de 62.2 personas, cifra por primera vez alcanzada por el CIESS. A manera 

de resumen, informó sobre su participación como docente en cursos celebrados en El 

Salvador y Bolivia. De igual forma, se refirió al éxito alcanzado en el seminario 

internacional referido al nuevo seguro de desempleo en Chile, realizado en Santiago, el 

cual —dijo— superó las expectativas y confirmó las previsiones del señor Gerente 

General de la Caja de Compensación de Los Andes, doctor Patricio Merino Scheihing. 

Comentó que los logros alcanzados tanto en sede como fuera de ella son resultado de la 

aplicación de la encuesta académica instituida a partir de 1999, la cual ha permitido 

proponer más eficazmente los programas de capacitación de un modo apropiado para 

responder a las necesidades de las instituciones. 

Señaló como otras actividades destacables llevadas a cabo en el año 2001 la colaboración 

académica externa, entre las que mencionó la participación del CIESS en el Congreso 

Internacional sobre Seguridad Social celebrado en La Habana en abril y en la XII Reunión 

de Directores de las Instituciones de Seguridad Social integrantes del CARICOM, 

celebrada en Jamaica en el mes de julio. En este rubro destacó aquellas colaboraciones 

prestadas a los distintos órganos de la CISS. En este sentido, se refirió a las actividades 

desarrolladas por la CAOSA en Antigua & Barbuda; por la CADAM y COMPENSAR en 

Colombia, y por la CAAF y la Subregión V de la CISS—México y el Caribe Latino, en 

la ciudad de México. Comentó que estas participaciones marcan un mayor 



involucramiento y coordinación del CIESS con los distintos órganos de la CISS; por tal 

motivo expresó su satisfacción porque ello representa una acción coordinada y fecunda 

entre la Secretaría General de la CISS y el CIESS, que asimismo se ha expresado en 

reuniones periódicas entre el Secretario General y el Director del CIESS, contando en 

varias de ellas con la presencia del señor Presidente de la CISS, lo que demuestra un 

sentido de voluntad común de cooperación y entendimiento, lo mismo que sucede con las 

Comisiones Americanas y las Coordinaciones Subregionales. 

Mencionó que existe un proyecto conjunto con la Secretaría General en materia de 

actualización informática, habiéndose establecido para ello áreas de trabajo conjuntas. 

Otro aspecto de esta expresión de colaboración mutua es la política editorial de la CISS, 

dentro de la cual se inscribe un proceso relativo a la Revista CIESS, en tanto se pretende 

reformularla conceptualmente y darle un carácter más propiamente científico. 

De igual forma, expresó su beneplácito en informar que, con la guía e iniciativa del 

Presidente de la CISS y la colaboración del Secretario General, se están dando pasos 

decididos para concretar importantes proyectos en materia de investigación, función 

estatutariamente establecida a la Coordinación de Investigación del CIESS. Informó que a 

tales efectos se ha designado como Coordinador de Investigación del CIESS al Dr. Héctor 

Peña, Doctor en Economía de la Rice University de Texas, quien junto con un calificado 

equipo de trabajo y a través de una acción concertada con la Secretaría General, en tanto 

responsable de la coordinación y aplicación de la política editorial de la CISS, 

constituirán un grupo de investigación para desarrollar diversos proyectos en la materia, 

entre otros, la elaboración de un informe anual sobre el estado de la seguridad social; 

estudios relacionados con temas en los ámbitos macroeconómico-financiero; fiscal- 
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	 laboral; social, con referencia particular a las estrategias e instrumentos de combate a la 

pobreza, así como un estudio relacionado con la materia de salud, y el eventual 

establecimiento de un premio internacional de investigación en seguridad social. 

Consideró esta acción como un recomienzo que habrá de ser fructífero y permitirá 

avanzar y satisfacer una serie de inquietudes y aspiraciones de las instituciones miembros 

de la CISS, proveyendo insumos de utilidad para ellas y asimismo para el enriquecimiento 

de la tarea docente y de capacitación del CIESS. 



En materia administrativa, señaló que, por tercer año consecutivo se ha observado una 

disciplina y equilibrio en el ejercicio presupuestal, sin perjuicio del cabal cumplimiento 

del programa académico en sede y fuera de sede aprobado en Costa Rica en 2000, e 

incluso incorporando funcionarios como el Dr. José Luis Solís González, doctor en 

Economía por la Universidad de París, a cargo de la Secretaría Técnica del Centro. Con 

todo ello, confió en que se habrá de finalizar el ejercicio presupuestal de 2001 con un 

gasto inferior al autorizado. 

Posteriormente, y con la anuencia de la Junta Directiva, el Director del CIESS procedió a 

presentar los proyectos de programa y presupuesto 2002. 

Respecto al programa 2002, señaló que fue elaborado con los resultados de la encuesta 

aplicada a las instituciones, tratando de responder de la manera más apropiada a los 

requerimientos de éstas. Mencionó que por segundo año consecutivo se contará con el 

copatrocinio del Centro Internacional de Formación de la Organización Internacional del 

Trabajo (OIT) con sede en Turín, en esta ocasión en el curso-taller "La prevención y los 

sistemas de seguro de accidentes de trabajo y enfermedades profesionales". Destacó que, 

tal como sucedió el pasado año y como consecuencia de los costos inherentes de esta 

actividad que se dicta regularmente en Europa, se harán los esfuerzos correspondientes 

ante la OIT para contar con algunas becas a fin de ofrecerlas a las instituciones. Se 

procurará contemplar este aspecto en el acuerdo que habrá que celebrar con la OIT, pero 

desde ya hay que tener en cuenta que se trata de un curso muy costoso en comparación 

con el precio de las actividades habituales del CIESS. Añadió que la selección de 

candidatos se hará, tal como ocurrió con anterioridad, con la participación preceptiva de 

la OIT. 

Se refirió también al seminario "Seguridad social y políticas en salud, con énfasis en 

equidad", que contará con el copatrocinio de la Organización Panamericana de la Salud 

(OPS), y se insertará dentro de las celebraciones del centenario de dicha organización y 

asimismo del 39 aniversario del CIESS. Señaló que se está en tratativas con el Director 

de la OPS Dr. Sir George Alleyne para que dicte una conferencia en el marco de este 

seminario, existiendo grandes posibilidades de contar con su presencia. De igual forma, 

informó que está prevista la realización de una actividad sobre valuación actuarial en la 
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seguridad social, tema que —aunque responde a una necesidad para la seguridad social—

cuenta con una demanda relativamente restringida, por lo que se proyecta llevar a cabo 

nuevamente después de que se abordara en el año 2000, contando también en esta ocasión 

con un expositor de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS), de la más 

alta calificación técnica. 

Otro tema que consideró de vivo interés para la seguridad social, y que se dictaría por 

primera vez en el CIESS, es el referido a la seguridad social en el campo: situación actual, 

principales retos y desafíos futuros, en el cual está prevista la participación de entre diez y 

quince especialistas internacionales en la materia. Señaló que este seminario sería 

copatrocinado por el Instituto Mexicano del Seguro Social, a través de su Dirección de 

Afiliación y Cobranza. 

Dentro de las actividades a distancia, destacó el inicio de acciones de colaboración con la 

Universidad Pompeu Fabra de Barcelona que —mencionó— es uno de los centros 

académicos más importantes en el tema a nivel mundial. Determinó que el curso 

mencionado representa el reforzamiento de los temas tratados en años pasados en el área 

de la economía de la salud, pero con renovadas propuestas que permitirán una 

diversificación de participantes. Adicionalmente a estas actividades, mencionó que se 

continuarán con aquellas presenciales que se han venido llevando a cabo con gran éxito; 

por ejemplo, el curso taller de legislación de salud, que se dictará por noveno año 

consecutivo con el copatrocinio de la OPS, y al que han asistido regularmente ministros y 

otro funcionarios de alto nivel en la seguridad social. 

Respecto al seminario "La seguridad social y las estrategias de combate a la pobreza", se 

refirió a lo expresado días antes por el Presidente de la Junta, en el sentido de que no se 

pueden separar las estrategias de combate a la pobreza de las obligaciones inherentes a la 

seguridad social, no porque los sistemas en sí mismos vayan a solucionar completamente 

los problemas de la pobreza, sino tomando en cuenta que pueden ayudar sensiblemente a 

mitigarlos. Consideró que actualmente el combate a la pobreza es uno de los mayores 

desafíos de los países, y destacó que en México existe la posibilidad de examinar por lo 

menos dos experiencias en la materia. Señaló que uno de ellos es el programa 

PROGRESA, el cual —dijo— ha sido muy exitoso en México y ha tenido una notable 
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repercusión involucrando aspectos como la educación, la salud, las prestaciones 

económicas asignadas para su administración a las mujeres, entre otros. Mencionó que el 

otro programa que cuenta con una rica experiencia y también ha tenido gran repercusión 

es el denominado IMSS-SOLIDARIDAD, el cual está a cargo del Instituto Mexicano del 

Seguro Social. La relevancia de estos esfuerzos se expresa asimismo en la difusión que 

tales programas están teniendo en varios países de América Latina, donde incluso se han 

comenzado a aplicar proyectos de carácter similar al PROGRESA antes referido. 

Ejemplos semejantes se encuentran también en otros países de la región, entre los que 

puede citarse el caso del Brasil. 

Posteriormente, el Director del CIESS propuso a la Junta Directiva el proyecto de 

presupuesto fijado para ejercer en el año 2002, cuyo monto total asciende a $789,420 

dólares. Por lo tanto solicitó a la Junta que, de acuerdo al Estatuto de la CISS, emitiera su 

opinión y, en su caso, aprobación tanto del informe 2001, como del programa y 

presupuesto 2002. 

Por último expresó a las instituciones afiliadas a la CISS su agradecimiento por haberlo 

honrado en el cargo de Director del CIESS en 1998, gestión que daba término 

precisamente en el presente año 2001, encargo al que —dijo— esperaba haber respondido 

con su esfuerzo, posibilidades y limitaciones. Destacó su especial reconocimiento al 

Instituto Mexicano del Seguro Social, del cual destacó su invaluable colaboración como 

un sustento fundamental e indispensable en el desarrollo de las actividades del CIESS. 

Agradeció especialmente al señor Presidente de la CISS y de la Junta Directiva del CIESS 

por su respaldo franco y decidido, así como a la confianza depositada en su labor; lo 

mismo que al señor Secretario General de la CISS. Expresó asimismo de un modo 

especial su agradecimiento a los señores integrantes de la Junta Directiva por las muestras 

de apoyo y colaboración que le brindaron. De igual forma destacó y agradeció la 

colaboración del personal del CIESS durante su gestión, señalando su alto espíritu de 

identificación con la organización. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció al Director del CIESS su intervención, y 

sometió a consideración de los integrantes de la Junta Directiva el informe 2001, así como 

el programa de trabajo y presupuesto 2002. 



El representante de Chile expresó, a nombre de las instituciones asociadas a la CISS, su 

satisfacción por la eficiencia con la que se ha dirigido el CIESS, organismo que calificó 

de importante en la región. Mencionó que los desafíos futuros de la seguridad social son 

enormes, y manifestó su complacencia en la propuesta de un curso sobre estrategias de 

combate a la pobreza. Sobre este tema mencionó que no hay que entregar funciones que 

no le corresponden a la seguridad social, y destacó que la mejor estrategia y aporte que 

ella puede ofrecer es que se manejen con la mayor responsabilidad sus recursos, a través 

de una administración responsable y sobria; y que las acciones de combate a la pobreza se 

lleven a cabo con políticas que determine cada gobierno. Reiteró asimismo que es posible 

crear otros instrumentos dentro de la seguridad social que puedan colaborar en el combate 

a la pobreza, por ejemplo haciendo efectivo el proceso de hipoteca revertida involucrando 

evidentemente en este proceso la participación de otras organizaciones, como señaló en el 

caso de Chile donde ya existe un grupo de trabajo con la participación de una AFP, una 

compañía de seguro, una sociedad securitizadora y una caja de compensación. De igual 

forma consideró como otra estrategia actuar en el amplio campo de acción que representa 

la tercera edad, ya que con las reformas en el sistema de pensiones cada vez se está 

pensionando la gente a una edad más temprana, dejando a una población activa todavía a 

los cincuenta o cincuenta y cinco años, y a quienes hay que brindarles la oportunidad de 

continuar en actividad, por ejemplo a través de procesos como la organización de 

microempresas con oportunidades crediticias. 

Por último comentó que la información brindada por el Director del CIESS sobre las 

actividades del ámbito académico y de complementación con otras instituciones 

constituyen una labor extraordinariamente positiva, sobre todo considerando que le ha 

tocado un período difícil de reformas en la seguridad social en el cual no es fácil conciliar 

los criterios y las ideas existentes. Por ello —reiteró— que, en su carácter de integrante de 

la Junta Directiva en representación de las instituciones asociadas, el conjunto de ellas 

están plenamente identificadas con las acciones que ha desarrollado el Director del 

CIESS. 

El representante de El Salvador manifestó su coincidencia con lo expresado por el 

representante de Chile. Comentó que, habiendo leído el informe y tomando en cuenta lo 



expuesto por el Director del CIESS, concluye que su gestión ha sido de cercanía con las 

instituciones, responsable, prudente, activa y muy dinámica en todos los aspectos. Señaló 

que pertenecer a esta Junta Directiva es sumamente honroso y satisfactorio, puesto que las 

metas se cumplen y las proyecciones se enfocan para fortalecer las labores del CIESS. 

Finalmente, expresó su felicitación al Director del CIESS, reiterándole su apoyo y 

colaboración tanto desde el Instituto Salvadoreño del Seguro Social como en su calidad 

de Presidente del Consejo Centroamericano de Instituciones de Seguridad Social, 

manifestándole asimismo su disposición de continuar colaborando con el CIESS. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció los comentarios de los representantes de 

Chile y El Salvador, expresando su adhesión a dichos comentarios. Posteriormente, 

sometió a consideración de los integrantes de la Junta la aprobación del informe 2001, así 

como de los proyectos de programa y presupuesto 2002 presentados por el Director del 

CIESS. De igual forma planteó elevar 	ante el seno del Comité Permanente 

Interamericano de Seguridad Social la propuesta colegiada de la Junta Directiva para 

reelegir al Director del CIESS, a fin de que —señaló— se pueda continuar con la 

espléndida labor que ha venido realizando en los últimos tres años. 

Los integrantes de la Junta Directiva dieron su aprobación unánime a lo expuesto por el 

Presidente de la Junta Directiva. 

El Director del CIESS agradeció al señor Presidente y a todos los miembros de la Junta 

Directiva por su confianza, así como por las expresiones vertidas, las que catalogó de muy 

honrosas y que por ello lo mueven a expresar su gratitud, independientemente —

señaló— de la decisión que adopte el Comité Permanente Interamericano de Seguridad 

Social. Seguidamente manifestó que, tomando en cuenta que es atribución estatutaria de 

la Junta Directiva proveer decisiones vinculadas con la retribución del Director, y para el 

supuesto de continuar en el cargo, quería solicitar a la Junta Directiva se sirva facultar al 

señor Presidente y se tengan por renovadas las actuales condiciones de la prestación del 

servicio, incluyendo las prestaciones en dinero y las accesorias tales como la atención a 

la salud y seguro de vida, conforme a las condiciones vigentes acordadas oportunamente; 

autorizándose asimismo al señor Presidente para llevar a cabo las eventuales 

adecuaciones o actualizaciones de acuerdo a los índices existentes en la materia, como 



por ejemplo, los elaborados por la Organización de las Naciones Unidas (ONU), así como 

aquellos relativos al comportamiento inflacionario, variables cambiarias, etcétera, ello en 

el marco de un diseño global que involucre una visión conjunta de los funcionarios 

responsables de la CISS. 

El Presidente de la Junta sometió esta propuesta a consideración de los integrantes de la 

Junta Directiva, quienes manifestaron su conformidad unánime. 

El Presidente de la Junta Directiva agradeció a los integrantes de la Junta Directiva su 

confianza respecto al punto anterior y asimismo por la asistencia a esta reunión, dándola 

por finalizada a las 10:35 horas. 

1 O 
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